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CARTA DEL PRESIDENTE
Negociación en paralelo

El acuerdo entre el Gobierno y CiU para la refor-
ma estatutaria de Cataluña constituye el punto de
partida para la reforma de la financiación de las
Comunidades Autónomas, lo que supondrá un
efecto directo sobre la financiación de las
Corporaciones Locales.

Ante esta situación, desde la FEMP hemos exigi-
do al Gobierno, y particularmente al Vicepresidente
Segundo del Gobierno que cualquier reforma del
modelo de financiación autonómico se haga en
paralelo con la reforma de la financiación local. No
podemos reabrir nuevamente el proyecto de Estado
y el papel de las Comunidades Autónomas poster-
gando al poder local. Estamos ante una oportuni-
dad histórica que no podemos dejar pasar. En este
sentido, muestro mi confianza en el compromiso
del Presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez
Zapatero, de dejar resuelta definitivamente la finan-
ciación local en esta legislatura, se cumplan. 

Para la FEMP, la negociación en paralelo de la
financiación territorial de las Comunidades
Autónomas y los Gobiernos Locales, debe contem-
plar el reconocimiento efectivo de la deuda histórica
de los demás poderes públicos con los
Ayuntamientos por la financiación de servicios que
no son de su competencia, una deuda que asciende
al 26,7 % de los gastos totales de los Ayuntamientos
y que ha de ser saldada cuanto antes, como lo fue,
en su momento, la de la sanidad u otras. 

El estudio, elaborado por el Institut d'Economía de
Barcelona, a petición de la Fundación Democracia y
Gobierno Local, realizado sobre los datos económicos
de 6.292 Ayuntamientos de toda España, en los que
vive el 93% de la población, y con datos referidos al
ejercicio de 2003, refleja que los Ayuntamientos gas-
tan en financiar servicios que no son de su competen-
cia cerca de 6.000 millones de euros al año, es decir,
227,20 euros por habitante y año. 

No podemos reabrir
nuevamente el
proyecto de Estado y
el papel de las
Comunidades
Autónomas
postergando al poder
local. Cualquier
reforma del modelo de
financiación
autonómico se debe
hacer en paralelo con
la reforma de la
financiación local
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LEY DE DEPENDENCIA

La Ley prevé la asistencia por parte del Sistema Nacional de
Dependencia al colectivo de ciudadanos que necesitan algún tipo
de ayuda para realizar actividades tan básicas de la vida diaria
como levantarse de la cama, asearse, comer, etc. Este colectivo
podría alcanzar la cifra de 1.150.000  personas que son las que
padecen una dependencia grave y severa, según los datos aporta-
dos por el Libro Blanco de la Dependencia.

En la actualidad, la población dependiente severa y grave
en España, se estima en torno a 1.200.000 personas, de las
cuales 826.551 tienen más de 65 años. Estas personas reci-
ben la ayuda de familiares, especialmente las mujeres (repre-
sentan el 83% de los cuidadores familiares) que, en la
mayoría de los casos (el 75%), se ven imposibilitadas de
ejercer cualquier otra actividad laboral, ya que dedican al
cuidado de las personas dependientes una media de 10,5
horas diarias.

La atención pública se presta desde el sistema sanitario y desde
el ámbito de los servicios sociales con una cobertura claramente
insuficiente y con importantes diferencias entre las distintas zonas
geográficas y entre las áreas urbanas y rurales.

Según los datos del Libro Blanco, en España, pese a los
esfuerzos y avances que se han venido produciendo desde la
implantación de los servicios sociales, en cuyo desarrollo
han sido los Ayuntamientos los principales impulsores y
ejecutores,  sólo el 3,14% de las personas mayores de 65
años cuentan con un servicio de ayuda a domicilio, el
2,05% con teleasistencia, y el 0,46% con una plaza en un
centro de día.

Estas situaciones podrán ser corregidas cuando se alcance la
plena aplicación de las medidas contenidas en la Ley de
Dependencia, caso de aprobarse por las Cortes. 

CCoonn  llaa  aapprroobbaacciióónn  ppoorr  eell  CCoonnsseejjoo  ddee  MMiinniissttrrooss  ddeell  PPrrooyyeeccttoo  ddee  LLeeyy  PPrroommoocciióónn
ddee  llaa  AAuuttoonnoommííaa  PPeerrssoonnaall  yy  AAtteenncciióónn  aa  PPeerrssoonnaass  eenn  SSiittuuaacciióónn  ddee  DDeeppeennddeenncciiaa,,
ssee  hhaa  ddaaddoo  eell  pprriimmeerr  ppaassoo  ppaarraa  llaa  ppuueessttaa  eenn  mmaarrcchhaa  eenn  EEssppaaññaa  ddeell  ddeennoommii--
nnaaddoo  SSiisstteemmaa  NNaacciioonnaall  ddee  DDeeppeennddeenncciiaa,,  eenn  eell  qquuee  ppaarrttiicciippaarráánn  llaass  ttrreess
AAddmmiinniissttrraacciioonneess  PPúúbblliiccaass..  
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UUnn  nnuueevvoo  ddeerreecchhoo  ddee  cciiuuddaaddaannííaa  

La futura Ley reconocerá un nuevo derecho de ciudadanía en
España: el de las personas que no se pueden valer por sí mismas
a ser atendidas por el Estado y garantiza una serie de prestaciones.

El derecho a la prestación tendrá un carácter universal, su acce-
so será en condiciones de igualdad y participarán todas las
Administraciones, en el ejercicio de sus competencias.

Los titulares de este nuevo derecho serán los ciudadanos que se
encuentren en situación de dependencia en alguno de los grados
establecidos y tener 3 o más años de edad.

El Proyecto de Ley establece tres grados de dependencia: uno de
dependencia moderada, cuando la persona necesita ayuda para

realizar varias actividades básicas de la vida diaria, al menos una
vez al día; otro de  dependencia severa, cuando la persona nece-
sita ayuda para realizar varias actividades básicas de la vida dia-
ria dos o tres veces al día, pero no requiere la presencia permanen-
te de un cuidador; y otro de gran dependencia, en el que se englo-
ban los casos en los que la persona necesita ayuda para realizar
varias actividades básicas de la vida diaria varias veces al día y,
por su pérdida total de autonomía mental o física, necesita la pre-
sencia indispensable y continua de otra persona. 

En cada uno de los grados de dependencia, se establecerán dos
niveles, en función de la autonomía de las personas y de la inten-
sidad del cuidado que requiere. El grado y niveles de dependencia,
a efectos de su valoración, se determinará mediante la aplicación
del baremo que se apruebe reglamentariamente por el Gobierno.
Este baremo  establecerá los  criterios objetivos para determinar el
grado y situación de dependencia de la persona.

SSiisstteemmaa  NNaacciioonnaall  ddee  DDeeppeennddeenncciiaa

El texto incluye la constitución del Sistema Nacional de
Dependencia (SND), que tiene como fin promover la autono-
mía personal y garantizar la atención y protección a las per-
sonas en situación de dependencia en todo el territorio nacio-
nal, con la colaboración y participación de todas las
Administraciones Públicas. Se configurará como una red de
utilización pública, diversificada, que integre de forma coordi-
nada, centros y servicios, públicos y privados, debidamente
acreditados.

PPrreessttaacciioonneess  

Cada beneficiario dispondrá de un programa integral de atención
personalizada, una vez evaluadas sus necesidades y su grado y

nivel de dependencia. El SND incluirá tres tipos de prestaciones (ver
cuadro en pág. 11) 

IImmppllaannttaacciióónn

El desarrollo del SND será gradual para acompasar el desarrollo
de prestaciones con la creación de la infraestructura necesaria para
ello. Por lo tanto el desarrollo será progresivo.

El primer año se reconocerá el derecho a acceder a las prestacio-
nes a quienes sean valorados en el grado de gran dependencia,
(personas que necesitan ayuda para realizar varias actividades
básicas de la vida diaria varias veces al día o por su pérdida total
de autonomía mental o física).

El segundo año (2007), ya podrían beneficiarse de la asistencia
pública  200.000 ciudadanos con dependencia grave. En los dos
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años siguientes la asistencia se ampliará a 373.000 con un grado
de dependencia de diversa consideración.

FFiinnaanncciiaacciióónn

La financiación del sistema será con participación de la
Administración General del Estado, de las Comunidades
Autónomas y, en su caso, de las Corporaciones Locales. Los bene-
ficiarios participarán en la financiación del sistema en función de su
renta y patrimonio, teniendo en cuenta que ningún beneficiario
dejará de recibir atención por falta de recursos.

Según la Memoria dada a conocer por el Ministro, Jesús Caldera,
el objetivo es pasar del 0,33% del PIB que se dedica en la actua-
lidad a la dependencia a más del 1% en 2015. Para ello,
Administración General del Estado aportará más de 12.638 millo-

nes de euros hasta 2015.  El resto se completará con fondos de las
Comunidades Autónomas.

El Gobierno garantizará la financiación del contenido básico del
derecho con carácter permanente. Además, el texto establece que,
en los primeros ocho años del Sistema, la Administración General
del Estado establecerá anualmente en sus Presupuestos créditos
para la realización de convenios con las Comunidades Autónomas
en el marco del Plan de Acción Integral para la promoción de la
autonomía personal y la atención a las personas en situación de
dependencia. 

La cantidad que no aporte el beneficiado será financiada a
medias entre el Estado y la Comunidad Autónoma donde resida.
Para este fin se destinarán en el año 2007, 400 millones de euros;
en 2008, 678,6 millones; 979,3 millones en 2009; 1.160,3
millones en 2010; 1.545,4 millones en 2011; 1.673,8 millones
en 2012; 1.876 millones en 2013; 2.111 millones en 2014; y
2.212 millones en 2015, cuando el Gobierno prevé que el Sistema

esté plenamente implantado. Los fondos correrán a cargo de los
Presupuestos Generales del Estado.

El Gobierno establecerá acuerdos con las Comunidades
Autónomas para asegurar la financiación suficiente, estable y sos-
tenible de los servicios y prestaciones del Sistema.

330000..000000  eemmpplleeooss

La aplicación de las medidas de la Ley supondrá, según
los cálculos del Libro Blanco, la generación y consolida-
ción de 300.000 puestos de trabajo. La mayoría de estos
empleos beneficiarán a colectivos que tienen especiales
dificultades de inserción laboral, entre los que cabe desta-
car el colectivo de mujeres, un colectivo con las mayores
tasas de desempleo.

Un estudio de la Fundación de Estudios de Economía Aplicada (FEDEA)
calcula que el estímulo que supondría el SND sobre el PIB de la economía
española podría llegar a alcanzar el 1,56 % mayor en el año 2010.

Para la formación de estas personas, se creará un centro de refe-
rencia nacional, dependiente del Ministerio de Trabajo y Asuntos
Sociales, que tendrá como fin el desarrollo e impulso de planes de
formación, en coordinación con otras instancias formativas de la
Administración General del Estado y de las Comunidades
Autónomas y, en su caso, de las Corporaciones Locales. 

Asimismo, se determinarán estándares de calidad, indicadores,
guías de buenas prácticas, cartas de servicios, sistemas de evalua-
ción, investigación y desarrollo. También se establecerá un sistema
común de información que garantice la disponibilidad  de la infor-
mación y la comunicación recíprocas entre las Administraciones
Públicas y una base de información estadística sobre el envejeci-
miento y la dependencia, que se encargará también de promover y
difundir estudios e investigaciones sobre dichas materias.
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AA  TTRRAAVVÉÉSS  DDEE  CCEENNTTRROOSS  YY  PPRROOGGRRAAMMAASS  PPÚÚBBLLIICCOOSS  OO
CCOONNCCEERRTTAADDOOSS  SSEEGGÚÚNN  UUNN  CCAATTÁÁLLOOGGOO::

aa))    SSeerrvviicciiooss  ppaarraa  llaa  pprroommoocciióónn  ddee  llaa  aauuttoonnoommííaa  ppeerrssoonnaall::
Prevención de las situaciones de dependencia. 
Teleasistencia. 
Ayudas técnicas para la autonomía personal.
Ayudas para la adaptación y accesibilidad del hogar.
Asistencia personalizada. 

bb))  SSeerrvviicciiooss  ddee  aatteenncciióónn  yy  ccuuiiddaaddoo::
SSeerrvviicciioo  ddee  aayyuuddaa  aa  ddoommiicciilliioo::  

Atención de las necesidades del hogar.
Cuidados personales. 

SSeerrvviicciioo  ddee  aatteenncciióónn  eenn  CCeennttrrooss  ddee  DDííaa  yy  ddee  NNoocchhee::
Centros de Día para mayores. 
Centros de atención diurna menores de 65 años.
Centros de atención especializada. 

SSeerrvviicciioo  ddee  aatteenncciióónn  eenn  cceennttrroo  rreessiiddeenncciiaall::
Residencias de personas mayores dependientes.
Centros de atención a dependientes con discapacidad.

PPRREESSTTAACCIIÓÓNN  EECCOONNÓÓMMIICCAA  VVIINNCCUULLAADDAA  AA  LLAA  CCOONNTTRRAATTAACCIIÓÓNN  DDEELL  SSEERRVVIICCIIOO..

En caso de que no se disponga de la oferta pública de servicios que
requiera el beneficiario en función de su grado y nivel de dependencia, se
procederá al reconocimiento de una prestación económica vinculada para
que la persona pueda adquirir el servicio en el mercado privado.

La prestación económica de carácter personal podrá recibirse cuando
el beneficiario cumpla determinados requisitos, y estará, en todo caso,
vinculada a la prestación de un servicio.

La cuantía de la prestación económica estará en relación con el
grado de dependencia y de la capacidad económica del beneficiario.

Los poderes públicos supervisarán, en todo caso, el destino y utiliza-
ción de estas prestaciones al cumplimiento de la finalidad para la que
fueron concedidas.

CCOOMMPPEENNSSAACCIIÓÓNN  EECCOONNÓÓMMIICCAA  PPOORR  CCUUIIDDAADDOOSS  EENN  EELL  ÁÁMMBBIITTOO  FFAAMMIILLIIAARR..  

Siempre que se den las circunstancias familiares y de otro tipo ade-
cuadas para ello, y de modo excepcional, el beneficiario podrá optar
por ser atendido en su ámbito familiar, y su cuidador recibirá una com-
pensación económica por ello.

Para ello, el cuidador familiar deberá estar dado de alta en la
Seguridad Social. 

El apoyo a cuidadores conlleva programas de información, formación,
y periodos de descanso para los cuidadores no profesionales, encarga-
dos de la atención de las personas en situación de dependencia.

Aquellas personas que opten por contratar un seguro privado de
dependencia obtendrán beneficios fiscales.

TTIIPPOOSS  DDEE
PPRREESSTTAACCIIOONNEESS
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La implantación
del SND
supondrá la
creación de
300.000 empleos
y una aportación
a la economía
española de un
1,56 % del PIB

de los mayores de 65 años
cuenta con un servicio de
ayuda a domicilio

2’05%
de los mayores de 65 años
cuenta con un servicio de
teleasistencia

0’46%
de los mayores de 65 años
cuenta con una plaza en
un centro de día
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La atención a las personas dependientes se convierte en un dere-
cho para éstas y en una obligación para la Administración en el
marco del Anteproyecto de Ley de Dependencia. Pero el texto va
más allá y fija, por primera vez, la atención en los cuidadores, tanto
externos como familiares, para los que la Ley será el pago de una
"deuda moral" y el reconocimiento y dignificación de un trabajo no
reconocido, según explica la Secretaria de Estado de Servicios
Sociales, Amparo Valcarce. En total, 12.600 millones de euros que
harán de la Ley una realidad de plena aplicación en 2015.

La Ley garantiza
la atención a las
personas dependientes

Amparo Valcarce
Secretaria de Estado de Servicios Sociales

¿¿CCuuáálleess  hhaann  ssiiddoo  llooss  oobbjjeettiivvooss  qquuee  hhaann  mmoovviiddoo  aall  GGoobbiieerrnnoo  aa  ppoonneerr
eenn  mmaarrcchhaa  eessttee  AAnntteepprrooyyeeccttoo  ddee  LLeeyy  ddee  PPrroommoocciióónn  ddee  llaa  AAuuttoonnoommííaa
PPeerrssoonnaall  yy  ddee  AAtteenncciióónn  aa  llaass  PPeerrssoonnaass  DDeeppeennddiieenntteess??

Sobre todo ampliar la protección social en España en un ámbito
nuevo, que es la dependencia, que afecta a personas mayores y a
personas con discapacidad. Se trata de proteger a estas personas
para garantizarles el derecho a ser atendidos mediante una serie de
prestaciones y servicios -teleasistencia, centros de día, residencias,
ayuda a domicilio-, porque la realidad es que en nuestro país la
cobertura de estas necesidades viene recayendo más en las fami-
lias -especialmente en las mujeres- que en las Administraciones, y
las familias tienen cada vez menos posibilidades de atender a sus
miembros dependientes en las debidas condiciones.

SSii  nnooss  ccoommppaarraammooss  ccoonn  oottrrooss  EEssttaaddooss  eeuurrooppeeooss  eenn  eessttaa  ssiittuuaacciióónn
¿¿CCóómmoo  eessttaammooss  eenn  aatteenncciióónn  aa  ppeerrssoonnaass  ddeeppeennddiieenntteess??

España, junto con Italia, se está convirtiendo en los países más
envejecidos de Europa, lo que hace de la atención a la dependen-
cia un reto para las políticas públicas. Lo que queremos es equipa-
rarnos a los países nórdicos, más desarrollados en este tema; por
eso pretendemos impulsar un sistema nacional de dependencia de
carácter público que reconozca un derecho universal y que garan-
tice la igualdad de atención a todas las personas dependientes,
porque en la actualidad existen grandes diferencias entre
Comunidades Autónomas, entre el medio rural y urbano, y sobre
todo, entre los pueden o no pagarse unos servicios sociosanitarios,
o las familias con o sin posibilidades de cuidar en casa a sus per-
sonas dependientes.

¿¿CCuuáálleess  ssoonn  llooss  sseerrvviicciiooss  mmááss  uurrggeenntteess??

Sin lugar a dudas, los centros de día, los lugares que permiten a
la persona dependiente seguir viviendo en su medio familiar -que
es lo que prefieren-, pero con un lugar en el que se le pueden ofre-
cer los cuidados especializados que precisa, como fisioterapia o
atención médica, aseo personal o alimentación. Los centros dan a
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las familias la seguridad de que la persona dependiente está bien
atendida durante el tiempo que permanece en ellos.

En la actualidad los centros de día disponibles resultan insufi-
cientes para cubrir las necesidades; por eso hay que construir nue-
vos centros en todas las Comunidades Autónomas, y aquí la cola-
boración de los Ayuntamientos es muy importante, porque se trata
de una infraestructura de proximidad, como la teleasistencia o la
ayuda a domicilio, que en su mayor parte ya gestionan las
Entidades Locales. En el caso concreto de los centros de día, la
colaboración municipal es también relevante en la cesión de los
terrenos para el desarrollo de estas infraestructuras.

¿¿CCóómmoo  ccoonntteemmppllaa  eell  AAnntteepprrooyyeeccttoo  ddee  LLeeyy  llaa  ppaarrttiicciippaacciióónn  mmuunniicciippaall??

Hace un reconocimiento expreso del papel que corresponde a los
Ayuntamientos, pero no se impone ninguna obligación, porque la
competencia en materia de Servicios Sociales es de las
Comunidades Autónomas. 

Además de los servicios de proximidad que los Ayuntamientos
gestionan, para poner en valor el su papel el anteproyecto prevé la
participación municipal en el Comité Consultivo, un órgano de con-
sulta paritario en el que están, por un lado, las tres
Administraciones Públicas y, por otro, los agentes sociales. El
Comité también será el responsable de informar sobre la aplicación
de las medidas que recoge el texto 

¿¿LLaass  CCoommuunniiddaaddeess  AAuuttóónnoommaass  ssee  eessttáánn  mmoossttrraannddoo  rreecceeppttiivvaass  aall
AAnntteepprrooyyeeccttoo??

Estamos muy satisfechos, porque en este momento ni las
Comunidades Autónomas, ni los agentes sociales, ni los sectores
de las personas mayores o las personas con discapacidad se han
pronunciado en contra. El Anteproyecto es una propuesta esperada
y ha sido recibido muy positivamente; en la respuesta obtenida hay
una gran coincidencia en la necesidad de abordar el reconocimien-
to de un derecho mediante un Sistema Nacional de Dependencia. 

UUnnaa  ddee  llaass  nnoovveeddaaddeess  mmááss  ddeessttaaccaabblleess  ddeell  AAnntteepprrooyyeeccttoo  ggiirraa  ssoobbrree
eell  ccuuiiddaaddoorr  ¿¿CCóómmoo  ssee  aarrttiiccuullaa  eell  aappooyyoo  aall  ccuuiiddaaddoorr  ffaammiilliiaarr??

Nace del reconocimiento de la labor que viene realizando el
cuidador familiar -es muy importante saldar esta deuda moral- y
también del hecho de que hay muchas personas dependientes que
quieren ser cuidadas por un familiar. 

Por eso, el texto reconoce que, además de una compensación
económica, los cuidadores familiares recibirán un alta en la

Seguridad Social. Esto dignifica su trabajo, lo compensa -porque
hasta ahora no estaba remunerado- y facilita su formación laboral,
porque también se prevé formación para los cuidadores familiares
para que tanto el trabajo que desempeñan como la atención que
recibe la persona dependiente sean de calidad. 

Las estadísticas nos dicen que la mayor parte de los cuidadores
son mujeres de alrededor de cincuenta años, que para atender a su
familiar no han podido desarrollar su vida profesional; darles de
alta en la Seguridad Social va a permitirles una cotización que en
el futuro les dará acceso a una pensión; además, al fallecer el fami-
liar dependiente, el cuidador ya cuenta con la formación y experien-
cia que le ayudarán a entrar en el circuito laboral de una forma más
profesional -incluso en centros de día o ayuda a domicilio-.

OOttrraa  ddee  llaass  nnoovveeddaaddeess  qquuee  pprreesseennttaa  eell  tteexxttoo  eess  eell  SSeegguurroo  PPrriivvaaddoo  ddee
DDeeppeennddeenncciiaa  ¿¿eenn  qquuéé  ccoonnssiissttee??

En este momento existen algunas figuras en los seguros que
incorporan la cobertura de situaciones de dependencia, pero en
nuestro país están poco desarrolladas, y en el ámbito europeo,
salvo Francia y Gran Bretaña, tampoco tienen demasiada implan-
tación. Se trata de una fórmula que permite cubrir determinados
riesgos de dependencia; en plazo de seis meses se modificará la
Ley del Seguro para regularlos de manera más precisa; además se
contemplarán beneficios fiscales para hacerlos más efectivos.

SSee  pprreevvéé  qquuee  llooss  ccoonntteenniiddooss  ddeell  AAnntteepprrooyyeeccttoo  eessttaarráánn  aa  pplleennoo  ffuunn--
cciioonnaammiieennttoo  eenn  22001155  yy  qquuee,,  eenn  eessee  mmoommeennttoo,,    eell  ccoossttee  ssoocciiaall
ppaassaarráá  ddeell  00,,44%%  ddeell  PPIIBB  aall  11%%  ¿¿sseerráá  ppoossiibbllee??

Sin duda. Hemos estudiado en profundidad lo que implica la
puesta en marcha de esta Ley; es una Ley muy ambiciosa y cree-
mos que ese plazo de tiempo entre 2007 y 2015 es suficiente para
acompasar el reconocimiento del derecho con las infraestructuras
necesarias -centros de día, residencias, etc.-. La atención comen-
zará por las personas más gravemente afectadas para ir progresi-
vamente hacia la cobertura completa, con lo que los ciudadanos
van a ver el funcionamiento del sistema desde el principio.

La Ley va acompañada de una estructura de financiación que
prevé una aportación de más de 12.600 millones de euros desde
el 2007 al 2015, lo que la convierte en una de las Leyes más com-
prometidas en lo financiero. Este es un proyecto del Gobierno de
España para todos, y está basado en la cooperación entre las
Administraciones Públicas y en el hecho de que las Comunidades
Autónomas son las competentes en materia de Dependencia. Por
eso el esfuerzo del Gobierno Central ha de ir unido a la correspon-
sabilidad de las Comunidades Autónomas.
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Aún no se han cumplido dos meses desde que la Ley entró en
vigor, pero en las ciudades, especialmente en aquellas áreas en las
que la actividad laboral se desarrolla dentro de oficinas, edificios
institucionales o locales cerrados, ya es habitual ver carteles iden-
tificativos de "Espacios sin humo" y a los empleados fumando a la
puerta; la Ley no contempla el establecimiento de zonas para fuma-
dores dentro de los recintos de trabajo, y eso obliga a los trabaja-
dores a fumar en la vía pública.

Esta práctica está reduciendo, en algunos casos, el consu-
mo de tabaco, tal y como pretendía la Ley; sin embargo, en
las aceras, la impresión no es la misma. Pocos días después
de que la Ley fuese de aplicación, varios Ayuntamientos
(Zaragoza fue uno de los primeros) alertaban sobre el aumen-

to de colillas y ceniza en el suelo y en las jardineras ornamen-
tales de las calles, y pedían a las empresas que instalasen
ceniceros en sus puertas para garantizar la limpieza en el
entorno de sus accesos.

Fue la primera solución, a la que posteriormente se han ido
sumando otras en las últimas semanas; así, en la mayoría de
las ciudades, los Ayuntamientos han realizado cambios de su
mobiliario urbano para incorporar ceniceros a las papeleras
de la vía pública o en las paradas de autobús, junto a los lla-
mamientos a los fumadores para que hagan uso de ellos;
otros Consistorios simplemente les han pedido que sean cui-
dadosos con la limpieza urbana y han puesto a su disposición
líneas telefónicas de información y asistencia; y otros más
innovadores -como el de Bilbao-, han optado por entregar a
los fumadores ceniceros "de mano"-similares a los que en
verano ya se han ofrecido en algunas playas para mantener
limpia la arena-. Paralelalmente, algunas Corporaciones han
incluido en sus Ordenanzas, como acción sancionable, tirar
colillas al suelo.

LLooss  llooccaalleess  ppúúbblliiccooss  yy  llaa  ccoollaabboorraacciióónn  mmuunniicciippaall

En los locales públicos también se han consolidado los
cambios debidos a la nueva Ley; en muchos de ellos -desde
gasolineras a tiendas multiproducto- han desaparecido las
máquinas expendedoras de tabaco; aunque el cambio más
apreciable es el que se ha producido en bares y restaurantes.
Los primeros decidieron desde el primer momento si permi-
tián o no fumar, y el resultado es que son considerablemente
más numerosos los bares en los que está permitido el consu-
mo de tabaco. 

En los restaurantes, sin embargo, la aplicación de la Ley ha
sido algo más compleja. La necesidad de llevar a cabo obras

de acondicionamiento afecta a aquellos establecimientos de
más de 100 metros cuadrados que quieran habilitar zonas
para fumadores en su interior. Los requisitos para las zonas de
fumadores son, según la Ley: señalización adecuada, separa-
ción física del resto de las dependencias y dotación de siste-
mas de ventilación independientes. En todos los casos en los
que no sea posible dotar a estas zonas de los requisitos exigi-
dos, se mantendrá la prohibición de fumar en todo el espacio.
Además, las zonas habilitadas para fumadores no podrán
exceder del 30% del total de la superficie del establecimiento y
tendrán un límite máximo de 300 metros cuadrados. En los
hoteles, se podrá reservar también hasta un 30% de las habi-
taciones para fumadores. 

Para poder llevar a cabo el acondicionamiento de las
zonas para fumadores en los lugares permitidos, la Ley
prevé un plazo de ocho meses desde su entrada en vigor.
Además, establece que en estos locales los menores de 16
años no podrán entrar a las zonas especiales habilitadas
para fumadores.

Desde la FEMP se ha pedido a los Ayuntamientos que faciliten la tramitación de licencias
para las obras de acondicionamiento de los locales de restauración a la nueva normativa

LLaa  eennttrraaddaa  eenn  vviiggoorr,,  eell  ppaassaaddoo  11  ddee  eenneerroo,,  ddee  llaa  LLeeyy  ddee  MMeeddiiddaass  SSaanniittaarriiaass  ffrreennttee  aall  TTaabbaaqquuiissmmoo  yy  RReegguullaaddoorraa  ddee  llaa  VVeennttaa,,  eell  SSuummiinniissttrroo,,  eell
CCoonnssuummoo  yy  llaa  PPuubblliicciiddaadd  ddeell  TTaabbaaccoo,,  hhaa  ccaammbbiiaaddoo  llooss  hháábbiittooss  ddee  vviiddaa  ddee  mmuucchhaass  ppeerrssoonnaass  yy  ttaammbbiiéénn  eell  ppaaiissaajjee  ddee  llaass  cciiuuddaaddeess..  EEssttaass,,  aall
iigguuaall  qquuee  llooss  ffuummaaddoorreess,,  aaddaappttaann  ssuu  mmoobbiilliiaarriioo  yy  ssuuss  sseerrvviicciiooss  aa  llaass  nnuueevvaass  eexxiiggeenncciiaass  qquuee  ppllaanntteeaa  ffuummaarr  eenn  llaa  ccaallllee..
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La realización de estas tareas de acondicionamiento implica una
serie de obras para las que, desde la FEMP, se han articulado las
líneas de colaboración mediante el convenio suscrito con el
Ministerio de Sanidad y la Federación Española de Hostelería
(FEHR), el pasado 27 de diciembre.

En virtud de este convenio, la FEMP ha transmitido a todos los
Ayuntamientos la necesidad de que se agilice la tramitación de
licencias para que los establecimientos de hostelería puedan aco-
meter con las máximas facilidades las obras de adaptación y acon-
dicionamiento de sus locales a los requisitos que establece la Ley. 

Ya en el acto de la firma, el Secretario General de la FEMP, Alberto
Torres, manifestó la voluntad de colaboración de la FEMP y de
todos los Gobiernos Locales en la aplicación de esta Ley, del
mismo modo en que lo han venido haciendo en la aplicación de
las medidas contempladas en el Plan Nacional de Lucha contra el
Tabaquismo. 

La Federación Española de Hostelería, por su parte, se ha com-
prometido a elaborar un "Código de Buenas Prácticas" que los
empresarios podrán asumir voluntariamente con el fin de destacar
su colaboración con los poderes públicos en la concienciación
social a favor de la Ley y sobre los beneficios en términos de salud
pública asociados a la reducción del tabaquismo. 

Entre las acciones a desarrollar por la Federación Española de
Hostelería previstas en el convenio, también serán importantes las
labores de comunicación, con acciones formativas para que tanto
empresarios como empleados conozcan el contenido y los fines de
la Ley y los aspectos prácticos que afectan a sus locales, tanto
durante el período transitorio previsto para la adaptación de los
locales como en el futuro. 

Además, la FEHR informará a todos los establecimientos sobre
el número de teléfono habilitado por el Ministerio para resolver
cualquier duda respecto a la Ley (901 445 445) y les hará lle-
gar información sobre los modelos de cartelería disponibles gra-
tuitamente en la página web del Ministerio en relación con la
debida señalización de las zonas y los locales donde se permita
o no fumar (carteles que están disponibles en todas las lenguas
oficiales del Estado). 

En cuanto al Ministerio de Sanidad y Consumo, en virtud del con-
venio se compromete a facilitar a la FEMP y a sus asociados toda
la información y los materiales gráficos que ha elaborado sobre la
Ley. Además, ha elaborado el distintivo que identifica a aquellos
establecimientos que garantizan un espacio libre de humo. 

El convenio también hace referencia al cambio de mentalidad
respecto al tabaco que se está viviendo en los últimos años no sólo
en España sino también en otros países, y que tiene consecuencias
directas en el sector de la hostelería y del turismo. En este sentido,
los firmantes coinciden en que la existencia de espacios sin humo

Más información: www.msc.es

puede ser un aliciente más para los  locales  de  hostelería y  res-
tauración, y  que  puede  suponer  también -como ya ha ocurrido
en otros países- una mejora en los resultados del sector. 

GGrraann  ccoonnsseennssoo  ssoocciiaall  

La Ministra Salgado (ver entrevista en las páginas siguientes) ya
destacó, en el acto de firma del convenio, el gran consenso social
que existe a favor de las medidas que contempla la Ley; aseguró
que su entrada en vigor puede propiciar a medio plazo un cambio
cultural por el que se respeten de forma más clara los derechos de
la mayoría no fumadora. A su juicio, "en poco tiempo las nuevas
generaciones verán que lo normal y lo saludable es trabajar o
divertirse sin estar rodeados de humo de tabaco y estarán libres
para el resto de su vida de un ambiente que suponía una seria
amenaza para su salud". 

El principal objetivo de la Ley es el de luchar de forma efectiva
contra el que se considera un problema de salud pública; su apli-
cación, a juicio de los expertos, disminuirá en el futuro la inciden-
cia de algunas de las enfermedades que generan la mayor carga
de morbilidad y mortalidad sobre la población: cáncer -especial-
mente el de pulmón-, enfermedades cardiovasculares y la enferme-
dad pulmonar obstructiva crónica (EPOC). 

La entrada en vigor de la norma se ha planteado desde el
Ministerio de Sanidad y Consumo como "una oportunidad para
mejorar nuestra capacidad de atraer un turismo de calidad, que
cada vez demanda entornos más saludables, libres de contamina-
ción y de aire viciado". Como referencia próxima se ha puesto el
caso de Italia, donde la aplicación de la nueva normativa de pre-
vención del tabaquismo se viene cumpliendo de forma generaliza-
da y con gran aceptación social 
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Las dudas que inicialmente planteaba el cumplimiento de los
contenidos de la “Ley Antitabaco” se han ido disipando favora-
blemente durante las primeras semanas, lo que a juicio de la
Ministra Elena Salgado, se debe al amplio respaldo ciudadano
a la Ley y también al esfuerzo de empresarios, hosteleros,
Ayuntamientos y, sobre todo, de los fumadores.

SSee  ccuummpplleenn  llaass  pprriimmeerraass  sseemmaannaass  ddeessddee  llaa  eennttrraaddaa  eenn  vviiggoorr  ddee  llaa
llllaammaaddaa  ""LLeeyy  AAnnttiittaabbaaccoo""  ¿¿HHaa  ssiiddoo  ttaann  ""tteerrrriibbllee""  yy  ddiiffíícciill  ccoommoo  aallgguu--
nnooss  pprreessaaggiiaabbaann??

La norma se está cumpliendo con la normalidad que espe-
rábamos. Sabíamos por las encuestas que más del 70% de
los españoles apoyaba las medidas contenidas en la Ley,
pero esos mismos sondeos también mostraban que un alto
porcentaje de la población tenía dudas sobre su cumplimien-
to. Afortunadamente, los primeros días de aplicación han
despejado esas incertidumbres y los ciudadanos están mos-
trando una actitud cívica que desde el Ministerio queremos
agradecer.

TTaannttoo  eenn  eell  tteellééffoonnoo  ccoommoo  eenn  llaa  wweebb  hhaabbiilliittaaddooss  ppaarraa  aaccllaarraarr  dduuddaass
¿¿CCuuáálleess  hhaann  ssiiddoo  llaass  ccoonnssuullttaass  mmááss  ffrreeccuueenntteess??

El teléfono de atención al público puesto en marcha por el
Ministerio de Sanidad y Consumo, en colaboración con el Comité
Nacional para la Prevención del Tabaquismo, ha recibido más
de 70.000 llamadas y, aunque el volumen de consultas ha
comenzado a descender, el servicio se mantendrá operativo
mientras siga existiendo demanda de información por parte de
los ciudadanos.

En cuanto a las consultas más frecuentes, le diré que la mayoría
plantean dudas acerca de los lugares o situaciones en los que se
puede o no fumar, y también sobre el acceso de los menores a los
lugares de ocio o la reglamentación acerca de cómo separar los
espacios para fumadores en los locales de más de 100 metros
cuadrados.

¿¿CCuuáálleess  eessttáánn  ssiieennddoo  llaass  mmaayyoorreess  ddiiffiiccuullttaaddeess  ppaarraa  llaa  aapplliiccaacciióónn  ddee
llaa  nnoorrmmaattiivvaa  yy  ccuuáálleess  llooss  sseeccttoorreess  qquuee  ppllaanntteeaann  mmaayyoorreess  rreettiicceenncciiaass??

La aplicación de la Ley corresponde a las Comunidades
Autónomas y son ellas las que deben velar por su cumplimiento.
Hasta el momento, no hemos tenido noticias de que se hayan pro-
ducido especiales dificultades en su aplicación. Se trata de una
norma ampliamente refrendada por los ciudadanos, y esta es la
mejor garantía para su cumplimiento.

AA  mmeeddiioo  ppllaazzoo  ¿¿ssee  ccoonntteemmppllaa  aallgguunnaa  pprreevviissiióónn  ddee  rreessuullttaaddooss??

Las medidas que se adoptan en el ámbito de la salud pública son
difícilmente cuantificables a corto plazo, pero desde el Ministerio de
Sanidad y Consumo estimamos que las actuaciones contempladas
en la Ley podrían contribuir a una disminución de un 10% del
número de fumadores en los dos próximos años, lo que supondría
casi 6.000 muertes menos anuales por causa del tabaco.

Además, la aplicación de la Ley propiciará que quienes sigan
fumando consuman un número menor de cigarrillos cada día. Y
todo ello tendrá, sin duda, un efecto muy positivo sobre la inciden-
cia de enfermedades pulmonares y cardiovasculares, que empeza-
rá a notarse en unos años.

El apoyo ciudadano a la Ley
es la mejor garantía para su cumplimiento

Elena Salgado
Ministra de Sanidad y Consumo



LLaa  FFEEMMPP,,  eell  MMiinniisstteerriioo  yy  llaa  FFeeddeerraacciióónn  EEssppaaññoollaa  ddee  HHoosstteelleerrííaa  yy
RReessttaauurraacciióónn  ffiirrmmaarroonn  uunn  ccoonnvveenniioo  ppaarraa  ffaacciilliittaarr  llaa  aapplliiccaacciióónn
ddee  llaa  LLeeyy  eenn  eell  áámmbbiittoo  ddeell  sseeccttoorr  hhoosstteelleerroo  ¿¿EEssttáá  ooffrreecciieennddoo  bbuuee--
nnooss  rreessuullttaaddooss??  

Estamos muy satisfechos con la aplicación del convenio
suscrito con la FEMP y la Federación de hosteleros y restaura-
dores porque tanto los Ayuntamientos, como el sector de la
hostelería, son dos ámbitos esenciales para el cumplimiento
de la norma. 

En cuanto a la adaptación de los locales de más de 100
metros cuadrados que opten por separar espacios para fuma-
dores y no fumadores, todavía es pronto para hacer una valo-
ración sobre el cumplimiento de la Ley, ya que ésta establece
un plazo de ocho meses para que los propietarios de estos
locales puedan realizar las obras que hagan efectiva la sepa-
ración de espacios.

¿¿CCoonn  qquuéé  ddiiffiiccuullttaaddeess  ddee  aaddaappttaacciióónn  aa  llaass  eexxiiggeenncciiaass  ddee  llaa  nnoorrmmaa
ssee  eennccuueennttrraann  llooss  rreessttaauurraanntteess  yy  llooss  bbaarreess  --llaa  mmaayyoorrííaa  ddee  llooss  ccuuaa--
lleess  ssiigguueenn  ppeerrmmiittiieennddoo  eell  ccoonnssuummoo  ddee  ttaabbaaccoo--??  

Desde el Ministerio estamos tratando que los
Ayuntamientos den las mayores facilidades posibles a bares
y restaurantes para realizar las reformas que les permitan
cumplir con la Ley, y éste es precisamente uno de los com-
promisos que constan en el convenio firmado con la FEMP.
Por las noticias que tenemos, es cierto que un importante
porcentaje de bares de menos de 100 metros cuadrados
están optando por dejar fumar en sus locales, pero soy opti-

mista y creo que con el tiempo los objetivos de salud que per-
sigue la norma irán calando en la población y serán los pro-
pios usuarios de estos establecimientos los que irán deman-
dando espacios libres de humo.

EEll  mmoobbiilliiaarriioo  uurrbbaannoo  ttaammbbiiéénn  ssee  eessttáá  aaddaappttaannddoo  aa  llooss  eessppaacciiooss  ssiinn
hhuummoo,,  yy  eemmppiieezzaann  aa  iimmppllaannttaarrssee  ppaappeelleerraass  ddee  ccaallllee  ccoonn  cceenniicceerroo
¿¿QQuuéé  rreessppuueessttaa  eessttáánn  ooffrreecciieennddoo  llooss  AAyyuunnttaammiieennttooss  aa  eessttaa  pprrooppuueess--
ttaa  ddee  ccaammbbiioo  eenn  ssuu  mmoobbiilliiaarriioo  uurrbbaannoo??

Los Ayuntamientos son las Administraciones más cercanas a los
ciudadanos y las que con mayor celeridad dan respuesta a sus
necesidades y, en este caso, también lo están haciendo. Desde los
primeros días de la aplicación de la Ley, hemos conocido varias
iniciativas de Consistorios que han comenzado a colocar ceniceros
en las proximidades de centros de trabajo o establecimientos libres
de humo para evitar la acumulación de cigarrillos en el suelo de
sus ciudades.  

DDee  llaass  eexxppeerriieenncciiaass  ccoonnoocciiddaass  hhaassttaa  aahhoorraa  ppaarraa  llaa  aapplliiccaacciióónn  ddee  llaa
LLeeyy  ¿¿CCuuáálleess  lleess  hhaann  rreessuullttaaddoo  mmááss  llllaammaattiivvaass  oo  ccuurriioossaass??

En general, como ya le he comentado, estamos muy satisfe-
chos con la respuesta de los ciudadanos, que están demos-
trando un gran civismo y un importante compromiso con la
protección de la salud pública. Pero quiero agradecer, en par-
ticular y una vez más, el esfuerzo que están realizando en
estos primeros días de aplicación de la Ley empresarios, direc-
tivos de compañías, hosteleros y, muy especialmente, los
fumadores, cuya salud se verá también directamente beneficia-
da por esta norma 
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La regulación especial de las
ciudades de Madrid y Barcelona no
es una novedad jurídica, ya que en
1963 se aprobó un régimen espe-
cial para Madrid, mientras que
Barcelona tenía un régimen espe-
cial desde 1960. En el caso de
Madrid existe un precedente en una
Ley de 1932, por la que se conce-
día entonces una subvención en
concepto de capitalidad, de 80
millones de pesetas.

En el caso de Madrid, la norma supone el reconocimiento de las
especiales características de esta ciudad como capital de España,
según recoge el artículo 5 de la Constitución Española, en un pre-
cepto que no se ha desarrollado en los últimos veintiocho años
desde la aprobación de la Carta Magna. 

El Proyecto ha sido elaborado y consensuado con el Ayuntamiento
y la Comunidad de Madrid, y cuenta con el apoyo de los grupos polí-
ticos representados en las instituciones de la capital. 

El texto ofrece soluciones para la mejora de los servicios públi-
cos que reciben los tres millones de madrileños, ya que clarifi-
ca, ordena y simplifica las competencias y la gestión del
Ayuntamiento, la Administración más cercana y más próxima a
sus necesidades. 

Ninguna ciudad europea cuenta
actualmente con una legislación
que sea, a su vez, de capitalidad
y reguladora de un régimen muni-
cipal especial, por lo que Madrid
se situará con esta Ley a la van-
guardia de las grandes metrópolis
europeas.

RRééggiimmeenn  ddee  ccaappiittaalliiddaadd

La futura Ley consta de 55
artículos, divididos en cuatro

Títulos -precedidos por un Título Preliminar- seis Disposiciones
Adicionales, dos Disposiciones Transitorias, una Derogatoria
y dos Finales.

Tras establecer, en las Disposiciones Generales, las bases de la
autonomía municipal, en el Título I se regula el régimen de capita-
lidad, y se centra sobre las siguientes materias:

Seguridad ciudadana, siempre que esté inmediatamente relacio-
nada con la protección de personas y bienes en acontecimien-
tos internacionales o nacionales que se celebren en Madrid en
su condición de capital del Estado. 
La coordinación en la organización y celebración de actos ofi-
ciales de carácter nacional 
La protección de personas y bienes como consecuencia del ejer-

MADRID y BARCELONA
Ciudades especiales

EEll  GGoobbiieerrnnoo  hhaa  rreemmiittiiddoo  aa  llaass  CCoorrtteess  eell  PPrrooyyeeccttoo  ddee  LLeeyy  ddee  CCaappiittaalliiddaadd  yy  RRééggiimmeenn
EEssppeecciiaall  ddee  MMaaddrriidd,,  aall  ttiieemmppoo  qquuee  eell  PPlleennoo  ddeell  CCoonnggrreessoo  ddee  llooss  DDiippuuttaaddooss  ddaabbaa  ppoorr
aapprroobbaaddoo  eell  PPrrooyyeeccttoo  ddee  RRééggiimmeenn  EEssppeecciiaall  ppaarraa  eell  MMuunniicciippiioo  ddee  BBaarrcceelloonnaa,,  ccoonnooccii--
ddoo  ccoommoo  llaa  CCaarrttaa  ddee  BBaarrcceelloonnaa,,  qquuee  hhaabbííaa  ssiiddoo  aapprroobbaaddoo  eell  ppaassaaddoo  vveerraannoo  ppoorr  eell
CCoonnsseejjoo  ddee  MMiinniissttrrooss..  
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cicio por los ciudadanos del derecho de reunión y de manifesta-
ción cuando el ámbito de la convocatoria presente dimensión
estatal. 
Régimen protocolario de la Villa de Madrid y de sus representan-
tes políticos. 
Cualquier otra materia que pudiera afectar relevantemente a las
tres Administraciones, a juicio de las mismas, como consecuen-
cia de la capitalidad de Madrid. 

CCoommiissiióónn  IInntteerraaddmmiinniissttrraattiivvaa  ddee  CCaappiittaalliiddaadd

Para la coordinación de estas materias se crea la Comisión
Interadministrativa de Capitalidad, configurada como un órgano de
cooperación en el que participarán la Administración General del
Estado, Comunidad de Madrid y Ayuntamiento, y que se regirá por
su propio Reglamento, que deberá ser aprobado por unanimidad
de sus miembros, en el plazo de seis meses desde la entrada en
vigor de la Ley.

GGoobbiieerrnnoo  yy  AAddmmiinniissttrraacciióónn  MMuunniicciippaall

El Título II trata sobre el Gobierno y Administración Municipal. Se
regulan el funcionamiento y las atribuciones de los distintos Órga-
nos de Gobierno del Ayuntamiento: el Pleno, el Alcalde y la Junta
de Gobierno destaca la facultad del Alcalde para proponer al Pleno
la designación, de entre los Concejales, de su Presidente y
Vicepresidente y el carácter ejecutivo de la Junta de Gobierno a la
que se atribuyen competencias de esta naturaleza que hasta ahora
estaban residenciadas por la legislación vigente en el Pleno y el
Alcalde.

En el Capítulo de Administración Pública Municipal se regulan
aspectos como los órganos directivos, la división de la ciudad en
Distritos y los órganos complementarios previstos actualmente en
la Ley, como el Tribunal Económico Administrativo Municipal de
Madrid, el Ente Autónomo de Gestión Tributaria, la Asesoría Jurídica
y el Órgano para la Defensa de los Derechos de los Vecinos.

CCoommppeetteenncciiaass  ddeell  AAyyuunnttaammiieennttoo

El Título III regula las competencias del Ayuntamiento de Madrid,
clasificándolas en propias o atribuidas por otras Administraciones

en régimen de delegación o de encomienda de gestión. Se amplían
las competencias municipales en determinados ámbitos de eleva-
da incidencia ciudadana: seguridad pública, participación en las
infraestructuras de la Administración General del Estado y seguri-
dad vial.

RRééggiimmeenn  jjuurrííddiiccoo  yy  pprroocceeddiimmiieennttoo  

El Título IV introduce determinadas especialidades aplicables al
Ayuntamiento de Madrid en materia de régimen jurídico y procedi-
miento, como la agilización del procedimiento de aprobación de
Ordenanzas y de los presupuestos municipales, la posibilidad de
que las notificaciones se efectúen por personal auxiliar municipal o
la posibilidad de imposición de multas coercitivas como medio de
ejecución forzosa de los actos del Alcalde y de la Junta de
Gobierno, siempre que se cumplan los requisitos legales.

LLaa  CCaarrttaa  ddee  BBaarrcceelloonnaa

La Carta de Barcelona, también consensuada por el Gobierno
Central, la Generalitat y el Ayuntamiento de Barcelona, se encuen-
tra ya en el Senado, tras su aprobación por el Pleno del Congreso
de los Diputados, el 22 de diciembre.

El texto consta de 77 artículos  y reconoce, entre otras cosas las
competencias del Ayuntamiento en materias como participación en
el control y gestión de las infraestructuras (el puerto y la red de cer-
canías ferroviarias, y en el dominio público marítimo-terrestre),
bienes inmuebles, telecomunicaciones, patrimonio histórico, movi-
lidad y  seguridad ciudadana (la Guardia Urbana pasará a ser
Policía Judicial). 

Además, introduce la justicia de proximidad, si bien esta última
dependerá de la aprobación de la Ley de Justicia de Proximidad por
el Congreso una vez que el Consejo de Ministros diese el visto
bueno al proyecto de ley el 23 de diciembre. Barcelona podría tener
10 juzgados si sale adelante el modelo que propone la ciudad. 

El régimen financiero especial se regula a través de cuatro capí-
tulos, los principios generales, los recursos tributarios, las partici-
paciones, subvenciones y transferencias y la planificación econó-
mica y presupuestaria 

Ninguna ciudad europea cuenta actualmente con un
régimen municipal especial, por lo que Madrid se situará
a la vanguardia de las grandes metrópolis europeas
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Madrid
al servicio de todos los españoles

Históricamente, el régimen jurídico y admi-
nistrativo de las ciudades ha presentado un
retraso frente a otras cuestiones que afectan
directamente a la organización territorial del
Estado. Una situación que es preciso subsa-
nar, puesto que el gobierno local, al igual
que el autonómico y el nacional,  goza de
plena legitimidad democrática para defender
los intereses generales de los ciudadanos.
Este déficit normativo que afecta a la gestión
de todos los municipios se agrava en
Madrid, puesto que en ella confluyen dos cir-
cunstancias singulares y no compartidas
con el resto de ciudades. La primera, como
se reconoce en la propia Constitución, es su
condición de capital del Estado. La otra es el
hecho de ser la ciudad más poblada de
España y, después de Berlín, la segunda de
la Unión Europea. De forma que Madrid,
además de acoger la sede de las más altas
instituciones del Estado, constituye un espa-
cio económico y social dinámico y avanzado, que precisa de unas
infraestructuras y servicios adecuados a sus necesidades. 

Desde este planteamiento, Madrid requiere instrumentos capaces
de facilitar que, como ciudad y como capital, cumpla eficazmente
sus funciones tanto con sus propios ciudadanos como con los de
toda España. Si bien el debate está abierto, como demuestra el
Libro Blanco para la Reforma del Gobierno Local que el Ministerio
de Administraciones Públicas presentó el pasado verano, y en los
últimos años, a través de la aprobación de la Ley de medidas para
la modernización del Gobierno local, el régimen jurídico de Madrid
continúa presentando importantes carencias a la hora de afrontar
con éxito los desafíos asociados a su ciudad y capital. 

Con ese fin, y desde el consenso, se ha elaborado el Proyecto de
Ley de Capitalidad y Régimen Especial de Madrid, aprobado por el
Gobierno en el Consejo de Ministros del pasado 23 de diciembre.
Más que sobre su contenido concreto, debemos reflexionar acerca
de cuáles son los objetivos que persigue esta Ley, fruto de la suma
de voluntades de las tres Administraciones. No podía ser otra su
forma de elaboración. Una norma que hubiera sido impulsada
exclusivamente por el Gobierno nunca hubiera sido capaz de resol-

ver eficazmente las cuestiones que debe
abordar. Por el contrario, a través del diálo-
go y conscientes de que era necesario
alcanzar ese consenso entre
Administraciones, se ha redactado un
Proyecto de Ley que, si bien no recoge todas
las pretensiones de esta ciudad, no cierra la
puerta a ninguna de ellas, como es el caso
de una mejor financiación. 

Así, nos encontramos ante un Proyecto de
Ley que recoge la voluntad de la
Constitución y del propio Estatuto de
Autonomía de la Comunidad de Madrid.
Porque, por encima de cualquier otro aspec-
to, esta norma facilitará que Madrid ejerza
plenamente esa capitalidad que -somos
conscientes- no es un derecho, sino, sobre
todo, una gran responsabilidad. Para nos-
otros, significa que Madrid tiene que ser
capaz de identificar y representar los senti-

mientos de esa Nación de la que es capital. Al mismo tiempo, cum-
plir ese enunciado exige una nueva forma de abordar los asuntos
que afectan a Madrid, desde esa doble perspectiva de gran ciudad
y de capital de España. Un objetivo que se pretende alcanzar a tra-
vés de la Comisión de Capitalidad, en la que están representadas
tanto la Administración General del Estado como la Comunidad de
Madrid y el propio Ayuntamiento, y cuya misión será coordinar
todas aquellas materias que afecten a esa capitalidad. Por tanto,
este órgano debe servir para que, desde el más estricto respeto al
ejercicio de las competencias propias de cada Administración,
avancemos hacia unos mayores niveles de cooperación entre los
diferentes ámbitos de gobierno cuyos intereses confluyen en
Madrid. Por tanto, la futura Ley de Capitalidad y Régimen Especial
de Madrid es una norma que nos convoca a todos a que colabore-
mos con lealtad en el impulso de esta ciudad.

En definitiva, esta norma no tiene otro fin que facilitar que Madrid,
a través de esa capitalidad, pueda contribuir más activamente al
progreso de toda España. Para conseguirlo, este proyecto configu-
ra una ciudad más abierta, pone Madrid al servicio de todos los
españoles. Ése es el origen de la ilusión con la que en Madrid espe-
ramos que esa Ley sea pronto una realidad 

Alberto Ruiz-Gallardón
Alcalde de Madrid
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Convivencia y Civismo en la ciudad

A lo largo del pasado año, representantes técnicos de varias de
estas ciudades vinieron celebrando reuniones periódicas en la
FEMP, en las que se pusieron en común los diagnósticos y las
medidas y proyectos  que se estaban realizando en cada una de
las ciudades, así como las propuestas específicas formuladas por
la Comisión de Patrimonio Histórico de la FEMP. Estas reuniones
dieron como resultado la propuesta, que hizo suya la Comisión
Ejecutiva, de crear este grupo de acuerdo con un catálogo de acti-
vidades que tienen que ver con los siguientes materias:

Locales de actividades económicos: analizarán los horarios
comerciales, los horarios de los bares,
los aforos los niveles de ruido y los
horarios de los bares musica-
les y discotecas y el funcio-
namiento de los estable-
cimientos after hours.

Movimientos juveni-
les: Okupas (segui-
miento y control de,
actuación previa
denuncia o inme-
diata cuando se
detecte); segui-
miento específico
de bandas juveniles;
control sistemático
del absentismo esco-
lar; fiestas rave; graffitis;
y el control y seguimiento
de jóvenes en parques.

Actividades ilícitas en la vía públi-
ca: seguimiento y control, en coordina-
ción con la polícía local y de los servicios sociales
de "pirulas" y pequeñas estafas, actividades en semáforos,
vaciado de contenedores, ocupaciones de la vía pública, prosti-
tución, mendicidad y venta ambulante.

Convivencia y civismo: seguimiento y control de perros, publici-
dad en fachadas, minicontenedores, ruidos domiciliarios y en

vehículos, micciones y consumos de alcohol y drogas en la vía
pública, indigentes.  

MMoovviilliiddaadd  yy  sseegguurriiddaadd  vviiaall::  1177  mmiilllloonneess  ddee  eeuurrooss  aannuuaalleess

En general, se trata de corregir conductas incívicas que podrían
encajarse en cualquiera de las actuaciones antes señaladas y de
evitar, tanto las molestias como los daños materiales sobre el
mobiliario urbano cuyo coste, según los informes que maneja el
grupo de trabajo, ronda los 17 millones de euros anuales.

El grupo estudiará asimismo las medidas adoptadas por
algunas ciudades tanto las legales (casos de Barcelona,

L'Hospitalet de Llobregat y Valladolid) como las de otro
tipo para evaluar su eficacia y las posibilidades de

ser extrapoladas a otras.

La Ordenanza de Protección de la Convivencia
Ciudadana de Valladolid está en vigor desde
mayo de 2004 y contiene, entre otras, medidas
sobre prevención del vandalismo y mejora de
la convivencia. Esta norma ha propiciado un
descenso de las denuncias por vandalismo
desde que entró en vigor. 

En febrero de 2005 entró en vigor la
Ordenanza sobre civismo y convivencia de

L'Hospitalet de Llobregat, mientras que el
Ayuntamiento de Barcelona aprobó la Ordenanza

de Civismo que entró en vigor en enero de este año,
(ver Carta Local número 176). El texto ya contiene

instrumentos que permiten la actuación municipal en
muchas de las áreas señaladas más arriba. 

El grupo de trabajo estudiará asimismo las posibilidades de otras
reformas legales que tiene incidencia en comportamientos incívi-
cos, sobre todo los que afectan a menores. A juicio de algunos
expertos existe un vacío legal sobre la responsabilidad sobre con-
ductas de menores tipificadas en las Ordenanzas Municipales
como las de L'Hospitalet y Valladolid, que sí establecen responsa-
bilidades sobre los padres, tutores o quienes tengan la custodia
legal de los menores 

LLaa  FFEEMMPP  hhaa  ppuueessttoo  eenn  mmaarrcchhaa  uunn  ggrruuppoo  ddee  ttrraabbaajjoo  eessppeeccííffiiccoo  ssoobbrree  ccoonnvviivveenncciiaa  yy  cciivviissmmoo,,  vviioolleenn--
cciiaa  ccaalllleejjeerraa,,  jjuuvveenniill  yy  aaccoossoo  eessccoollaarr,,  qquuee  ttiieennee  ccoommoo  oobbjjeettiivvoo  aannaalliizzaarr  eessttooss  ffeennóómmeennooss  ppaarraa  ddeetteerr--
mmiinnaarr  llaass  ccaauussaass  qquuee  llooss  pprroodduucceenn,,  ee  iinnddaaggaarr  eenn  llaa  bbúússqquueeddaa  ddee  ssoolluucciioonneess  ppaarraa  eelliimmiinnaarr  oo  rreedduu--
cciirr  ssuuss  eeffeeccttooss..  EEll  ggrruuppoo  eessttáá  iinntteeggrraaddoo  ppoorr  eexxppeerrttooss  ddee  ddiissttiinnttaass  áárreeaass  mmuunniicciippaalleess  yy  rreepprreesseennttaanntteess
ppoollííttiiccooss  ddee  llaass  cciiuuddaaddeess  eessppaaññoollaass  mmááss  ppoobbllaaddaass  eenn  llaass  qquuee  ccoonn  mmaayyoorr  iinntteennssiiddaadd  ssee  hhaann  pprroodduu--
cciiddoo  ffeennóómmeennooss  ddee  eessttee  ttiippoo..  
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La FEMP exige
la reforma conjunta del modelo de

financiación autonómica y local

La Comisión Ejecutiva de la FEMP, en su
última reunión, celebrada el 31 de enero,
acordó solicitar al Vicepresidente Segundo
del Gobierno, Pedro Solbes, que se aborde
de manera conjunta la reforma del modelo
de financiación autonómica y local.

Esta reforma habrá de contemplar la
financiación de los gastos impropios que
afrontan los Poderes Locales por la pres-
tación de servicios y el ejercicio de funcio-
nes de sustitución de otras
Administraciones, los denominados "gas-
tos impropios". Dichos gastos pueden
representar en estos momentos el 26,7% del gasto total de las
Corporaciones Locales, según el avance de los resultados de un
estudio, realizado por el Institut d'Economia de Barcelona, a peti-
ción de la Fundación Democracia y Gobierno Local, sobre los datos
económicos, correspondientes a 2003, de 6.292 Ayuntamientos
de toda España, en los que vive el 93% de la población.

Los resultados han sido dados a conocer a la Comisión Ejecutiva
de la FEMP por el Presidente de la Diputación de Barcelona,
Celestino Corbacho, institución promotora de un estudio similar
realizado años atrás para la provincia de Barcelona. 

El estudio refleja que los Ayuntamientos gastan en financiar
servicios que no son de su competencia, cerca de 6.000
millones de euros al año,  227,20 euros por habitante y año,
lo que representa el 26,7 % del gasto total de los Poderes
Locales (Ver cuadro). 

EEnnmmiieennddaass  aall  aanntteepprrooyyeeccttoo  ddee  LLeeyy  ddeell
GGoobbiieerrnnoo  yy  llaa  AAddmmiinniissttrraacciióónn  LLooccaall

Al mismo tiempo, la Comisión
Ejecutiva de la FEMP analizó el antepro-
yecto de Ley del Gobierno y la
Administración Local, elaborado por el
Gobierno, y las enmiendas y aportacio-
nes realizadas por las Federaciones
Territoriales de Municipios y Provincias
por numerosas Corporaciones Locales.
Todas ellas, junto con las elaboradas
por los distintos grupos de trabajo de la
FEMP, serán recopiladas y entregadas al

Ministerio de Administraciones Públicas, para su estudio e incor-
poración al texto, el 14 de febrero. 

CCoonnvviivveenncciiaa  yy  cciivviissmmoo

En la misma reunión, la Comisión Ejecutiva acordó la cre-
ación de un grupo de trabajo de carácter político, integrado
por Presidentes y Vicepresidentes de las Comisiones de
Trabajo de la FEMP, para adoptar posturas comunes del
municipalismo en torno a fenómenos como la violencia juve-
nil y el vandalismo y proponer medidas que faciliten la con-
vivencia ciudadana y el civismo. También deberá elaborar
parámetros de solidaridad comunes de cara al rechazo de
los vecinos por la ubicación de equipamientos y servicios de
carácter social, dotación de viviendas asistidas, centros de
atención para personas con dificultades de integración,
inmigrantes, etc

El Presidente de la Diputación de Barcelona, Celestino Corbacho,
Francisco Vázquez, y el Presidente de la Comisión de Haciendas
Locales y Presidente de la Diputación de Badajoz, Juan María Vázquez,
en la rueda de prensa posterior a la reunión de la Comisión Ejecutiva.
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GGrruuppooss  ddee  TTrraabbaajjoo  eessppeeccííffiiccooss

Asimismo, acordó la creación de otros grupos de trabajo para dar res-
puesta a los problemas comunes de distintos grupos de municipios, en la
línea de la propuesta de la Comisión de Haciendas Locales de "apoyar la
creación de una Comisión Técnica de Municipios con Bienes Inmuebles de
características Especiales y la resolución de problemas aislados que se fue-
ran generando". Los problemas de los municipios con centrales hidroeléc-
tricas y embalses se incorporan a la agenda de la FEMP mediante el acuer-
do suscrito con la Federación Nacional de Asociaciones y Municipios con
Centrales Hidroeléctricas y Embalses, mientras que los de los Municipios
con Centrales Térmicas de Ciclo Combinado se agruparán en una Sección
dentro de la Comisión de Haciendas Locales. Además, se crean grupos de
trabajo específicos para los Municipios con Autopistas de Peaje, Municipios
con Puertos y Aeropuertos y
Municipios con Parques Eólicos.  

DDeessaarrrroolllloo  rruurraall

La Comisión Ejecutiva dio el visto
bueno para la suscripción de un
convenio de colaboración con el
Ministerio de Agricultura, Pesca y
Alimentación para potenciar la par-
ticipación de las Corporaciones
Locales en actuaciones sobre des-
arrollo rural.

Entre los objetivos de este con-
venio figura la coordinación insti-
tucional en materia de políticas de desarrollo rural, especialmente
la promoción de proyectos que tiendan a paliar los efectos de la
despoblación. Por ello se proponen actuaciones sobre promoción
del empleo, apoyo al establecimiento y creación de pequeñas y
medianas empresas, así como la dotación de equipamientos
sociales e infraestructuras básicas. 

En este sentido, se pretende fomentar la implantación de las nue-
vas tecnologías en las zonas rurales y desarrollar proyectos para
aprovechar recursos potencialidades de estas zonas, en particular
de los municipios con aguas minerales y termales.

Entre las actuaciones a desarrollar de forma conjunta por la
FEMP y el Ministerio de Agricultura, está la colaboración en proyec-
tos y programas de desarrollo rural en los que puedan intervenir las
Entidades Locales. En concreto prevén colaborar en la realización
de estudios, trabajos y acciones de tipo cultural, científico-técnico,
de investigación y docente. Una comisión de seguimiento acordará

Más Información: www.femp.es

la colaboración financiera, técnica y humana para llevar a cabo los
objetivos previstos.

CCoonnvveenniioo  ccoonn  eell  IInnssttiittuuttoo  CCeerrvvaanntteess

La Comisión Ejecutiva aprobó, además, otro convenio con el Instituto
Cervantes por el que se establece el marco de colaboración entre ambas
instituciones para la realización de actividades conjuntas destinadas a
la difusión y promoción de la cultura española en el exterior.

PPrroottooccoolloo  ccoonnttrraa  eell  rraacciissmmoo  eenn  eell  ffúúttbbooll  

También acordó adherirse al Protocolo contra el racismo, la
xenofobia y la intolerancia en el fútbol, por el que las partes firman-

tes se comprometen a impulsar medidas de protección y preven-
ción de la integridad física y moral de las víctimas de actos racis-
tas, xenófobos e intolerantes en el ámbito del deporte. 

El Protocolo incluye además el compromiso de los firmantes a
tomar medidas sobre localización y control de participantes en inci-
dentes racistas, xenófobos y violentos en el fútbol y a adoptar medi-
das de represión y sanción. 

Por este acuerdo, la FEMP se compromete a difundir entre
las Corporaciones Locales el conjunto de medidas preventi-
vas, de control, represión y sanción de actos racistas y a cola-
borar con el resto de los firmantes, entre los que se encuen-
tran la Federación Española de Fútbol, la Liga de Fútbol
Profesional, la Asociación de Futbolistas Españoles y otras
organizaciones. Esta colaboración se extiende al Observatorio
creado al efecto en la Comisión Nacional contra la violencia
en los espectáculos deportivos 

Menos de 5.000 hab. 272.68 120.0 868.89 102.2 31.4%
De 5.000 a 20.000 hab. 215.34 94.8 840.40 98.9 25.6%
De 20.000 a 50.000 hab. 221.77 97.6 821.24 96.6 27.0%
Más de 50.000 hab. 222.76 98.0 857.00 100.8 26.0%
TTOOTTAALL 222277..2200 110000..00 885500..0066 110000..00 2266..77%%

TTrraammooss  ddee
ppoobbllaacciióónn

((AA))
GGaassttoo  nnoo

oobblliiggaattoorriioo
(euros per cápita)

mmeeddiiaa==110000 mmeeddiiaa==110000 ((AA))//((BB))
((BB))

GGaassttoo  ttoottaall
(euros per cápita)

GGaassttoo  lliiqquuiiddaaddoo  ddee  llaa  mmuueessttrraa  ddee  mmuunniicciippiiooss  ddee  EEssppaaññaa  ppoorr  ttrraammooss  ddee  ppoobbllaacciióónn..  LLiiqquuiiddaacciióónn  22000033..

Fuente: Elaboración propia.
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La actividad urbanística,
a primer plano

Mientras el Parlamento Andaluz aprobó en diciembre la nueva
Ley de Medidas para la Vivienda Protegida y el Suelo, las Cortes
Valencianas hacían lo propio, en un pleno extraordinario, con la
Ley Urbanística Valenciana (LUV).

MMoorraattoorriiaa  ppaarraa  llaa  rreeccaalliiffiiccaacciióónn  ddee  tteerrrreennooss  rrúússttiiccooss  

El pasado mes de diciembre, el Parlamento Europeo aprobó un
informe, elaborado por la diputada liberal, Janelly Fourtou, en el
que se pide una moratoria para la recalificación de terrenos rús-
ticos en la Comunidad Valenciana, hasta la promulgación de la
nueva ley. 

Pocos días después la propia Comisión Europea emitía un dic-
tamen contra la Ley Reguladora de la Actividad Urbanística (LRAU)
vigente desde 1994,  porque no respeta las directivas comunita-
rias sobre adjudicación de contratos públicos. Este Informe res-
pondía al expediente abierto por Bruselas contra la LRAU, formali-
zado el 21 de marzo de 2005, por no respetar la legislación euro-
pea en materia de contratación pública, especialmente en lo que
se refiere a la obligación de transparencia y publicidad. 

En junio de 2005, una delegación de Eurodiputados visitó la
Comunidad Valenciana y fue tras esta visita, cuando la
Diputada Janelly Fortou elaboró un informe, en el que, entre
otras cosas, asegura que  los Ayuntamientos no informan de
antemano de cuáles son los baremos para adjudicar un plan,
pese a que esa es la única garantía -entiende- de que exista
libre competencia.

Por ello, la UE envió una carta al Gobierno español, al entender
que la adjudicación de proyectos urbanísticos no respeta las reglas
comunitarias sobre contratos públicos.

El Informe del Parlamento Europeo, respaldado por una
clara mayoría, con 550 votos a favor, 45 en contra y 25
abstenciones, se pedía a la Comisión proseguir "con las
tareas de control para garantizar que se cumple el derecho
comunitario".

La investigación se había iniciado tras la recepción de
15.000 quejas de propietarios, afectados por lo que conside-
ran "expropiaciones leoninas" y cuotas excesivas de urbani-
zación. Muchos de los afectados son extranjeros que han fija-
do su residencia en España y que han visto cómo sus vivien-
das quedaban incluidas en programas de actuación integra-
da (PAI) y se veían obligados a pagar elevadas infraestructu-
ras de urbanización, además de tener que ceder parte de sus
terrenos para las obras comunes. Otras quejas hacían alu-
sión a la destrucción del paisaje y del medio ambiente.

Aunque la decisión del Parlamento Europeo no tiene
carácter vinculante, el texto aprobado considera "evidente"
que algunos propietarios han resultado perjudicados en ese
proceso de urbanización y hace además hincapié en los
efectos ambientales del modelo de desarrollo urbanístico
del litoral valenciano. Pide una moratoria para "la aproba-
ción de nuevos proyectos y planes de desarrollo urbanísti-
co en suelo no urbanizable en tanto no entre en vigor la
normativa revisada". 

LLaa  aapprroobbaacciióónn  ppoorr  eell  PPaarrllaammeennttoo  EEuurrooppeeoo  ddee  uunn  iinnffoorrmmee  eenn  eell  qquuee
ssee  ppiiddee  llaa  mmoorraattoorriiaa  ppaarraa  llaa  rreeccaalliiffiiccaacciióónn  ddee  tteerrrreennooss  eenn  llaa
CCoommuunniiddaadd  VVaalleenncciiaannaa  yy  llaa  ddeecciissiióónn  ddee  llaa  JJuunnttaa  ddee  AAnnddaalluuccííaa  ddee  iinnii--
cciiaarr  eell  eexxppeeddiieennttee  ddee  rreettiirraaddaa  ddee  ccoommppeetteenncciiaass  uurrbbaannííssttiiccaass  aall
AAyyuunnttaammiieennttoo  ddee  MMaarrbbeellllaa,,  hhaann  ttrraaííddoo  aall  pprriimmeerr  ppllaannoo  eessttaa  aaccttiivviiddaadd
lliiggaaddaa  ddiirreeccttaammeennttee  aa  llaa  rreessppoonnssaabbiilliiddaadd  yy  ccoommppeetteenncciiaass  llooccaalleess
ssoobbrree  eell  tteerrrriittoorriioo..
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NNuueevvaa  LLeeyy  UUrrbbaannííssttiiccaa

La nueva Ley Urbanística Valenciana, entre otras novedades,
aumenta los plazos de las informaciones públicas, prevé la separa-
ción entre las figuras de agente urbanizador y la empresa constructo-
ra que acometerá las obras de urbanización tras la correspondiente
licitación pública, el desdoble de la decisión aprobatoria del PAI en la

aprobación de la alternativa técnica que contiene el modelo urbanísti-
co y la adjudicación de la ejecución del PAI al agente urbanizador
que presente la proposición jurídica-económica, etc. Algunas de estas
medidas son una respuesta  a las recomendaciones del Parlamento
Europeo al procedimiento de infracción por incumplimiento de las
Directivas de contratación pública abierto por la Comisión Europea.

AAyyuunnttaammiieennttoo  ddee  MMaarrbbeellllaa

Por otro lado, el Presidente de la Junta Andalucía, Manuel
Chaves, anunció en  diciembre de 2005, que tras la aprobación de
la nueva Ley Medidas para la Vivienda Protegida y el Suelo (BOE
de 16 de diciembre de 2005), el Gobierno andaluz iniciará los trá-
mites para el expediente de retirada de competencias urbanísticas
al Ayuntamiento de Marbella.  Estas competencias pasarán a ser
ejercidas por la Administración Autonómica por el incumplimiento
grave, por parte del Ayuntamiento, de la normativa de urbanismo y
ordenación del territorio. Antes debe oírse al municipio y al conse-
jo consultivo de Andalucía; tras estudiar las correspondientes ale-
gaciones se adoptará la resolución informativa favorable o no al
expediente por parte del Parlamento.

La nueva Ley del Suelo de Andalucía recoge las medidas para
mantener la legalidad urbanística y luchar contra el fraude y la
especulación con la creación del Cuerpo de Inspección de Ordenación
del Territorio, Urbanismo y Vivienda e incluye un nuevo régimen
disciplinario cuyas sanciones económicas oscilarán entre los 600-
2.999 euros para las infracciones leves, 3.000-5.999 euros para las
graves y 6.000-120.000 euros para las muy graves.

La Ley introduce, además, novedades relevantes en el ámbito
sancionador, como la expropiación forzosa de la vivienda, cuando
ésta se destine a usos no autorizados, cuando no se dedique a
domicilio habitual y cuando un mismo propietario utilice más de
una vivienda protegida, así como por falsedad en la documenta-
ción aportada en el proceso de adjudicación o por incumplimiento
de las obligaciones para la enajenación.

RReesseerrvvaa  ddee  ssuueellooss  

La expropiación también podrá ser aplicada en los casos en que
los municipios incumplan la exigencia de reservar al menos un
30% de los nuevos suelos residenciales para destinarlos a vivien-
da protegida, así como de identificar la localización de estos terre-
nos y concretar, dentro de los planes urbanísticos, los plazos de
inicio y terminación de obras.

La ley extiende a todos los municipios esta reserva de suelo, que
hasta su entrada en vigor sólo afectaba a las poblaciones de más
de 20.000 habitantes y a las áreas metropolitanas y litorales.

En la misma línea, la Ley recoge la figura de los Patrimonios
Públicos de Suelo, que podrán tener carácter autonómico y muni-
cipal. Con este fin se habilitarán reservas de terrenos para proyec-
tos públicos tanto en vivienda protegida como en dotación de equi-
pamientos. 

También incluye la obligación de reservar para viviendas protegi-
das la totalidad de los terrenos residenciales que resulten de proce-
sos de desafectación, por ejemplo, los anteriormente ocupados por
infraestructuras ferroviarias, antiguos cuarteles u otros edificios
públicos.

Finalmente, y con el mismo objetivo de garantizar la generación
de patrimonios municipales de suelo para vivienda protegida, se
limitará a un 10% la sustitución en metálico de la cesión del terre-
no de cada aprovechamiento urbanístico que los promotores deben
hacer obligatoriamente a los municipios 
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ANDALUCÍA,
país de ciudades

Andalucía es un "país de ciudades": las grandes aglomeraciones
urbanas y la malla de ciudades intermedias concentran gran parte
de nuestra población, son centros dinámicos de producción, traba-
jo, estudio y cultura, y constituyen nuestra mejor tarjeta de presen-
tación ante el mundo. Ahora, son necesarias medidas para mejo-
rar la calidad de vida de sus habitantes y su movilidad, dado el cre-
cimiento de nuestras ciudades y sus áreas metropolitanas.

Estas palabras con las que comienzo mi reflexión no son mías,
sino que las tomo prestadas del documento final de la Segunda
Modernización: ese esfuerzo de reflexión conjunta que durante
meses implicó a centenares de andaluces, y cuyos frutos, en forma
de 10 Iniciativas, están desde 2003 marcando el camino del
desarrollo de Andalucía. Una de esas iniciativas es, precisamente,
la de promover una Andalucía de Ciudades Abiertas al Mundo, a la
Cultura y al Conocimiento.

No cabe poner en duda que Andalucía es efectivamente una rea-
lidad principalmente urbana. Antonio Domínguez Ortiz, con la luci-
dez y profundidad que caracterizaba su juicio, encontró la expre-
sión sintética capaz de concentrar amplias capas de significado:
Andalucía, país de ciudades. A lo largo de toda su historia, al
menos desde la época de las espléndidas ciudades de la bética
romana, Andalucía ha sido y es una región caracterizada muy
especialmente por su amplia y antigua urbanización, como hecho
definitorio no sólo de nuestra historia sino de nuestro presente. 

Una de las ventajas comparativas fundamentales de Andalucía
radica, precisamente, en la potencia y adecuada distribución terri-
torial y jerárquica de nuestro sistema de ciudades. Nuestra
Comunidad Autónoma es una de las regiones más urbanas de
Europa: el 95% de la población vive en núcleos urbanos de más
de 2.000 habitantes. Existen varias áreas metropolitanas importan-

tes, con población de entre 300.000 y 2.000.000 de residentes,
donde se generan las dos terceras partes de nuestra producción
económica. Por otro lado, las áreas rurales andaluzas están tam-
bién en su mayoría articuladas a través de redes urbanas.

El modelo territorial sustenta las determinaciones del nuevo Plan
de Ordenación del Territorio de Andalucía (POTA), reconoce al sis-
tema de ciudades como referente fundamental de la ordenación del
territorio andaluz: y no sólo los centros regionales, sino también las
ciudades medias y las redes urbanas de las áreas rurales. Más
aún, una de las determinaciones más interesantes, desde mi punto
de vista, del POTA, (y que marca bien la manera en la que el
gobierno andaluz está entendiendo la realidad urbana de nuestra
comunidad), es la puesta en marcha del Programa Andaluz de
Ciudades, que será principal instrumento de una nueva política
regional de ciudades.

Todo ello responde, como ya he dicho, a la poderosa realidad
urbana de Andalucía, pero al mismo tiempo asume la creciente
importancia socioeconómica  y  también política que el mundo
local, que las ciudades, están adquiriendo a lo largo y ancho de
toda Europa.

Por todo eso, el presente proceso de reformas estatutarias, tam-
bién en Andalucía, debe de coincidir, es más, debe de contribuir a
situar la cuestión de los nuevos Gobiernos Locales, de las ciuda-
des, en el centro de las urgencias políticas. Es justo, es convenien-
te y es una demanda unánime del municipalismo español. 

Los Gobiernos Locales son gobiernos legítimos, responsables y soli-
darios, y como tales deben ser reconocidos en la reforma del Estatuto
andaluz. El nuevo Estatuto deberá reconocer la autonomía municipal,
reconocer el papel de los municipios y de sus competencias. Deberá

Alfredo Sánchez Monteseirín
Alcalde de Sevilla
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garantizarse financiación a los Ayuntamientos, pero principalmente
financiación no finalista, ya que son los propios Ayuntamientos lo que
mejor saben cuáles son las necesidades de sus municipios. 

Todo ello debería quedar recogido en un nuevo apartado propio,
dedicado al nivel local de la Administración, en el Estatuto reformado.

En el ámbito de las relaciones interadministrativas, los munici-
pios necesitamos tener reconocido el derecho a intervenir en los
procedimientos normativos que nos afecten; así como el ejercicio,
por parte de los Ayuntamientos de la iniciativa legislativa. Sería muy
oportuno, por tanto, la creación, en el seno del Parlamento de
Andalucía, de un Consejo de Gobiernos Locales, con capacidad
para emitir dictámenes sobre los proyectos normativos que puedan
afectar a las Entidades Locales, introduciendo enmiendas sobre las
que la Asamblea Autonómica deberá pronunciarse. 

Todo ello no forma parte sino de la evolución lógica del gobierno
de las ciudades y del papel que viene reclamando el municipalis-

mo, un papel que debe ser visto no como una restricción a la pro-
pia capacidad de la Comunidad Autónoma y sus instituciones, sino
como el impulso que necesidad Andalucía para extender la segun-
da modernización a lo largo y ancho de todo su territorio.

El concepto "Andalucía país de ciudades" recogería de manera
perfecta este impulso al municipalismo, también en el seno del
nuevo Estatuto de Autonomía de Andalucía, pues entronca perfec-

Deberá garantizarse la
financiación a los
Ayuntamientos, ya que
son ellos los que mejor
conocen las
necesidades de sus
municipios

tamente con nuestra historia, define de manera perfecta la reali-
dad territorial de la Andalucía contemporánea, forma parte de las
principales estrategias de futuro que tiene planteada Andalucía en
su segunda modernización. Por todo ello podría, por tanto,
encontrar asiento en el Estatuto, ya que un marco normativo tan
importante debe de aspirar a ser un reflejo, lo más fiel posible, de
la realidad de la Andalucía de hoy y de sus aspiraciones para las
próximas décadas 



1985-1990
la etapa de consolidación
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Mientras se iba asentando la nueva organización territorial del
Estado, el denominado "Estado de las Autonomías", estas nuevas
instituciones seguían acaparando la atención política y concentran-
do para sí, en un ejercicio de permanente autoafirmación, el obje-
to del proceso de descentralización. Las Entidades Locales eran
resignadas espectadoras de ese proceso, conscientes de que cons-
tituía una prioridad política en esos momentos pero exigiendo,
cuando la ocasión se lo permitía, la atención hacia las reformas
locales.

La Ley de Bases del Régimen Local aportó soluciones a la
organización y el funcionamiento de las instituciones locales,
cobertura para el nacimiento y desarrollo de nuevos servicios
pero no completó la ordenación del sector local, ya que no
recogía los aspectos relativos a la financiación. La razón que
se arguyó para no incluir la financiación en las negociaciones
de esa ley  fue de carácter puramente material y estaba vincu-
lada al estado en que se encontraba la conformación definiti-
va del sistema financiero del Estado en general, en especial
del sistema tributario y de la ordenación de la actividad pre-
supuestaria.

En la pasada edición recogimos la efímera vida que tuvo el
recargo municipal sobre el IRPF, desaparecido en 1985, casi
coincidiendo con la aprobación del nuevo régimen local,  sin
que se hubiera comprobado su verdadera efectividad. Los
municipios que aplicaron ese recargo tuvieron que devolver a
los contribuyentes cerca de 8.000 millones de pesetas. 528
municipios lo hicieron en 1983, 387 aplicaron el recargo en
1984 y 324, en 1985. Pero ese mismo año, por primera vez,
los Presupuestos Generales del Estado incluían capítulos
específicos sobre participación de las Entidades Locales en
los Ingresos del Estado, que pasaron a integrar el Fondo
Nacional de Cooperación Municipal, como una forma de dar
estabilidad y una cierta seguridad financiera a los Poderes
Locales. 

El montante total del presupuesto fue finalmente de 337.314
millones de pesetas. Se contemplaban, también, determinadas
especificidades para los Ayuntamientos de Barcelona y Madrid, y
para los de Canarias, Navarra y el País Vasco. 

Los criterios de distribución, que tuvieron vigencia hasta 1989,
fecha de la entrada en vigor del nuevo sistema, fueron: 70%, en
función de la población, el 25% en función del esfuerzo fiscal, y el
5% restante, según el número de unidades escolares. 

El pago se efectuaba mediante cuatro entregas a cuenta -una por
trimestre- y la liquidación definitiva. El fondo fue creciendo en los
años siguientes como consecuencia de la fuerte presión realizada
por la FEMP, que demanda una ley estable que permitiera suficien-
cia y estabilidad financiera (ver recuadro). 

TToommááss  RRooddrríígguueezz  BBoollaaññooss  PPrreessiiddeennttee  ddee  llaa  FFEEMMPP

La III Asamblea General de la FEMP, celebrada en Madrid en
noviembre de 1985, aprobó una resolución en la que recla-
maba avanzar en el modelo de financiación que se sustenta-
se en tributos propios en la participación en los estatales y en
los autonómicos. La ley debería responder a los principios de
unidad de las Administraciones Públicas y de  los recursos
públicos,  proporcionalidad en la distribución, suficiencia,
compensación de los precios políticos, suplencia, territoriali-
dad, reflexividad y autonomía. La resolución se marcaba
como objetivo irrenunciable que, en un plazo no superior a
ocho años, el gasto del sector público local debería represen-
tar el 25% del total del gasto público español. 

Esta Asamblea significó la consolidación de la FEMP como orga-
nización interlocutora de las Entidades Locales ante los demás
poderes públicos y de la sociedad en general. Más de un millar de
Alcaldes, junto con invitados y observadores internacionales, parti-
ciparon en ella, lo que daba una idea del alto grado de desarrollo
en que se encontraba ya el municipalismo español. Así lo entendió
igualmente el Gobierno, que estuvo representado, además de por el
Ministro de Administración Territorial, Tomás de la Quadra-Salcedo
y por el propio Presidente, Felipe González.

Tomás Rodríguez Bolaños, Alcalde de Valladolid, fue elegido
Presidente de la FEMP, un cargo que ya venía ejerciendo meses
antes, por la enfermedad de Ramón Sainz de Varanda, Alcalde de
Zaragoza, convaleciente de una grave enfermedad. Su primer acto
como Presidente (ver recuadro en la página 36) fue precisamente

LLaa  sseegguunnddaa  mmiittaadd  ddee  llaa  ddééccaaddaa  ddee  llooss  oocchheennttaa  ffuuee  eell  ppeerriiooddoo  ddee
ccoonnssoolliiddaacciióónn  ddee  llaa  FFEEMMPP  ccoommoo  oorrggaanniizzaacciióónn  ddee  eennccuueennttrroo  yy  ppaarrttii--
cciippaacciióónn  ddee  llaass  EEnnttiiddaaddeess  LLooccaalleess  eessppaaññoollaass  yy  ddee  iinntteerrllooccuucciióónn  aannttee
llooss  ddeemmááss  ppooddeerreess  ppúúbblliiccooss  yy  ddee  llaa  ssoocciieeddaadd  eenn  ggeenneerraall..  EEssttee  ppeerriioo--
ddoo  eessttuuvvoo  mmaarrccaaddoo  ppoorr  eell  iimmppuullssoo  yy  ddeessaarrrroolllloo  ddee  nnuueevvooss  sseerrvviicciiooss
llooccaalleess,,  aall  aammppaarroo  ddeell  nnuueevvoo  RRééggiimmeenn  LLooccaall,,  yy  llaass  ddeemmaannddaass  ddee  uunn
ssiisstteemmaa  ddee  ffiinnaanncciiaacciióónn  ssuuffiicciieennttee  yy  eessttaabbllee  qquuee,,  ppoorr  ffiinn,,  vviioo  llaa  lluuzz  eenn
ddiicciieemmbbrree  ddee  11997788..
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viajar a Zaragoza  para entregar al Alcalde, que estaba internado en
el Hospital Miguel Servet, la Medalla al Municipalismo.

DDeessaarrrroolllloo  ddee  llaa  aauuttoonnoommííaa  llooccaall

En esta Asamblea ya se habló de un encuentro conjunto entre las
tres Administraciones para discutir las competencias asignadas a
cada una de ellas y la financiación. Y fue el Presidente del
Gobierno, Felipe González, quien avanzó esta propuesta en el acto
inaugural, que fue recogida por el Presidente de la FEMP con espe-
ranza y trasladando a las Comunidades Autónomas ese reto.

Sin embargo, la propuesta se durmió en las buenas intenciones
del Gobierno y de los Ayuntamientos. Las Comunidades Autónomas
estaban a otras cosas.

Aquella Asamblea aprobó, entre otras resoluciones, un importan-
te documento titulado "Desarrollo de la autonomía local", al hilo de
la reciente Ley  de Régimen Local, que marcaba el camino para
desarrollar ese texto, en el marco del nuevo "Estado de las
Autonomías", en el que los Poderes Locales se sentían plenamen-
te comprometidos, y la cooperación interadministrativa.

"Los buenos reformadores no se contentan con dejar sentadas
las bases del marco general... prosiguen la marcha hasta el final".
Con esta declaración de intenciones, los poderes locales ya recla-
maban -hace más de 20 años- la determinación del ámbito y
alcance de competencia local, el modo del ejercicio de esas com-
petencias y, sobre todo, la necesidad de contar con un marco de
referencia claro del cuadro competencial en el conjunto del Estado.

En este marco, debería producirse un proceso de descentraliza-
ción de tareas que llegara hasta las Entidades Locales de forma
especial en lo que se refiere a "los servicios directos al ciudadano".

La FEMP pedía una racionalización de las estructuras territoria-
les, la creación de un sistema estable de relaciones con otras
Administraciones y la puesta en marcha de lo que denominó un
"Plan Sectorial de Coordinación".

En el documento, la FEMP se comprometía a "velar por el
respeto de las demás Administraciones Públicas a la autono-
mía local" y a dirigir el proceso reivindicativo de competencias
propias de las Corporaciones Locales. Se hablaba de evitar
duplicidades y solapamientos y, sobre todo, de "cubrir aquellas
esferas de actuación que estén vacías -en cuanto que existan
demandas sociales que no encuentran respuesta en ninguna
de las Administraciones Públicas-". Para ello proponía tener en
cuenta los siguientes criterios:

El mejor servicio al ciudadano.
El interés más específico.
La mayor eficacia de gestión.
El menor gasto público.

Respecto a "la financiación de las Corporaciones Locales en el
Estado de las Autonomías" la III Asamblea proponía el "objetivo
irrenunciable de conseguir que, en un plazo no superior a ocho
años, el gasto público local llegue a representar el 25 % del con-
junto del gasto público".

......YY  aahhoorraa,,  llaass  CCoorrppoorraacciioonneess  LLooccaalleess

Pese a lo tajante del plazo, el objetivo sigue siendo irrenuncia-
ble veinte años después, pero la lucha por conseguirlo continuó
sin tregua. En la IV Asamblea General, que se celebró dos años
después, en diciembre de 1987, en Valencia, se aprobó, de
nuevo, una resolución sobre "La reforma pendiente de las finan-
zas locales" en la que "exigía a los poderes públicos competen-
tes" la puesta en marcha de un marco de financiación de las
Entidades Locales que les garantizara un mínimo de participa-
ción de un 25 % en el gasto público.

Este marco estaría basado en un sistema tributario local bajo los
principios ya aprobados por la III Asamblea General, y la
Participación en los Ingresos del Estado y de las Comunidades
Autónomas. La Asamblea descartó llevar a cabo medidas de pre-
sión como no pagar el IVA y suspender los servicios del 092, pro-
puesta por Izquierda Unida, si en un plazo de seis meses no se
arreglaba la financiación, pero sí realizó una "seria advertencia
sobre la situación financiera de los municipios" y facultó a la nueva
Comisión Ejecutiva para que planteara las medidas correspondien-
tes en ese plazo.

AAccuueerrddoo  ccoonn  eell  GGoobbiieerrnnoo

Finalmente, la FEMP no tuvo que plantearse ninguna acción de
presión ya que en el plazo que había establecido la Asamblea se
consiguió un acuerdo con el Gobierno sobre la futura Ley de
Haciendas Locales. El acuerdo se firmó el 7 de abril de 1988, entre
los Ministros de Hacienda, Carlos Solchaga, Administraciones
Públicas, Joaquín Almunia, y el Presidente de la FEMP, Tomás
Rodríguez Bolaños. 

En esencia, planteaba incrementar hasta 465.000 millo-
nes de pesetas (que luego, tal como aparece en el recuadro
de la página 36, no llegó con exactitud a tal cantidad), la
Participación en los Ingresos del Estado y un sistema de tri-
butos locales que incluía el IBI como instrumento tributario
principal, junto con el de Circulación, el de Plusvalías,
Construcciones y Obras y uno nuevo denominado Impuesto
de Actividades Económicas. Quedaban excluidos los edifi-
cios públicos militares, los acuartelamientos, los centros
escolares y las cárceles.

El coste adicional para el Estado, como afirmó Carlos
Solchaga, ascendía a 175.000 millones de pesetas, de los cua-
les 50.000 correspondían al impacto de la deducción de los
Tributos Locales en el IRPF.
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El acuerdo fue fruto de unas largas y duras negociaciones
que se produjeron de forma intensa desde diciembre de 1997,
aunque bien podría decirse que fue el resultado de un conjun-
to de acciones que se vinieron desarrollando desde el primer
ejercicio de la era democrática, porque este siempre fue un
objetivo prioritario. Este acuerdo, que no recogía todas las
aspiraciones municipales, suponía un gran avance por no
decir un paso de gigantes -contemplado desde la perspectiva
de entonces- hacia los objetivos municipalistas. Tanto
Rodríguez Bolaños, como Antonio González Triviño, Alcalde
de Zaragoza, en su calidad de Presidente de la Comisión de
Haciendas Locales, que participaron en maratonianas reunio-
nes con representantes de los equipos económicos  del
Gobierno, los encabezados por Miguel Boyer y Carlos
Solchaga, respectivamente, así lo manifestaron.

Ellos representaban también el trabajo de decenas de técni-
cos y Concejales de Hacienda de Ayuntamientos y
Diputaciones que, durante años, vinieron indagando y presen-
tando alternativas de financiación, con la ayuda, en ocasiones,
de expertos de la Universidad y otras entidades especializadas,
en reuniones, seminarios y jornadas técnicas que se celebra-
ron por todo el país. Todos ellos aportaron sus conocimientos
y experiencia y derrocharon imaginación para aportar alterna-
tivas realistas.

UUnnaa  oorrggaanniizzaacciióónn  ccoonnssoolliiddaaddaa

En cualquier caso, a esta IV Asamblea General, la FEMP llegó
como una organización ya totalmente consolidada. Se habían
adherido ya más de 4.500 Corporaciones Locales que represen-
taban a más del 90% de la población española, y contaba con
una estructura interna de organización de 45 personas, que
daban cobertura y asistencia técnica al trabajo de los Órganos
Rectores y las Comisiones de Trabajo: Bienestar Social,
Consumo, Diputaciones, Educación, Juventud, Deportes,
Empleo, Seguridad Ciudadana, Haciendas Locales, Circulación y
Transportes, Medio Ambiente, Participación Ciudadana, Turismo,
Urbanismo y Vivienda. 

Hay que destacar en este sentido, la creación, en 1986, de la
Comisión de Diputaciones, Cabildos y Consejos Insulares, tras la
disolución de la antigua Mancomunidad de Diputaciones de
Régimen Común, que tenía como objetivo principal atender los pro-
blemas de estas Corporaciones y de los Ayuntamientos menores de
20.000 habitantes. 

Paralelamente, la FEMP ampliaba su participación en las
organizaciones municipalistas internacionales, especialmente
las de ámbito europeo, iberoamericano y el mundo árabe.
Pero, sobre todo, había participado en el desarrollo e implan-
tación de nuevos servicios por parte de las Corporaciones
Locales que, pese a los problemas financieros, estaban dando
respuesta eficaz y pronta a las nuevas demandas sociales.

SSeerrvviicciiooss  ssoocciiaalleess,,  eemmpplleeoo......

En los primeros mandatos del periodo democrático se habían
dado los primeros pasos por parte de las Entidades Locales para el
establecimiento de servicios, como los ligados a la promoción del
empleo, deportes, sociales, etc..., pero fue en la segunda mitad de
los ochenta cuando realmente experimentaron su desarrollo, por el
amparo jurídico proporcionado por la Ley de Régimen Local.

Los servicios sociales, que se convirtieron en tales sustituyen-
do en muchos casos a ancestrales y obsoletos entes de benefi-
cencia, y los ligados a la promoción del empleo fueron los que
se desplegaron de forma más rápida, ya que la crisis económi-
ca de los primeros años de la década había provocado proble-
mas graves que tenían su manifestación más evidente en el
ámbito de las ciudades. Y en esta fase, la FEMP contribuyó
como promotora,  acicate y canal de difusión de iniciativas
novedosas y buenas prácticas en estos ámbitos: el Plan
Concertado de los Servicios Sociales, las Escuelas Taller,  las
Agencias de Desarrollo Local y otros nacieron bajo ese impulso.
También las Oficinas Municipales de Información al Consumidor,
Patronatos de Deportes, de Cultura, bibliotecas, centros cívicos,
nuevas tecnologías y muchos otros.

Junto a ello, la FEMP se afanó también en la solución de proble-
mas que se venían arrastrando desde el régimen anterior; algunos
de ellos ajenos a las competencias que el nuevo régimen local con-
fería a las Entidades Locales. Hospitales, psiquiátricos, casas de
los maestros... eran rémoras de las que Ayuntamientos y
Diputaciones fueron desprendiéndose poco a poco, aunque no sin
dificultad.

CCooooppeerraacciióónn  yy  eeuurrooppeeííssmmoo

Paralelamente, la actividad de la FEMP permitió la participación
del conjunto de Entidades Locales en proyectos y políticas sectoria-
les puestas en marcha por el Gobierno, y en campañas y progra-
mas de carácter municipal que permitieron aprovechar sinergias.

En este periodo tuvo especial significación la participación
activa y decidida de los representantes locales españoles en las
organizaciones municipalistas de ámbito europeo, como el
Consejo de Municipios y Regiones de Europa (CMRE), y la
Conferencia Permanente de Poderes Locales y Regionales
(CPLRE) del Consejo de Europa. La entrada de España en
Europa había estado precedida de campañas impulsadas por la
FEMP para fomentar el conocimiento de las instituciones europeas,
entre las que cabe destacar la denominada "Municipio de
Europa" y la creación de un servicio de hermanamientos. Al final
del periodo, España dejó de ser un país receptor de cooperación
para ser un país impulsor. Las Entidades Locales, que habían
protagonizado, en primera línea, el desarrollo del país, fueron
también las primeras instituciones que pusieron en marcha pro-
yectos de ayuda a otros municipios del mundo, principalmente
de algunas zonas del norte de Africa e Iberoamérica 



1 - El Vicepresidente del Gobierno, Alfonso
Guerra, durante la inauguración de la sede de
la FEMP, en junio de 1978.

2 y 4- Instantes de la IV Asamblea General,
celebrada en Valencia en 1987

3 - Instante de la III Asamblea General, cele-
brada en Madrid, en 1985.

5 - Los miembros de la Comisión Ejecutiva
con el Rey Don Juan Carlos, en 1986.

6 - El Presidente de la FEMP, Tomás Rodríguez
Bolaños, con la Reina Doña Sofía, tras la fir-
ma de un convenio con la Fundación contra la
Drogadición.

7 -  El Presidente y el Secretario General del
CMR, con el Presidente de la FEMP y el Minis-
tro para las Administraciones Públicas, en
Madrid, en1988.

8 - En la segunda mitad de los ‘80, los servi-
cios municipales experimentaron un especta-
cular desarrrollo.

9 - A finales de los ochenta, los Ayuntamien-
tos empezaron a realizar actividades de coo-
peración.

10 - Antonio Luis Hernández, Secretario Gene-
ral de la FEMP, (1985-1999), en una reunión
internacional con las organizaciones munici-
palistas europeas.

11 - Firma del acuerdo sobre la Ley de Ha-
ciendas Locales, el 7 d abril de 1988.

12 - La FEMP fue impulsora de la implanta-
ción de los nuevos servicios sociales. El Pre-
sidente de la FEMP, con la Ministra Matilde
Fernández, junto al prototipo de taxi adaptado.

13 - Cartel de la III Asamblea General, celebra-
da en Madrid, en 1985
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EEvvoolluucciióónn  ddee  llaass  TTrraannssffeerreenncciiaass  ddeell  EEssttaaddoo
aa  llaass  AAddmmiinniissttrraacciioonneess  LLooccaalleess (millones de pesetas)

1985 337.314.394
1986 492.966.680 46,10%
1987 580.766.492 17,85%
1988 625.216.324 7,65%
1989 763.188.998 22,07%
Fuente: Presupuestos Generales del Estado.

CCOOMMIISSIIÓÓNN  EEJJEECCUUTTIIVVAA  11998855--  11998877
Presidente: Tomás Rodríguez Bolaños, Alcalde de Valladolid.
Vicepresidente
Primero: Ricard Pérez i Casado, Alcalde de Valencia.
Vicepresidente
Segundo: José Rivas Fontán, Alcalde de Pontevedra.
Vicepresidente
Tercero: Miguel Ángel Pino Menchén, Presidente de la Diputación

de Sevilla.
Vocales: Antonio Jara Andreu, Alcalde de Granada.

Francisco Tomey Gómez, Presidente de la Diputación
de Guadalajara.
Juan Francisco Fernández Jiménez, Presidente de la
Diputación de Albacete.
Juan Hormaechea Cazón, Alcalde de Santander.
Manuel Ponga Santamarta, Alcalde de Avilés (Asturias).
Jesús Mañueco Alonso, Presidente de la Diputación
de Palencia.
Manuel del Valle Arévalo, Alcalde de Sevilla.
José María Peña San Martín, Alcalde de Burgos.
José Ángel Cuerda Montoya, Alcalde de Vitoria.
Carmelo Artiles Bolaños, Presidente del Cabildo Insular
de Gran Canaria.
Vicente Quiroga Rodríguez, Alcalde de Lugo.
Antoni Siurana i Zaragoza, Alcalde de Lleida
Julio Anguita González, Alcalde de Córdoba.
Florencio Repollés Julve, Presidente de la Diputación
de Zaragoza.
Mario Galán Sáez, Alcalde de Ávila.
Bartolomé González Lorente, Alcalde de Móstoles
(Madrid).
Juan Antonio González Caviedes, Alcalde de Olmedo
(Valladolid).

Secretario
General: Antonio Luis Hernández Hernández.

CCOOMMIISSIIÓÓNN  EEJJEECCUUTTIIVVAA  11998877  --  11999911
Presidente: Tomás Rodríguez Bolaños, Alcalde de Valladolid.
Vicepresidente
Primero: Miguel Ángel Pino Menchén,

Presidente de la Diputación de Sevilla.
Vicepresidente
Segundo: Francisco Tomey Gómez,

Presidente de la Diputación de Guadalajara
Vicepresidenta
Tercera: Clementina Ródenas Villena, Alcaldesa de Valencia.
Vicepresidente
Cuarto: José Vicente León Fernández,

Alcalde de Las Palmas de Gran Canaria.
Vocales: Carmelo Artiles Bolaños,

Presidente del Cabildo Insular de Gran Canaria.
Isidoro Esteban Izquierdo,
Presidente de la Diputación de Teruel.
Juan Francisco Fernández Jiménez,
Presidente de la Diputación de Albacete.
Bartolomé González Lorente, Alcalde de Móstoles.
Antonio González Triviño, Alcalde de Zaragoza.
Manuel Mas i Estela, Alcalde de Mataró.
José Méndez Espino, Alcalde de Murcia.
Santiago Rodríguez Vega, Alcalde de Avilés.
Manuel Rojas Torres, Alcalde de Badajoz.
Manuel del Valle Arévalo, Alcalde de Sevilla.
José Castro Álvarez, Alcalde de Ponteareas (Pontevedra).
José Antonio González Caviedes,
Alcalde de Olmedo (Valladolid).
Manuel Huerta Castillo, Alcalde de Santander.
Jesús Mañueco Alonso,
Presidente de la Diputación de Palencia.
José Manuel Molina García, Alcalde de Toledo.
Luis Partida Brunete,
Alcalde de Villanueva de la Cañada (Madrid).
Víctor Ros Casas,
Alcalde de Sant Andreu de Llavaneres (Barcelona).
Antonio Encinar Núñez, Alcalde de Ávila.
Manuel Sánchez Bracho, Alcalde de Estepona (Málaga).
Herminio Trigo Aguilar, Alcalde de Córdoba.

Secretario
General: Antonio Luis Hernández Hernández.

En la segunda mitad de los años ochenta, los nuevos servicios municipales
experimentaron un gran desarrollo, gracias al amparo jurídico proporcionado por la
Ley de Régimen Local
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CCaammbbiioo  ddee  SSeeddee

En junio de 1988, la FEMP se trasladó a la sede actual, el palacio de la Calle del Nuncio número, 8. La sede en la que hasta entonces había permane-
cido, en la calle Covarrubias de Madrid, tras sus primeros años de funcionamiento en la sede del Instituto de Estudios de Administración Local, no reunía
ya las condiciones para albergar a una organización en plena expansión. 

El palacio de la calle del Nuncio, que se encontraba en ruinas, había sido levantado en el siglo XVI, coincidiendo con el asentamiento definitivo de la
Corte en Madrid.

El edificio, tras su adquisición por parte de la FEMP, fue reconstruido bajo la dirección del arquitecto Francisco Pol, teniendo en cuenta los valores arqui-
tectónicos e históricos del edificio. Pese al "pésimo" estado de la construcción, se respetaron los elementos originales teniendo en cuenta además  facto-
res como la incidencia en el contexto urbano (el barrio madrileño de "Los Austrias") y las necesidades específicas del nuevo uso, que requería un alto grado
de funcionalidad, junto con una imagen de sencillez y rigor formal. 

El edificio se levanta en un solar de 700 metros cuadrados, de los cuales el patio central ocupa 70, y cuenta con tres plantas destinadas a oficinas y salas
de reuniones, un sótano, utilizado como almacén y archivo, y una sala de reuniones en la parte alta de la torre, actualmente destinada también a oficinas. 

De esta forma el palacio de la Calle del Nuncio se convirtió en la Casa de los Ayuntamientos españoles. Desde su inauguración por el entonces
Vicepresidente del Gobierno, Alfonso Guerra, el 28 de junio de 1988, hasta ahora ha visto pasar a las personas más representativas de la vida local espa-
ñola y a los representantes institucionales o sociales, nacionales e internacionales, relacionados de alguna manera con cualquiera de las áreas de inter-
vención de los poderes locales 

RRAAMMÓÓNN  SSÁÁIINNZZ  DDEE  VVAARRAANNDDAA

El 10 de enero de 1986 murió en Zaragoza, Ramón Sáinz de Varanda, Alcalde de esta ciudad desde 1979 y
Presidente de la FEMP desde 1983 a 1985. Durante su mandato, la FEMP vivió el periodo de expansión más
amplio, ya que al comienzo de la III Asamblea General sobrepasó la cifra de 4.000 afiliados. En palabras de
Felipe González, Ramón Sainz de Varanda consiguió situar a la FEMP como "una organización sin la cual no se
habría podido caminar a la hora de organizar las actividades y las relaciones de la Administración Central,
Autonómica y Local".

Entre otras actividades, Ramón Sainz de Varanda fue profesor de Derecho en la Universidad de Zaragoza y
Decano del Colegio de de Abogados de Zaragoza. Fue Senador por esa provincia en la primera legislatura demo-
crática, en la que desarrolló una intensa actividad a través de la Comisión Constitucional. En abril de 1979 resul-
tó elegido Alcalde de Zaragoza y reelegido en 1983 
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Los intereses de los Ayuntamientos,
por encima de todo

No es posible entender el municipalismo en España sin conocer
lo que ha representado y representa la FEMP, cuando se cumplen
los 25 años de su nacimiento. 

Mucho se ha dicho sobre la transición democrática que experi-
mentó nuestro país en un espacio de tiempo realmente corto y
que fue un ejemplo para el mundo de entero de buen hacer. Pero
si esa transformación positiva que sucedió en España se pudo ver
en todos los órdenes de la vida, donde de una manera más rotun-
da los ciudadanos españoles y los que nos visitaban pudieron
percatarse del cambio que se estaba produciendo y visualizar de
manera tangible una imparable modernización del Estado, fue en
los primeros años de Ayuntamiento democráticos que transforma-
ron radicalmente los pueblos y ciudades españolas y en un
momento en el que las Corporaciones Locales se regían aún por
una legislación predemocrática, totalmente obsoleta y una falta
de recursos clamorosa para hacer frente a la ingente tarea que
tenían por delante.

Ya desde ese primer momento se dio la necesidad de crear una
asociación de los municipios y provincias españolas que se pusie-
ra manos a la obra para sacar a esas recién estrenadas
Corporaciones democráticas de su ostracismo y dotarlas de legis-
lación y financiación adecuada que las permitiera desarrollar dig-
namente su cometido.

El trabajo previo de un grupo de Alcaldes recién elegidos,
una comisión formada por los 20 Alcaldes de las ciudades
capitales de provincia más pobladas de España que trabajó
intensamente con el gobierno que presidía Adolfo Suárez para
ir paliando la deplorable situación en que se encontraban
nuestras ciudades, dio paso a una comisión gestora que a
finales de 1980 se inscribió como Federación Española de
Municipios, más tarde FEMP.

Yo tuve el privilegio de trabajar en este movimiento municipalis-
ta desde sus primeros momentos y he sido por tanto testigo de
excepción de toda su andadura.

Siempre tuvimos claro que para que la FEMP fuera una asocia-
ción de municipios españoles creíble y respetada debía prevalecer
la defensa de los intereses de las Corporaciones Locales por enci-
ma de posicionamientos partidistas y confrontar con el gobierno de
turno hasta donde fuera menester luchando por sacar adelante las
legitimas aspiraciones de unos Ayuntamientos que habían genera-
do enormes expectativas en los ciudadanos.

Cuando en el año 1985 me hice cargo de la Presidencia de la
FEMP, había tenido tiempo de aprender de dos excelentes maestros,
Pedro Aparicio, Alcalde de Málaga, su primer Presidente y Ramón
Sáinz de Baranda, Alcalde que fue de Zaragoza y tristemente
desaparecido tras una penosa enfermedad. La FEMP ya era una
institución consolidada a la que el Gobierno respetaba y las
Corporaciones Locales apreciaban y en la que confiaban y aunque
algún camino se había recorrido aún faltaba mucho por hacer en
el objetivo de situar un pilar básico del Estado como son los
Ayuntamientos, en el lugar que les debe de corresponder en un
Estado moderno y fuertemente descentralizado.

Fueron aquellos años en los que se promulgó la Ley de Bases de
Régimen Local y más tarde la primera Ley de Financiación de las
Corporaciones Locales y aunque se han producido algunas modi-
ficaciones, se pueden afirmar que están prácticamente vigentes en
lo fundamental.

Las negociaciones con el Gobierno, que ya presidía Felipe Gon-
zález, puedo asegurar que no fueron fáciles, no tanto en relación
con la Ley de Bases de Régimen Local como en la Ley de Finan-
ciación. La situación económica no era boyante por entonces, la

Tomás Rodríguez Bolaños
Senador

Presidente de la FEMP entre 1985 y 1991
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presión de las recién nacidas
Comunidades Autónomas
era agobiante y por otra par-
te constituía una prioridad
para el Gobierno dotar a és-
tas de personalidad propia
sobre la base de asignar las competencias y recursos suficientes y
por tanto las Corporaciones Locales no formaban parte de la aten-
ción prioritaria que debían tener, entre otras razones quizás porque
habían demostrado saber actuar en situación de precariedad de re-
cursos y tampoco constituían ninguna amenaza de disgregación
del Estado (más bien todo lo contrario) como sí podía suponerse
de las nuevas Administraciones Autonómicas.

Primero con el Ministro Boyer y más tarde con Carlos Solchaga
al frente del Ministerio de Economía fueron numerosas y no poco
tensas las reuniones que la Comisión Ejecutiva de la FEMP mantu-
vo hasta el alumbramiento de la Ley de Financiación, que aunque
no contemplaba el cien por cien de las aspiraciones de los
Ayuntamientos de nuestro país al menos fijaba una financiación
estable para los mismos basada en compromisos de transferencias
del Estado establecidos con criterios objetivos y en recursos propios
sobre los que se actuaba con un suficiente grado de autonomía.

En todo este proceso y en los que se dieron en relación a otras
negociaciones con el Gobierno y fueron muchas, la FEMP siempre
actuó fiel a los principios con los que se creó, que no eran otros que
la defensa a ultranza de los intereses de los Ayuntamientos más allá
de cualquier otro criterio, de tal manera que todas las posiciones que
se adoptaron lo fueron siempre por unanimidad de todos los miem-
bros de su Comisión Ejecutiva, tras los debates que fueran necesa-
rios en el seno de la misma y esto hizo que ganará en prestigio, en
solidez y terminara de consolidarse como la institución imprescindi-
ble y querida por el municipalismo de nuestro país.

Muchos son los recuerdos
que me vienen a la memo-
ria de aquellos intensos
años, pero quiero quedarme
con uno y es el grado de
compromiso con el que

todos afrontamos aquella etapa y que hizo que se forjaran extraor-
dinarios lazos de camaradería y solidaridad entre los que forma-
mos parte de la dirección de la FEMP en aquellos años.

Hoy han pasado 25 años desde su fundación y los
Ayuntamientos españoles han dado muestras sobradas de su buen
hacer y el Estado sigue teniendo una deuda pendiente con los mis-
mos. En un país con el proceso de descentralización que ha expe-
rimentado España, las Corporaciones Locales no gozan del lugar
que les corresponde. La descentralización se ha detenido en las
Comunidades Autónomas incumpliéndose el fin propio de cualquier
proceso descentralizador que no es otro que situar la gran parte de
las competencias y recursos en la Administración más próxima de
los ciudadanos que no es otra que sus Ayuntamientos.

Yo desde aquí quiero animar a la Comisión Ejecutiva de la
FEMP, que hoy preside mi buen amigo Francisco Vázquez, para
que mantenga con firmeza la reivindicaciones aún latentes entre
los municipios españoles para que se alcance ese objetivo que
todos los municipalistas llevamos dentro, hacer del
Ayuntamiento además de la casa de todos, esa Administración
potente que dé respuestas prontas a la infinidad de demandas
que los ciudadanos a diario trasladan a sus oficinas y que en
muchas ocasiones no pueden hacerlo sencillamente porque la
Administración Central, por una parte, y las Comunidades
Autónomas, por su falta de generosidad, parecen querer ignorar
el papel que en un Estado moderno están llamados a tener sus
Ayuntamientos 
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Absentismo escolar

EEll    aabbsseennttiissmmoo  eessccoollaarr  nnoo  ddeebbee  aassoocciiaarrssee  aa  llaass  ffaallttaass  iinnjjuussttiiffiiccaaddaass  yy  eessppoorrááddiiccaass  ddee  aassiiss--
tteenncciiaa  aa  ccllaassee  ppoorr  ppaarrttee  ddee  uunn  aalluummnnoo,,  llaass  ffaammoossaass  ""ppeellllaass""..  EEll  aabbsseennttiissmmoo  ssee  pprreesseennttaa  eenn
ddiiffeerreenntteess  ggrraaddooss::  iimmppuunnttuuaalliiddaadd,,  aauusseenncciiaass  aa  pprriimmeerraa  yy  úúllttiimmaa  hhoorraa  ddeell  hhoorraarriioo  eessccoollaarr,,
aauusseenncciiaass  iinntteerrmmiitteenntteess  aa  ddeetteerrmmiinnaaddaass  ccllaasseess,,  aabbaannddoonnoo  eessppoorrááddiiccoo  ddeell  rreecciinnttoo  eenn  hhoorraass
lleeccttiivvaass……..  EEll  aabbsseennttiissmmoo  eessccoollaarr  eess  uunn  ffeennóómmeennoo  qquuee  ddeebbee  ccoorrrreeggiirrssee  mmeeddiiaannttee  aaccttuuaacciioonneess
ccoonnjjuunnttaass  ddee  llooss  sseerrvviicciiooss  mmuunniicciippaalleess  yy  ddee  llooss  aaggeenntteess  ssoocciiaalleess..

Cuando estas faltas de asistencia se suceden de forma reiterada
o se extienden por espacios de tiempo, el ritmo de aprendizaje del
alumno se resiente, y comienzan a aparecer problemas de retraso
escolar. Además, el problema se manifiesta también en sentido
inverso: los reiterados problemas de aprendizaje y el fracaso con-
tinuado llevan al alumno a abandonar la escuela. 

El absentismo afecta especialmente a sectores de población de
mayor marginación y a familias que no prestan la atención nece-
saria sobre el cumplimiento de la escolaridad obligatoria de sus
hijos. Es, además, el primer paso hacia la marginalidad. De esta
forma, lo que en un primer momento es un simple problema edu-
cativo se convierte a medio o largo plazo en un grave problema
social, cuyo tratamiento requiere más recurso por parte de los
Poderes Públicos. 

RReessppoonnssaabbiilliiddaadd  ccoommppaarrttiiddaa

Para evitarlo, los responsables locales han de afrontar el proble-
ma desde la responsabilidad compartida con los agentes sociales
y la coordinación de todos los servicios municipales con el fin de
que el control y las acciones de prevención del fenómeno tengan su
eficacia. 

Entre las líneas de actuación con mayores posibilidades de éxito
se encuentran: 

En el centro escolar, profundizar en los procesos de transición entre
la escuela primaria y la secundaria, especificando las causas de
riesgo de absentismo, activo y pasivo. En este ámbito conviene
orientar la acción tutorial la prevención, explicitando los tiempos,
los espacios escolares y la diferencia curricular e incrementando y
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diversificando las experiencias de relación entre padres o familiares
de los alumnos de riesgo con los centros. 

En la intervención municipal, mediante el trabajo en red de los
profesionales educativos, incrementando los contactos entre
centros educativos y las corporaciones empresariales, depor-
tivas, sociales, etc., radicadas en el territorio del  centro donde
están localizados los factores de riesgo; generando espacios
web a escala municipal o intermunicipal, en el que se abor-
den infraestructuras, materiales curriculares que se hallen a
disposición de los centros, de los profesores y de los alumnos
con mayor situación de riesgo; creando una mesa para la
mejora de las oportunidades educativas, compuesta por una
representación del poder político local y de las diversas agen-
cias formativas locales, inspección, centro educativos, servi-
cios de apoyo escolares y servicios sociales.

Al mismo tiempo, se consideran positivas las políticas de apoyo a
los centros que favorezcan la socialización y el apoyo entre iguales
y las políticas de apoyo a la primera infancia y a la formación com-
plementaria del alumnado y de oferta de servicios educativos

CCaammbbiiooss  ccuullttuurraalleess

Más que con el voluntarismo de profesores y responsables de las
Administraciones, lo fundamental son los cambios culturales. Estos
cambios han de partir de la consideración de que los centros edu-
cativos tienen responsabilidades concretas y no solo genéricas,
pues constituyen contextos relevantes para el desarrollo de inter-
venciones educativas, que mejoren la calidad de las oportunidades
formativas y de las libertades de todos los ciudadanos que acogen.

Tanto las Administraciones como los profesionales se deben
adaptar a las nuevas circunstancias e incorporar otros agentes a
la toma de decisiones y en la gestión de las mismas. Esta res-
ponsabilidad significa tener que adoptar iniciativas que den un
perfil propio a la labor de los centros y de los profesores, así
como acoger e incrementar la responsabilidad formativa de las
personas involucradas en la formación, familiares incluidos. Al
mismo tiempo que  también es necesaria la asignación de mayo-
res recursos y revisar su gestión.

Del mismo modo, hace hincapié en incrementar la formación de
técnicos locales; modificar las estructuras organizativas de los ser-

vicios públicos, gestionados desde la lógica de la especialización
burocrática y no desde la intervención -siempre transversal-;
e impulsar acciones más globales.

La lucha contra el absentismo requiere, además, un sesgo en las
políticas educativas de ciudad para generar proyectos de interven-
ción, que tiendan a concentrar y desarrollar tejido, capital social y
cultural en los ámbitos sociales más necesitados de ellos.

EExxppeerriieenncciiaass  ddee  cciiuuddaadd

En  un encuentro, organizado por la FEMP y el Instituto de
Formación del Profesorado del Ministerio de Educación y Ciencia,
celebrado en Madrid, fueron presentadas y analizados algunos pro-
gramas sobre absentismo escolar desarrolladas desde el ámbito
local: los desarrollados por los Ayuntamientos de  Alcalá de
Henares (Madrid), Burjassot (Valencia), Cartagena, Córdoba, La
Coruña, Madrid, San Sebastián de los Reyes, Sevilla y por la Junta
de Andalucía. 

En la mayoría de ellas, la experiencia demuestra que el absentis-
mo escolar se produce más en la etapa de enseñanza secundaria
que en la primaria. Las intervenciones municipales se realizan
mediante atención directa  e individualizada, grupal con menores y
en los centros educativos  (en Sevilla por ejemplo, se llevan a cabo
labores de promoción y dinamización del centro educativo y de la
comunidad). 

En casi todas las ciudades existen Comisiones de Absentismo
Escolar, (en el caso de Madrid, también por Distritos). En los pla-
nes intervienen representantes de varios servicios municipales, en
algunos casos, la labor de la policía municipal es esencial en la
aportación de datos sobre absentismo, un fenómeno, por otra
parte, que, a través estas actuaciones en ciudades como Córdoba,
se ha reducido en un 33,3% en los últimos tres años 

El absentismo escolar solo puede corregirse mediante actuaciones conjuntas de los
servicios municipales y  de los agentes sociales

Los equipos de prevención y seguimiento
del absentismo deben ser
multidisciplinares 
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El Área de Innovación, Educación y Universidades del Ayuntamiento de
Sevilla, viene trabajando durante cinco años consecutivos en el terreno del
absentismo escolar, con el “Programa Global de Reducción del Absentismo
Escolar y Apoyo a la Escolarización”.

El principio básico en el que se sustenta la filosofía de este Programa es
el derecho fundamental a la educación- derecho del menor y cumplimien-
to de ese deber por parte de los padres /tutores-, como elemento transfor-
mador de la realidad social. Al mismo tiempo, se enmarca en el contexto
del Convenio Marco de colaboración (julio 1999), entre la Junta de
Andalucía y el Ayuntamiento de Sevilla, para desarrollar actuaciones en
“Zonas con Necesidades de Transformación Social” (Z.N.T.S.)

OObbjjeettiivvoo

El objetivo de este programa es promover y facilitar actuaciones encami-
nadas a erradicar el absentismo escolar en Z.N.T.S. con el fin de contribuir
a reducir el nivel de absentismo escolar motivando a los menores, creán-
doles hábitos y normas sociales que les permitan una asistencia normali-
zada al centro educativo, implicando a la familia en dicho proceso de cam-
bio y en coordinación con los centros educativos e instituciones que traba-
jan con los menores y familias destinatarias del Programa.

MMeettooddoollooggííaa..

El fenómeno del Absentismo Escolar requiere de un planteamiento glo-
bal que desarrolle estrategias de intervención concretas desde el medio
escolar y con un enfoque social, educativo y familiar.

Una metodología cuyas actuaciones tienen un carácter integral e inter-
disciplinar, en la que se contempla la coordinación como principio básico
de funcionamiento; se conoce como la “Perspectiva Ecológica”, en la que
el principal beneficiario del sistema de intervención es el menor, en un con-
texto institucional (escuela e instituciones), y en un contexto socializador
(familia y comunidad) a través de los agentes sociales del entorno.

CCoonntteexxttoo  uurrbbaannoo  yy  ssoocciiaall

Actualmente se interviene en cuatro zonas: Polígono Sur, Polígono Norte,
Torreblanca y Tres Barrios-Amate, donde distintas Asociaciones desarrollan
Proyectos concretos, tras la firma de un Convenio de colaboración entre la
Delegación de Innovación, Educación y Universidades y las Asociaciones
“Colectivo de Intervención en Medio Abierto” (CIMA), Asociación Andaluza

para la Defensa de la Infancia y la Prevención del Maltrato” (ADIMA) y la
Asociación Juvenil Nuestra Señora de la Candelaria.

Estas zonas presentan características comunes; situaciones multipro-
blemáticas, en las que confluyen diversos factores (de índole familiar,
social y económico) con graves consecuencias en el proceso educativo
del menor y en su adecuado desarrollo evolutivo. Esto provoca una
grave desmotivación hacia las tareas educativas traduciéndose en fra-
caso escolar, en abandono prematuro del sistema educativo, problemas
de convivencia, etc.

Este programa se aplica en 12 centros escolares, atendiendo a un total
de 361 menores y 301 familias.

LLíínneeaass  ddiirreeccttrriicceess

Para la puesta en marcha de este programa se siguen las siguien-
tes líneas:

Demanda de los Centros Educativos para desarrollar programas de
estas características.
Contar con un equipo interdisciplinar (psicólogos, pedagogos, trabajado-
res sociales y educadores), integrados en el contexto escolar y social.
Colaboración y coordinación del equipo  con la comunidad educativa.
Implicación del profesorado en el desarrollo y ejecución del Proyecto.
Formar parte de las “MESAS DE EDUCACIÓN” dentro del  “Plan de
Barrios” desarrollado por Junta de Andalucía y Ayuntamiento de Sevilla.

LLíínneeaass  ddee  iinntteerrvveenncciióónn  yy  aaccttuuaacciioonneess

En base al enfoque familiar, social y educativo referido, se han ido definien-
do las líneas de intervención que se traducen a tres niveles: atención directa e
individualizada con menores y familias, intervención grupal con menores y
familias y promoción y Dinamización del centro educativo y de la comunidad.

CCoonncclluussiioonneess

Los centros educativos, son un reflejo del entorno social más inmedia-
to reproduciendo así los conflictos y problemas que aquejan al mismo.
Los fenómenos de Absentismo, Fracaso, Conflicto Escolar,
Desescolarización, se nos presentan como un problema socio-educativo.
Las intervenciones deben quedar definidas en los ámbitos educativo,
familiar y social a través de profesionales, tanto para la Actuación direc-
ta como para la Prevención 

Absentismo escolar:
la experiencia de Sevilla

Aurora Atoche Navarro
Primera Teniente de Alcalde

Delegada de Innovación, Educación y Universidades
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ESTATUTO BÁSICO DEL EMPLEADO PÚBLICO
Más referencias al Gobierno Local

De la propuesta aportada por los representantes sindicales a
la reunión (elaborada por CCOO, UGT y CSI-CSIF), la cuestión
abordada con mayor interés fue la relativa al Estatuto de la
Función Pública, en la que se recogía la necesidad de reformar
la Función Pública Local para permitir mayor agilidad y cerca-
nía a los ciudadanos, así como la racionalización y moderni-
zación en los procesos de negociación colectiva -mediante la
legitimación negocial de Entidades Locales de ámbito supra-
municipal y de Asociaciones de Municipios- previendo la posi-
bilidad de adhesión previa o sucesiva de los municipios a la
negociación colectiva que puedan llevar a cabo en el ámbito
correspondiente. 

En la propuesta también se destacaba la posibilidad de par-
ticipación de la Administración Local en la Mesa General de la
Administración Pública. Del mismo modo, los sindicatos lla-
maron la atención sobre la necesidad de avanzar en la crea-
ción de condiciones homologables entre el conjunto de los tra-
bajadores de las Administraciones Locales por medio de la
aplicación del Estatuto Básico al personal laboral al servicio de
estas Administraciones, o bien por el establecimiento de instru-
mentos homogéneos de ordenación del personal, reducción del
número de grupos profesionales o la implantación del sistema
de carrera horizontal.

Otras cuestiones contenidas en la propuesta (como las relativas
al Foro de Diálogo Social, temporalidad o edad de jubilación) serán
analizadas en posteriores encuentros, según se acordó en la Mesa.

EEssttuuddiioo  ddeell  AAnntteepprrooyyeeccttoo

Además de las observaciones y demandas formuladas, en la Mesa se
acordó que las organizaciones sindicales analizarían el texto con mayor
detenimiento y se realizarían una valoración posterior en lo que afecte a
Administración Local que quedará recogida en un documento.

En cualquier caso, a juicio de los asistentes, es preciso incidir en
que la regulación de la Función Pública se haga mediante leyes
sectoriales y que ésta sea homogénea e idéntica en todas las
Corporaciones Locales en aspectos básicos de la Función Pública. 

En cuanto a la FEMP, en la Mesa se destacó la necesidad de que ésta
participe de manera plena en la Conferencia Sectorial de la Administración
Pública como representante de las Administraciones Locales.

Además de estos contenidos, los participantes acordaron un
calendario de próximas reuniones de trabajo y varias propuestas de
estudio para el Grupo Técnico, dichas propuestas abordan la nego-
ciación colectiva, la carrera profesional y la movilidad laboral 

EEll  AAnntteepprrooyyeeccttoo  ddee  LLeeyy  ddee  EEssttaattuuttoo  BBáássiiccoo  ddeell  EEmmpplleeaaddoo  PPúúbblliiccoo  ddeebbeerrííaa  iinnccoorrppoorraarr  uunnaa  rreeffeerreenncciiaa  eexxpprreessaa  aa  llaa  FFuunncciióónn  PPúúbblliiccaa  LLooccaall  yy  aa  ssuu
ttrraattaammiieennttoo,,  aassíí  ccoommoo  ccoonntteemmppllaarr,,  ttaammbbiiéénn  eexxpprreessaammeennttee,,  eell  ccoonncceeppttoo  ddee  AAuuttoonnoommííaa  LLooccaall..  AAssíí  lloo  hhaann  ddeemmaannddaaddoo  llooss  ppaarrttiicciippaanntteess  eenn  llaa  MMeessaa
ddee  DDiiáállooggoo  SSoocciiaall  FFEEMMPP--OOrrggaanniizzaacciioonneess  SSiinnddiiccaalleess,,  rreeuunniiddaa  eell  ppaassaaddoo  1122  ddee  eenneerroo  eenn  llaa  sseeddee  ddee  llaa  FFeeddeerraacciióónn,,  eenn  MMaaddrriidd..  LLaass  OOrrggaanniizzaacciioonneess
SSiinnddiiccaalleess  rreepprreesseennttaaddaass  eenn  eessttee  ffoorroo  ssoonn  CCoommiissiioonneess  OObbrreerraass,,  UUGGTT,,  CCSSII--CCSSIIFF  yy  llaa  CCoonnffeeddeerraacciióónn  IInntteerrssiinnddiiccaall  GGaalleeggaa  ((CCIIGG))..

Reunión de la Mesa de Diálogo Social FEMP-Organizaciones Sindicales, en la sede de la Federación.
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INMIGRACIÓN
Ordenar el trabajo en las campañas agrícolas

LLaa  SSeeccrreettaarrííaa  ddee  EEssttaaddoo  ddee  IInnmmiiggrraacciióónn  yy  EEmmiiggrraacciióónn,,  llaa  FFEEMMPP  yy  llooss  rreepprreesseennttaanntteess  ddee
llaass  pprriinncciippaalleess  oorrggaanniizzaacciioonneess  eemmpprreessaarriiaalleess  yy  ssiinnddiiccaattooss  aaggrraarriiooss  ffiirrmmaarroonn,,  aa  ffiinnaalleess  ddeell
ppaassaaddoo  aaññoo,,  uunn  ccoonnvveenniioo  ddee  ccoollaabboorraacciióónn  oorriieennttaaddoo  aa  llaa  oorrddeennaacciióónn  ee  iinntteeggrraacciióónn  ssoocciioo--
llaabboorraall  ddee  llooss  fflluujjooss  mmiiggrraattoorriiooss  llaabboorraalleess  eenn  llaass  ccaammppaaññaass  aaggrrííccoollaass  ddee  tteemmppoorraaddaa..

En nuestro país existen zonas en las que, cada año, y durante
cortos períodos de tiempo, es necesaria la presencia de un volu-
men importante de mano de obra para sacar adelante las tareas de
campañas agrícolas; conscientes de esto, son muchos los trabaja-
dores nacionales y, sobre todo, extranjeros no residentes con auto-
rización para trabajar, que se desplazan de unas campañas a
otras, lo que supone, frecuentemente, que los municipios de desti-
no se encuentren durante estos periodos de tiempo con una afluen-
cia masiva de trabajadores que pueden superar las previsiones de
contratación y de atención de servicios sociales y sanitarios.

Para evitar estas situaciones extremas, se hace necesario que los
servicios públicos de empleo ajusten la demanda de trabajadores
solicitados por los empresarios para la cobertura de estas campa-
ñas agrícolas, con la oferta de mano de obra existente en el mer-
cado nacional y, en caso de ser preciso, con la procedente de ter-
ceros países. 

Posteriormente, y dado que en estas campañas participarán tanto
los trabajadores españoles como los extranjeros residentes en España
y los no residentes con permiso de trabajo en temporada, es necesa-
rio arbitrar una serie de actuaciones coordinadas que permitan a todos
ellos su  integración sociolaboral y una adecuada canalización.

En este marco, el convenio contempla la realización de activida-
des que van desde la planificación y organización de las campa-
ñas agrícolas de temporada, la habilitación de alojamientos, la

evaluación y organización de los desplazamientos y contrataciones
de los trabajadores, hasta el asesoramiento sociolaboral, la forma-
ción ocupacional y el mantenimiento de servicios sociales y  sani-
tarios necesarios en cada una de las campañas de temporada.

La realización de estas actividades corresponderá a cada una de
las partes firmantes del convenio. Así, la Secretaría de Estado de
Inmigración y Emigración -a través de la Dirección General de
Inmigración- se encargará de planificar las campañas para ordenar
los desplazamientos y contrataciones de trabajadores, procurar su
inserción laboral, propiciar una mayor implicación de la inspección
de trabajo en las campañas agrícolas, efectuar el seguimiento y la
coordinación de las actuaciones y promover convenios con distin-
tas Comunidades Autónomas para facilitar el desarrollo de los con-
tenidos del acuerdo

LLaass  ttaarreeaass  ddee  llaa  FFEEMMPP

En cuanto a la FEMP, su tarea fundamental será fomentar que
las Corporaciones Locales faciliten e incrementen los servicios
adecuados para el mantenimiento de guarderías y residencias
para los hijos de los trabajadores en sus lugares de origen; pro-
mover, asimismo, que faciliten la adecuada dotación sanitaria y
de atención social a los trabajadores migrantes, y que cedan
terrenos para la construcción de alojamientos para los trabajado-
res -por parte de los empresarios- y actúen como intermediarios
en el alquiler de viviendas. 



La FEMP, además, colaborará en la planificación de campañas
que se desarrollen en los municipios y promoverán la firma de con-
venios específicos con las Entidades Locales para la prestación de
servicios de orientación especializada al colectivo de inmigrantes y
para la realización de campañas de sensibilización entre la ciuda-
danía para facilitar la inserción social de éstos.

A las Organizaciones Empresariales Agrarias - ASAJA, COAG y la
Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos, UPA, son las tres fir-
mantes-  les corresponde, igualmente, planificar y organizar las
campañas agrícolas y canalizar los desplazamientos, promover
que sus asociados faciliten alojamientos a los trabajadores y
desarrollar acciones formativas para los trabajadores extranjeros en
sus lugares de origen y destino para adaptar sus perfiles profesio-
nales a las necesidades laborales. 

Finalmente, las Federaciones Sindicales Agroalimentarias de
Comisiones Obreras y UGT participarán en la planificación y orga-
nización de las campañas para la ordenación de flujos migratorios
y proporcionarán asesoramiento sociolaboral a los trabajadores en
sus lugares de origen y destino, participando en la evaluación,
canalización y organización y contrataciones de los trabajadores, y
en el desarrollo de acciones formativas para los trabajadores 

Las tareas de la FEMP serán fomentar que los Ayuntamientos incrementen los servicios
adecuados para el mantenimiento de guarderías, faciliten la adecuada dotación sanitaria y de
atención social a los trabajadores y actúen como intermediarios en el alquiler de viviendas
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Sin embargo, estas cifras no son suficiente respuesta a las nece-
sidades de accesibilidad y no discriminación en el transporte; más
allá de los dispositivos técnicos incorporados a autobuses y para-
das, se requiere aplicar medidas para solucionar los grandes pro-
blemas operativos que todavía persisten en esta modalidad de
transporte. 

El gran reto es conseguir que el máximo número de personas con
discapacidad pueda utilizar de forma regular el autobús en sus des-
plazamientos urbanos, que puedan contar con una cadena de acce-
sibilidad que les permita acudir a la parada o bien  con un servicio
alternativo eficiente que les garantice su derecho a la libre movilidad.
Así lo manifestaron en Madrid los expertos participantes en la jornada
de formación y debate "El autobús accesible: algo más que un piso
bajo", organizada recientemente por la FEMP y el IMSERSO. 

CCoommpplleettaarr  llaa  ccaaddeennaa  ddeell  ttrraannssppoorrttee

Precisamente la colaboración mantenida desde 1991 por las dos
entidades organizadoras de la jornada, FEMP e IMSERSO, ha sido

Un paso más hacia la

ACCESIBILIDAD
en el transporte urbano

la vía que ha permitido, en virtud de diversos convenios, cofinan-
ciar con 46,7 millones de euros la puesta en servicio de casi 4.000
autobuses urbanos de los que casi 3.700 siguen aún circulando
por las calles de las ciudades españolas.

Sin embargo, mientras persistan cuestiones como las dificul-
tades de aproximación del autobús a la parada, la indisciplina
de aparcamiento, la carencia de protocolos de actuación nor-
malizados para conductores o la falta de sistemas de seguri-
dad para personas con movilidad reducida, coherentes con la
condición del transporte urbano, no será posible completar de
forma adecuada la llamada cadena de transporte que garanti-
za la total accesibilidad en este medio a las personas con dis-
capacidades.

En este sentido, los expertos participantes destacaron que la
consideración de las cadenas de transporte en su totalidad y el
cuidado que se debe prestar frente a la fácil ruptura de su conti-
nuidad, conlleva que las nuevas soluciones que se incorporen
no se consideren de manera aislada, sino teniendo en cuenta
sus posibles repercusiones sobre otros eslabones del servicio.
En el diseño de las paradas, por ejemplo, se debería tener en
cuenta el tipo de aparcamiento en la vía urbana de que se trate,
las posibilidades de acercamiento del vehículo y el mobiliario
urbano en el entorno. 

Además, y de cara a buscar soluciones más eficientes, se destacó
la importancia de que tanto las empresas operadoras de los servicios
de transporte urbano como las Autoridades Locales, tengan como
interlocutores a asociaciones de personas con discapacidad. En los
municipios donde estos colectivos participan resulta más sencillo
encontrar soluciones más efectivas para todos los usuarios.

También se analizó la efectividad de diversas soluciones alterna-
tivas denominadas "puerta a puerta", y se repasaron los contenidos
de la Directiva 2001/85/CE del Parlamento y del Consejo, único
marco normativo existente que, a juicio de los participantes, preci-
saría ser renovado por otro más específico y avanzado 

UUnn  7700%%  ddee  llooss  vveehhííccuullooss  qquuee  iinntteeggrraann  llaass  fflloottaass  ddee  aauuttoobbuusseess  uurrbbaannooss  eenn  llaass  cciiuuddaaddeess  eessppaaññoollaass  eess  ttoottaall  oo  ppaarrcciiaallmmeennttee  aacccceessiibbllee;;  ddee
hheecchhoo,,  ccaassii  ttooddooss  llooss  ggrraannddeess  mmuunniicciippiiooss  ttiieenneenn  uunnaa  mmeeddiiaa  ddeell  8800%%  ddee  ssuuss  aauuttoobbuusseess  ddoottaaddooss  ddee  ppiissoo  bbaajjoo..  
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Congreso de
SERVICIOS SOCIALES MUNICIPALES
La atención social desde los municipios en su visión más amplia

El Congreso, que lleva por lema "Próximos, Eficaces y de
Calidad", parte con el objetivo de ser una gran muestra del trabajo
que en la actualidad se está llevando a cabo desde los
Ayuntamientos en el ámbito de los Servicios Sociales. 

Alrededor de 70 ponentes, 40 de los cuales son responsables
políticos y técnicos de la Administración Local, y unos 1.000 asis-
tentes, concretan en cifras las previsiones de este evento.

SSiimmppoossiiooss  yy  CCoonnffeerreenncciiaass

El trabajo en La Coruña se ha organizado en torno a simposios
y conferencias simultáneas. En los Simposios, previstos para la
tarde del día 3 -tras la conferencia inaugural- y durante toda la jor-
nada del día 4. 

La mañana del día 5 se dedicará a Conferencias, y en la
tarde de esta jornada, la Secretaria de Estado de Servicios
Sociales, Familia y Discapacidad, Amparo Valcarce, presidirá
la clausura del Congreso.

A través de los Simposios se analizarán doce de los capítulos de
trabajo de los responsables municipales en el campo de los
Servicios Sociales: atención a la autonomía personal, calidad y
modernización, tercer sector, inmigración, atención a las familias,
información y orientación, participación, violencia de género, dis-
capacidades emergentes, transversalidad de las políticas sociales,
inserción sociolaboral y, finalmente, infancia y juventud. 

Temas como la coordinación sociosanitaria, las rentas de inser-
ción, el acoso escolar, la atención a la familia en los sistemas de
bienestar del sur de Europa o los modelos de intervención ante la
violencia de género serán algunas de las cuestiones concretas que
se aborden en los simposios.

En cuanto a las conferencias, los temas previstos son la interven-
ción social ante las necesidades sociales emergentes, las iniciati-

vas europeas en los servicios sociales municipales, la aportación
de las obras sociales de las entidades financieras a los servicios
sociales locales, la gestión de los costes en el ámbito de los servi-
cios sociales locales (en esta conferencia se analizará el Proyecto
Costes FEMP), el Plan Concertado y la modernización de los servi-
cios sociales.

Antes del acto de clausura se desarrollarán dos conferencias
simultáneas -sobre servicios sociales en Ayuntamientos grandes y
en Ayuntamientos pequeños-  y mesas redondas simultáneas, en
las que se hablará de la articulación de los servicios sociales desde
la perspectiva política y desde la perspectiva técnica. La conferen-
cia de clausura abordará el desarrollo del sistema de bienestar en
España.

EExxppoossoocciiaall

En el marco del Congreso está previsto habilitar un espacio expo-
sitivo para Exposocial, una exposición de programas, proyectos o
cualquier producto que se genere en el marco de los servicios
sociales municipales o en cualquiera de sus sectores (discapaci-
dad, mayores, igualdad, erradicación del chabolismo, inclusión
social, menores, juventud, drogodependencias, inmigración, mino-
rías étnicas, etc.).

Exposocial se configura en el Congreso como un escaparate para
la presentación y difusión de actuaciones innovadoras 

DDuurraannttee  llooss  pprróóxxiimmooss  ddííaass  33,,  44  yy  55  ddee  mmaayyoo  eell  PPaallaacciioo  ddee  EExxppoossiicciioonneess  yy  CCoonnggrreessooss  ddee  LLaa  CCoorruuññaa  aaccoo--
ggeerráá  aa  llooss  ppaarrttiicciippaanntteess  eenn  eell  CCoonnggrreessoo  ddee  SSeerrvviicciiooss  SSoocciiaalleess  MMuunniicciippaalleess  qquuee  oorrggaanniizzaann  llaa  FFEEMMPP  yy  eell
AAyyuunnttaammiieennttoo  ddee  llaa  cciiuuddaadd  ggaalllleeggaa..

El Congreso parte con el objetivo de ser
una gran muestra del trabajo que, en la
actualidad, desempeñan los Servicios
Sociales municipales
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Las grandes ciudades tendrán

JUZGADOS DE PROXIMIDAD

En lo que se refiere a las
funciones de la Justicia de
Proximidad, se extienden a lo
contencioso-administrativo
para recursos interpuestos
frente a sanciones
Administrativas Locales infe-
riores a 1.000 euros.

Estos nuevos Juzgados per-
mitirán resolver todos esos
asuntos de menor entidad y
una escasa complejidad,
tanto en el orden civil como en
el penal o contencioso admi-
nistrativo, que afectan de
manera muy específica a los grandes núcleos urbanos, y provocan
un notable aumento de la litigiosidad, así como el colapso de los
Tribunales.

La reforma pretende, además, aliviar la carga de trabajo que
pesa sobre los Juzgados de Primera Instancia y sobre los de
Instrucción, que podrían dejar de ocuparse de estos asuntos meno-
res que, dado su volumen, retrasan la resolución de otros casos
más complejos. Por tanto, los jueces se podrán concentrar en los
casos de mayor envergadura.

Al mismo tiempo, los nuevos órganos judiciales se configuran
como una respuesta a esos asuntos que, aún siendo de escasa
complejidad, producen una gran conflictividad y cuya demora en
su resolución genera la desconfianza ciudadana en el conjunto del
sistema judicial.

CCaatteeggoorrííaa  ddee  JJuueezz  ddee  PPrrooxxiimmiiddaadd

Para su funcionamiento se creará la categoría de Juez
de Proximidad, que quedará integrada en la carrera judi-
cial. Estos jueces serán nombrados por el Consejo General
del Poder Judicial. Para el ingreso en este escalón se ten-
drá que realizar un concurso de méritos convocado entre
juristas con más de seis años de ejercicio profesional.
Estos Jueces deberán acreditar mérito y capacidad para
superar las pruebas de acceso. Dicho concurso de méritos
consistirá en la aplicación de un baremo, la realización de
un dictamen y la superación de una entrevista personal, tal
y como ya ocurre en el denominado cuarto turno.

Sin embargo, en el proceso de selección no participa-
rán los Ayuntamientos. Los méritos serán evaluados por

un Tribunal nombrado por el Consejo General del Poder Judicial, a
propuesta del Consejo de Justicia autonómico. Pasados nueve años
como Jueces de proximidad, los mismos podrán ascender a la cate-
goría de juez.

En cuanto al plazo de implantación de estos nuevos Juzgados,
el Gobierno remitirá en dos años a las Cortes un Proyecto de Ley
de Demarcación y Planta. Mientras tanto, las Comunidades
Autónomas con competencias transferidas podrán adelantar dicho
plazo, instando la reforma de la Ley de Demarcación y Planta para
la implantación de Juzgados de Proximidad.

Mediante esta reforma se crean también los Consejos de Justicia,
que permitirán una desconcentración de funciones, así como el
necesario acomodo del gobierno del Poder Judicial con el princi-
pio autonómico 

PPoorr  uunnaa  rreeffoorrmmaa  ddee  llaa  LLeeyy  OOrrggáánniiccaa  ddeell  PPooddeerr  JJuuddiicciiaall,,  ccuuyyoo  pprrooyyeeccttoo  ffuuee  aapprroobbaaddoo
ppoorr  eell  GGoobbiieerrnnoo  aa  ffiinnaalleess  ddee  22000055,,    ssee  ppoonnddrráánn  eenn  mmaarrcchhaa  JJuuzzggaaddooss  ddee  PPrrooxxiimmiiddaadd
eenn  cciiuuddaaddeess  ddee  mmááss  ddee  225500..000000  hhaabbiittaanntteess  oo  ccaappiittaalleess  ddee  pprroovviinncciiaa  ccoonn  mmááss  ddee
117755..000000,,  qquuee  tteennddrráánn  ccoommppeetteenncciiaa  cciivviill,,  ppeennaall  yy  ccoonntteenncciioossoo--aaddmmiinniissttrraattiivvaa..
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El portal de la FEMP, www.femp.es
ha sido reconocido como una de las
webs más accesibles, según el
Informe "e-Accesibilidad de los
Servicios del sector Público en la
Unión Europea". Un extenso estudio
realizado por encargo de la
Presidencia Británica  (Presidencia de
la Unión Europea en el pasado
semestre), en virtud del cual se han
analizado hasta 436 páginas web de
otros tantos servicios públicos euro-
peos. Otra página española,
www.seg-social.es, portal de la
Administración General de la
Seguridad Social española, figura
entre los tres sitios web públicos más accesibles de la Unión.

Los resultados generales revelan que tan sólo tres sitios web
superaron al menos diez de las doce exigencias fijadas por los vali-
dadores utilizados. Estos  sitios, además de la mencionada web de
la Seguridad Social española, son el "site" del Banco Central
Europeo (www.ecb.int) y el del Departamento Británico de Salud
(www.dh.gov.uk). 

Junto a estas páginas, otras 25 entre las que se encuentra la de
la FEMP, han aparecido destacadas como "buenas prácticas" en el
Informe por superar algunos de los criterios de accesibilidad
empleados en la realización del estudio. Para la realización del
estudio se ha utilizado una combinación de técnicas de análisis
manuales y automáticas.

PPooccooss  ssiittiiooss  aacccceessiibblleess

Las conclusiones de este estudio señalan que tan sólo un 3% de
las 436 páginas analizadas alcanzan suficientemente el nivel "A",
considerado como estándar mínimo por el Consorcio World Wide
Web (W3C), en el marco de sus Pautas de Accesibilidad de
Contenidos Web (WCAG). Otro 10% de las páginas analizadas

apenas alcanzaba este nivel y un
17% más se situaba muy ligeramen-
te por debajo del mismo. Ninguno de
los sitios analizados llegaron al nivel
"AA" (Doble A) del estándar de acce-
sibilidad.

En este marco, la página de la
FEMP es una de las seis páginas
europeas que cumple con los criterios
de validación del Código HTML con
un número limitado de errores; las
otras cinco páginas que también han
alcanzado este nivel son de Austria
(la correspondiente a la Convención
del Comercio Internacional de

Especies en peligro de Flora y Fauna Salvajes,
www.artenschutz.at), de Malta (Policía Nacional de este país,
www.pulizija.gov.mt) y de Suecia (las páginas de la Oficina de
Registro de Empresas -www-bolgsverket.se- y de la Agencia para el
Crecimiento Económico y Regional -www.nutek.se-)

Tanto la página de la Seguridad Social como la de la FEMP son
las únicas "sites" oficiales españolas destacadas en el informe.
También se encontraron dos páginas accesibles entre los sitios
públicos de Francia, Italia, Malta y Suecia; tres aparecen destaca-
dos en Austria; y uno en Alemania, Estonia, Gran Bretaña, Grecia,
Hungría, Irlanda, Lituania, Luxemburgo y Portugal.

Según destacan los expertos de la Unión Europea, la e-
Accesibilidad es una exigencia fundamental para todos los servi-
cios públicos disponibles on-line, porque asegura que los benefi-
cios del servicio prestado pueden trasladarse a todos los ciudada-
nos, incluidos aquéllos que podrían encontrar dificultades para su
utilización y que, en consecuencia, quedarían excluidos de la infor-
mación y los servicios de sus Gobiernos. 

En este marco, el estudio ha servido como base para analizar en
qué medida los 25 Estados de la Unión y la propia Comisión
Europea cumplían con los requisitos de e-Accesibilidad 
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"El futuro de los servicios públicos es un asunto de suma impor-
tancia para todos nosotros. Los políticos locales o regionales elec-
tos y también los expertos, persiguen de manera permanente la
mejora de los servicios públicos y, en este momento, estamos ante
nuevos retos"; con estas palabras, la Alcaldesa de la ciudad de
Innsbruck, Hilde Zach, ha venido a marcar la relevancia de los con-
tenidos que se abordarán durante la próxima Asamblea General del
Consejo de Municipios y Regiones de Europa (CMRE), una cita
que, a su juicio, permitirá intercambiar experiencias y buscar solu-
ciones a esta cuestión.

Y es que cuestiones como la normativa europea en determina-
das materias que afectan a la prestación de servicios públicos,
como la financiación de éstos, son asuntos con los que los
responsables locales tropiezan a diario y a los que han de hacer
frente. El Secretario General del CMRE, Jeremy Smith, ha destacado
que la prestación de servicios de calidad, adecuados a las
necesidades de los ciudadanos, es un compromiso de las
Autoridades Locales y Regionales. Estas, además, han de
cerciorarse de que las decisiones importantes que afectan a estos
servicios, especialmente la forma en la que son prestados, se
adopten observando un cumpli-miento estricto de las condiciones
democráticas y de autonomía local.

Para poder analizar estas cuestiones, los contenidos de la
Asamblea se han programado en torno a dos Sesiones Plenarias;
la primera abordará la prestación de servicios de calidad a los ciu-
dadanos, y la segunda, la participación ciudadana y la democra-
cia local, para presentar conceptos y prácticas novedosas. En la
primera Sesión Plenaria, además, se han previsto dos talleres, uno
sobre servicios públicos municipales y regionales como instrumen-
tos de cohesión, en el que se hablará sobre la adaptación de las
Entidades Locales a los cambios demográficos, sobre el acceso
universal a los servicios públicos y sobre las necesidades de los
más vulnera-bles; y un segundo taller relativo a la adaptación y
financiación de los servicios públicos locales y regionales, en el

que se analizarán, entre otros contenidos, la mejora y evaluación
de los servicios públicos así como la prestación y la gestión de los
mismos.

En el transcurso de la Asamblea también está previsto celebrar el
acto de entrega de las "Estrellas de Oro de los Hermanamientos",
los galardones que vienen a reconocer las mejores experiencias
europeas en el marco de estos vínculos establecidos entre munici-
pios. La Asamblea del CMRE también permitirá a los miembros
europeos de la organización municipalista mundial Ciudades y
Gobiernos Locales Unidos, CGLU, celebrar su Asamblea General.

Los miembros del CMRE se reunirán en el Palacio de Congresos
de Innsburck que, además, acogerá una exposición en el que diver-
sas empresas ofrecerán sus productos y servicios especializados
para la Administración Local 

EEll  ffuuttuurroo  ddee  llooss  sseerrvviicciiooss  ppúúbblliiccooss  eenn  EEuurrooppaa  sseerráá  eell  tteemmaa  qquuee  cceennttrree  llooss  ddeebbaatteess  ddee
rreessppoonnssaabblleess  llooccaalleess  yy  rreeggiioonnaalleess  ddee  ttooddoo  eell  ccoonnttiinneennttee  dduurraannttee  llooss  ddííaass  1100,,  1111  yy  1122
ddeell  pprróóxxiimmoo  mmeess  ddee  mmaayyoo,,  eenn  llaa  cciiuuddaadd  aauussttrrííaaccaa  ddee  IInnnnssbbrruucckk,,  dduurraannttee  llaa  cceelleebbrraa--
cciióónn  ddee  llooss  XXXXIIIIII  EEssttaaddooss  GGeenneerraalleess  ddeell  CCMMRREE,,  llaa  AAssaammbblleeaa  GGeenneerraall  ddee  eessttaa  oorrggaanniizzaa--
cciióónn  mmuunniicciippaalliissttaa  qquuee  rreepprreesseennttaa  aa  mmááss  ddee  110000..000000  GGoobbiieerrnnooss  LLooccaalleess  eeuurrooppeeooss..
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Sevilla se prepara para acoger al
Comité Director del CMRE

El Comité Director es el principal órgano de decisión del
CMRE y se reúne dos veces cada año. La composición de este
Comité refleja la composición del propio CMRE; las organiza-
ciones municipalistas están representadas en función de la
población de sus Estados, y van desde los dos miembros con
que cuentan las de países con menos de 5 millones de habi-
tantes hasta los seis de que disponen los Estados con más de
60 millones. 

Para la preparación de este encuentro, el  Secretario General de
la FEMP, Alberto Torres, ya se reunió con el Alcalde de Sevilla,
Alfredo Sánchez Monteseirín, para programar las actividades que se

desarrollarán a lo largo de los días 21, 22 y 23 de octubre, previs-
tos para la reunión.

Así, el 20 de octubre, jornada anterior al encuentro del Comité
Director, se reunirá la Comisión Ejecutiva de la FEMP. Al día siguiente,
los miembros de la Ejecutiva y del Comité Director podrán aproximar-
se a la cultura y al patrimonio de la ciudad hispalense. La recepción
oficial tendrá lugar el domingo 22 en el Ayuntamiento de Sevilla, y
contará con la participación de toda  la Corporación. 

La jornada de trabajo se desarrollará a lo largo del día 23, en
sesiones de mañana y tarde, en el Real Alcázar 

SSeevviillllaa  sseerráá  llaa  cciiuuddaadd  qquuee  aaccoojjaa  llaa  rreeuunniióónn  ddeell  CCoommiittéé  DDiirreeccttoorr  ddeell  CCoonnsseejjoo  ddee  MMuunniicciippiiooss  yy  RReeggiioonneess  ddee  EEuurrooppaa  ((CCMMRREE))  eell  pprróóxxiimmoo  mmeess  ddee
ooccttuubbrree,,  ttaall  yy  ccoommoo  ssee  aaccoorrddóó  eenn  llaa  rreeuunniióónn  qquuee  eessttee  mmiissmmoo  óórrggaannoo  mmaannttuuvvoo  eenn  LLoonnddrreess  eenn  sseeppttiieemmbbrree  ddee  22000055,,  yy  ccoonn  llaa  ppoosstteerriioorr  rraattiiffiiccaa--
cciióónn  ddee  llaa  CCoommiissiióónn  EEjjeeccuuttiivvaa  ddee  llaa  FFEEMMPP..

El portal (www.cities-localgovernments.org/gold), que ofrece
acceso a unos 400 sitios web de interés para los gobiernos loca-
les, se seguirá ampliando en fases sucesivas con el objetivo final
de convertirse en  la mayor fuente de información sobre Gobiernos
Locales, autoridades locales, solidaridad internacional e intercam-
bio de conocimientos. Además, se completará con un Informe
Global sobre la Descentralización y la Democracia Local, que se
publicará el próximo año. 

El portal GOLD proporcionará información acerca de la situación
y evolución de la descentralización y de los Gobiernos Locales en
todo el mundo. Los contenidos, desarrollados en colaboración con

CGLU prepara el PORTAL GOLD

las Secciones Regionales y Metropolitana de CGLU, están disponi-
bles en inglés y francés, en su práctica totalidad, y una buena parte
también pueden ser consultados en español.

Por otro lado, la web de CGLU (www.cities-localgovernments.org)
está incorporando paulatinamente nuevos contenidos. En la
actualidad ya cuenta con una sección dedicada a las 9
Comisiones y 4 grupos de trabajo, desde donde pueden descar-
garse diversos documentos. Ofrece también una galería de imá-
genes en la que aparecen la fotografías de eventos y campañas
desarrollados por la organización municipalista mundial a lo
largo del pasado año 

LLaa  oorrggaanniizzaacciióónn  mmuunnddiiaall  CCiiuuddaaddeess  yy  GGoobbiieerrnnooss  LLooccaalleess  UUnniiddooss,,  CCGGLLUU,,  aaccaabbaa  ddee  llaannzzaarr  llaa  pprriimmeerraa  ffaassee  ddee  ssuu  nnuueevvoo  ppoorrttaall  wweebb,,  eenn  eell  mmaarrccoo
ddeell  OObbsseerrvvaattoorriioo  GGlloobbaall  ssoobbrree  llaa  DDeemmooccrraacciiaa  LLooccaall  yy  llaa  DDeesscceennttrraalliizzaacciióónn  ((GGOOLLDD))..
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DIÁLOGO SOCIAL EN LA

UE

Así lo manifestó en la Conferencia sobre diálogo social que
el CMRE y la Federación Sindical Europea de la Función
Pública (FSESP) celebraron recientemente con la asistencia de
80 participantes procedentes de 22 Estados europeos, que
representaron tanto a las Administraciones empleadoras como
a los funcionarios/empleados.

En la Conferencia se presentó un estudio sobre la estructura
del diálogo social en los sectores local y regional de los nue-
vos Estados miembros de las Unión y en los países candida-
tos a la incorporación, realizado en el marco de un programa
comunitario. Dicho estudio revela que el diálogo social y la
negociación colectiva son procesos firmemente establecidos en
los países de la "antigua" Unión, pero que, sin embargo, tan

sólo son prácticas emergentes en los nuevos Estados y en los
países candidatos.

Impulsar estos procesos resulta determinante, en especial si se tiene
en cuenta que tanto la Administración Local como la Regional viven en
Europa un proceso de cambio y modernización que pasa por la con-
tratación externa de numerosos servicios, las privatizaciones, la utiliza-
ción de medios telemáticos (e-gobierno) para la prestación de determi-
nados servicios, o el mayor peso que en la organización alcanzan cri-
terios como la productividad o la performance management.

Con el objetivo de afrontar estos retos, en la conferencia se apos-
tó por el intercambio de experiencias y por el establecimiento de
"partenariados" sociales entre los diversos países 

""EEll  ddiiáállooggoo  ssoocciiaall  ffoorrmmaa  ppaarrttee  ddeell  aacceerrvvoo  ccoommuunniittaarriioo  yy,,  eenn  ccoonnsseeccuueenncciiaa,,  ddeebbee  sseerr  ppuueessttoo  eenn  pprrááccttiiccaa  eenn  ttooddooss  llooss  EEssttaaddooss  mmiieemmbbrrooss  yy  eenn
llooss  ppaaíísseess  ccaannddiiddaattooss"";;  ccoonn  eessttaa  aasseevveerraacciióónn,,  eell  DDiirreeccttoorr  GGeenneerraall  ddee  EEmmpplleeoo  yy  PPoollííttiiccaa  SSoocciiaall,,  FFrraannççooiiss  ZZiieegglleerr,,  llllaammóó  llaa  aatteenncciióónn  ssoobbrree  llaa  nneeccee--
ssiiddaadd  ddee  eelliimmiinnaarr  llaa  llaagguunnaa  eexxiisstteennttee  eennttrree  llaa  LLeeggiissllaacciióónn  eeuurrooppeeaa  eenn  eessttaa  mmaatteerriiaa,,  yy  ssuu  ppuueessttaa  eenn  pprrááccttiiccaa  eenn  llooss  ddiiffeerreenntteess  EEssttaaddooss  yy,,  eessppee--
cciiaallmmeennttee,,  ssoobbrree  llaa  iimmppoorrttaanncciiaa  ddeell  ddiiáállooggoo  ssoocciiaall  ccoommoo  iinnssttrruummeennttoo  ddee  ggoobbeerrnnaannzzaa..

ESTRATEGIA EUROPEA SOBRE

RESIDUOS
El CMRE ha expresado a la Comisión Europea los recelos que, en

algunos puntos, despierta la "Estrategia Temática sobre la preven-
ción y el reciclado de residuos", emitida por ésta a finales del pasa-
do mes de diciembre de 2005.

Según ha señalado el Secretario General del CMRE,
Jeremy Smith, "una parte considerable  de la gestión de los
residuos se hace a nivel local y regional. Por ello pedimos
una estrategia que enuncie claramente los objetivos y las
reglas de base ya que, a menudo, se nos plantean dudas

sobre determinadas orientaciones propuestas por la
Comisión". 

El CMRE demanda una mayor participación de los representantes
locales y regionales en la elaboración de futuros criterios. Además, aun-
que valora positivamente la inclusión en la Estrategia de la perspectiva
"ciclo de vida", la incorporación de definiciones más claras de "valori-
zación" y la "eliminación", para ciertas operaciones, de tratamiento de
residuos, recuerda que todavía quedan cuestiones sin detallar, como la
financiación y la metodología de este nuevo instrumento 
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Nuevo mandato del

COMITÉ DE REGIONES

EEll  pprróóxxiimmoo  ddííaa  1155  ssee  ccoonnssttiittuuiirráá  eenn  BBrruusseellaass  llaa  ""MMeessaa  ddee  EEddaadd""  qquuee
vvaa  aa  ddiirriiggiirr,,  aa  lloo  llaarrggoo  ddee  llooss  ddooss  ddííaass  ssiigguuiieenntteess,,  eell  pprroocceessoo  oorriieennttaa--
ddoo  aa  llaa  rreennoovvaacciióónn  ddeell  mmaannddaattoo  ddeell  CCoommiittéé  ddee  llaass  RReeggiioonneess,,  óórrggaannoo
ddee  llaa  UUnniióónn  EEuurrooppeeaa  eenn  eell  qquuee  ttiieenneenn  pprreesseenncciiaa  llooss  EEnntteess  LLooccaalleess  yy
RReeggiioonnaalleess..  SSee  aabbrree,,  aassíí,,  uunn  nnuueevvoo  ppeerrííooddoo  ((22000066--22001100))  eenn  eell  qquuee
aaffrroonnttaarr  nnuueevvooss  rreettooss..

En esta próxima reunión, la
número 90 de las celebradas
por el Comité de las Regiones,
se elegirá a los miembros de
la nueva Mesa del Comité, al
Presidente y Vicepresidente de
la misma, así como a los
miembros de las seis
Comisiones Temáticas con las
que cuenta este órgano. 

25 Delegaciones
Nacionales, ya han presen-
tado a sus nuevos repre-
sentantes que suman 317
miembros titulares y otros
tantos suplentes; la
Delegación española está
compuesta por 21 miem-
bros titulares y 21 suplentes; los primeros son los 17
Presidentes de las Comunidades Autónomas más cuatro
representantes locales: el Presidente de la FEMP y Alcalde de
la Coruña, Francisco Vázquez; la Alcaldesa de Valencia, Rita
Barberá, Vicepresidenta de la FEMP; el Alcalde de Madrid,
Alberto Ruiz-Gallardón, y el Alcalde de Barcelona, Joan Clos

Además de la renovación del mandato, la reunión de estos
días permitirá la celebración de un Pleno ordinario en cuyo
orden del día figuran para su estudio seis dictámenes: servi-
cios públicos de transporte de viajeros por ferrocarril y carre-
tera; programa de acción comunitaria en el ámbito de la
salud y la protección de los consumidores; Libro Verde sobre
la eficiencia energética; una sociedad de la información para
el crecimiento y el empleo; aplicación del Pacto europeo
para la juventud y promoción de la ciudadanía activa; y el

Programa de La Haya,
sobre prioridades para los
próximos cinco años.

BBaallaannccee  ffaavvoorraabbllee  ddee  llaa  aannttee--
rriioorr  eettaappaa

La apertura de un nuevo
mandato se hace sobre la
base de una etapa de logros
destacables en el mandato
anterior, en especial durante el
último año; en 2005 el Comité
vio aumentar su relevancia
debido, fundamentalmente, a
la organización y resultados
positivos de dos eventos: la
Cumbre de Ciudades y
Regiones celebrada en

Wroclaw (Polonia), y la tercera edición de la Semana de las
Regiones y las Ciudades, Open Days, realizada en Bruselas.

2005 fue el año en el que la cooperación del Comité con la
Comisión y el Parlamento Europeo se incrementó y, también un
tiempo de especial relevancia para la diversidad lingüística espa-
ñola porque, por primera vez, se utilizaron en un órgano de la
Unión las distintas lenguas del territorio. En este año, además, se
dio a conocer el "Plan D para la Descentralización", una de las ini-
ciativas de mayor relevancia para este año 2006.

A lo largo de este último mandato también se ha apreciado un
aumento creciente de la influencia política del Comité en las deci-
siones de la Unión. De hecho, aumentó de forma considerable en
las decisiones de la UE, la influencia de las opiniones adoptadas
por el Comité en sus trabajos consultivos 
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Fortalecer las estructuras de cooperación para el desarrollo de las
Entidades Locales españolas es el objetivo del convenio que la
Secretaria de Estado de Cooperación Internacional, Leire Pajín, y el
Secretario General de la FEMP, Alberto Torres, firmaron a finales del
pasado mes de diciembre, en Madrid. 

El convenio, que pretende también impulsar mecanismos de infor-
mación mutua, permitirá conocer con mayor grado de precisión el
volumen de la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) y las actuaciones rea-
lizadas por la Administración Local; paralelamente, dará a conocer a
las Entidades Locales aspectos básicos de la política española de
cooperación internacional. Para todo ello, el acuerdo contempla una
serie de actividades que se irán desarrollando a lo largo de este año.

AAccttiivviiddaaddeess  pprreevviissttaass

El compromiso de la FEMP en el marco de este convenio incluye
siete capítulos de actividades. El primero de ellos es la recogida de
datos relativos a las actividades de cooperación de los municipios
españoles, lo que supone la elaboración de un cuestionario tipo y
su difusión entre los Entes Locales con población superior a los
5.000 habitantes (Diputaciones Provinciales, Cabildos y Consejos
Insulares y Ayuntamientos que superen esta población). Implica,
además, realizar un seguimiento telefónico de las respuestas obte-
nidas, adecuar de la base de datos sobre la que se soportarán los
resultados a un modelo homologado, estimar los gastos de los
municipios con menos de 5.000 habitantes, y realizar un informe
preliminar estadístico con todos los datos recopilados.

El segundo de los capítulos de actividad es la recopilación y aná-
lisis comparativo de los reglamentos y procedimientos de gestión
de proyectos en los Entes Locales -lo que supone identificar los
diversos procedimientos de gestión que utilizan y crear un marco
informatizado que permita sistematizar los resultados-, y el tercero,
la organización de Talleres dirigidos a los "técnicos de coopera-
ción", desde la elaboración de los materiales de trabajo  y la con-
vocatoria, hasta la realización y la elaboración del correspondiente
documento de conclusiones.

Las obligaciones de la FEMP también incluyen la potenciación de
la cooperación directa -mediante la elaboración de un documento

sobre la gestión de la cooperación, la identificación de casos de
buenas prácticas y el establecimiento de las condiciones de parti-
cipación de la FEMP en proyectos de cooperación internacional con
otras organizaciones públicas y  privadas-, así como publicación
de un documento de análisis de la cooperación de las Entidades
Locales, la difusión de las publicaciones de la Secretaría de Estado
de Cooperación Internacional entre los Entes Locales y la celebra-
ción de un Encuentro de Cooperación Descentralizada (que difun-
dirá entre Ayuntamientos y Diputaciones).

El Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación, por su parte,
adquiere el compromiso de colaborar en el diseño de la recogida y
tratamiento de datos y a intercambiar documentos e información
sobre la cooperación de otras Administraciones Públicas.
Asimismo, organizará con la FEMP el Encuentro de Cooperación
Descentralizada y le dará difusión entre las Administraciones
Públicas y las Organizaciones no Gubernamentales que participen.

El convenio también prevé la constitución de una Comisión Mixta
de Seguimiento, integrada por representantes de la FEMP y del
Ministerio, que se encargará de la planificación, seguimiento y eva-
luación de las acciones previstas en el acuerdo 

APOYO
a la Cooperación para el

DESARROLLO
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Solicitudes de Hermanamiento

LE COUTEAU: 7.500 habitantes. Departamento de Loire. Se encuen-
tra a 80 kilómetros de Lyon.  Desean hermanarse con un munici-
pio del centro o norte de la península. Interesados en intercambios
culturales. Están hermanados con una ciudad belga, una alemana
y una francesa.

ÉPRON: 2.000 habitantes. Baja Normandia a 2 kilómetros de
Caen. Municipio turístico. Desea hermanarse con un municipio de
características similares.

CETONA: 3.000 habitantes. Provincia de Siena, región Toscana.
Municipio turístico interesado en intercambio de experiencias en el
sector turístico y educativo. (www.comune.cetona.siena.it)

MOTTA VISCONTI: 6.000 habitantes. Provincia de Milano, región
Lombardía. Municipio residencial interesado en intercambios cultu-
rales y educativos. 

DISO: 3.400 habitantes. Provincia de Lecce, región Puglia.
Municipio rural interesado en intercambios de experiencias en el
sector turístico, cultural y económico.

CASTELLALTO: 6.700 habitantes. Provincia de Teramo, región
Abruzzo. Interesados en intercambios culturales. (www.comunedi-
castellalto.3000.it)

RAPALLO: 29.000 habitantes. Provincia de Génova, región Liguria.
Municipio turístico con estación termal. Interesados en intercambios
culturales y económicos.

DERVIO: 2.700 habitantes. Provincia de Lecco, región Lombardía.
Municipio turístico interesado en hermanarse con una localidad
similar. (www.dervio.org)

LINGUAGLOSSA: 5.500 habitantes. Provincia de Catania, región de
Sicilia. Municipio rural. Interesado en hermanarse con algún muni-
cipio de las Islas Canarias. (www.comune.linguaglossa.ct.it)

SGURGOLA: 2.700 habitantes. Provincia de Frosinone, región
Lazio. Municipio residencial

BENESTARE: 2.500 habitantes. Provincia de Reggio Calabria,
región Calabria. Municipio rural interesado en intercambios cultura-
les y económicos. 

RONCELLO: 2.500 habitantes. Provincia de Milano, región de
Lombardía. Municipio rural y residencial.

MONTIGNOSO: 10.000 habitantes. Provincia de Massa Carrara,
región Toscana. Municipio turístico con estación termal. Interesados
en intercambios turísticos, económicos y culturales.

TARQUINIA: 15.000 habitantes. Provincia de Viterbo, región de
Lazio.  Municipio turístico y rural con importante patrimonio histó-
rico. (www.tarquinia.net)

FFRRAANNCCIIAA IITTAALLIIAA



El pasado 29 de enero cerró sus puertas en
Madrid la Feria Internacional de Turismo, FITUR,
que en esta vigésimosexta edición ha vuelto a
marcar cifras récord: casi 850 EXPOSITORES,
más de 12.000 EMPRESAS y alrededor de
87.000 METROS CUADRADOS de exposición, por
no hablar de la avalancha de profesionales y
público general, o de las numerosas jornadas
técnicas, algunas de ellas organizadas por la
FEMP, que tuvieron cabida en los pabellones de
la Institución Ferial de Madrid (IFEMA).

FITUR
2 0 0 6< >
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En total fueron 10 los pabellones de IFEMA en los que asentaron
sus stands y celebraron sus jornadas técnicas las 12.065 empre-
sas, procedentes de 170 países, que estuvieron representadas en
la feria. Nuevamente, FITUR se convirtió en un gran escaparate de
la oferta turística mundial al que la FEMP también acudió con un
stand que se ubicó en el Pabellón 7.

PPrreesseenncciiaa  eessppaaññoollaa  ee  iinntteerrnnaacciioonnaall

Una de las notas dominantes en la convocatoria de este año fue el
incremento de la presencia internacional: en esta ocasión, un 43%
de la nómina de expositores de FITUR fueron extranjeros, lo que cifras
representa 366 expositores, un 7% más que el año anterior. 

De los 170 países representados, 15 se presentaron como nove-
dad de manera oficial, y tres de ellos -Costa de Marfil, Filipinas y
Georgia- nunca antes habían estado presentes directa ni indirecta-
mente en la feria. Los otros 12 fueron Antigua y Barbuda, Aruba,
Australia, Haití, Islas Vírgenes de Estados Unidos, Japón,
Martinica, Mauritania, Nepal, San Marino, Polinesia Francesa
(Tahití) y Uzbekistán. Un Estado más, Armenia, estuvo presente a
través de sus empresas.

Por áreas geográficas, el continente más representado fue
Europa (29% de los expositores internacionales), seguido de
América (22%), Asia-Pacífico (18%) Norte de Africa y
Oriente Próximo (13%), Africa (9%) y cadenas hoteleras
internacionales (9%). El continente que experimentó más
crecimiento en su presencia fue Asia-Pacífico. En menor
medida, pero también de forma importante, crecieron Europa,
América y Africa.

El 57% restante de la oferta de FITUR  -477 stands que represen-
taron un crecimiento del 2%- estuvo integrado por empresas e ins-
tituciones españolas. Más de la mitad de esta representación
nacional (el 60%) correspondió a empresas privadas de las cuá-
les un 37% pertenecían al sector hostelero; otro 21% a touropera-
dores; otro 17% al sector del Know-how; 10% a las compañías de
transporte: 8% a asociaciones profesionales; 6% al segmento resi-
dencial; y 1% a infraestructuras.

El 40% restante de la representación nacional correspondió a
organismos oficiales, instituciones (entre ellas, la FEMP) y  medios
de comunicación.

CCuullttuurraa  yy  eevveennttooss::  rreeccllaammooss  ttuurrííssttiiccooss

Según pudo verse en la feria, a lo largo de 2006 la conmemora-
ción del 250 aniversario del nacimiento de Mozart será la efeméri-
de que marque buena parte de los reclamos propuestos por Austria,
la República Checa y Alemania (esta última, también destacó en
Madrid su condición de país anfitrión de los Mundiales de Fútbol). 

Otro compositor, Béla Bartók, de cuyo nacimiento se cumplen
150 años, centrará la promoción de su país, Hungría; en tanto que
Bélgica se ha presentado en esta ocasión como la mayor poseedo-
ra de arte flamenco (repartido entre Brujas, Gante y Amberes).

En el ámbito de Iberoamérica, las ofertas más llamativas fueron las
formuladas por Nicaragua (el Güegüense, obra anónima indígena
declarada Patrimonio Oral de la Humanidad por la UNESCO) y por la
República Dominicana (nuevas infraestructuras que muestran el
turismo como motor de desarrollo económico de los pueblos). 

Africa ofreció a los visitantes la riqueza de su flora (en especial
las 14 reservas naturales con que cuenta Tanzania) y Asia promo-
cionó la riqueza arqueológica de Siria.

En cuanto a la oferta española, dos fueron los eventos que la
marcaron de forma especial: la celebración en Valencia de la Copa
América 2007, y la Exposición Universal de Zaragoza 2008. Este
año 2006, además, se conmemoran el 450 aniversario de la
muerte de San Ignacio de Loyola y el 500 del nacimiento de San
Francisco Javier, dos efemérides que supondrán un fuerte impulso
para el turismo religioso en Navarra y el País Vasco.

El Turismo Activo también se reveló como uno de los sec-
tores más dinámicos de nuestro país y, lo que es más rele-
vante, como elemento vertebrador de los intereses comunes
de distintos municipios. En esta línea, y bajo la denomina-
ción "No te pases siete pueblos", siete municipios abulenses

Firma del acuerdo para la aplicación del SICTED
en la provincia de Pontevedra.
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y segovianos presentaron su producto de parques naturales,
rutas, senderismo y oferta gastronómica y de ocio. De la
misma forma "Por tierras rayanas", iniciativa surgida de la
colaboración entre municipios españoles y portugueses, ofre-
ció a los visitantes una serie de rutas que conjugan arte, his-
toria y naturaleza.

SSeecccciioonneess  eessppeecciiaalliizzaaddaass

El sector ya mencionado de Turismo Activo tuvo cabida en una
de las cuatro secciones monográficas de FITUR, la llamada
FITUR Activo. Además de ésta, FITUR Congresos , que se celebró
en los días previos a la inauguración de FITUR, permitió que 153
empresas vendedoras españolas pudieran establecer contacto,
en el marco de un work-shop, con 223 compradores proceden-
tes de 35 países. 

Esta iniciativa se completó con una zona de exposición con
45 stands y un programa de pretours. La Sección Española
de Ciudades de Congresos, Spain Convention Bureau -SCB-,
vinculada a la FEMP, participó en la organización de FITUR
Congresos. Las otras dos secciones, FITUR Know-How y
FITUR Residencial, mostraron a los asistentes la última ofer-
ta tecnológica y todo lo relativo a construcción inmobiliaria,
respectivamente.

Este año, además, FITUR apostó por ofrecer un mejor servicio y,
para ello, puso en marcha iniciativas como la denominada "FITUR
en tu móvil", que ha permitido a los interesados tener en su teléfo-
no móvil toda la información sobre la feria, desde el catálogo de
expositores hasta planos o programa de actividades.

También ha destacado fituronline.com, una propuesta renovada
que ha servido de punto de encuentro de profesionales a través de
internet. Dentro de los pabellones también han funcionado los
"organizadores de rutas", para facilitar el recorrido o la localización
de los stands seleccionados por el visitante y, de cara a ampliar las
posibilidades de ver la oferta turística, FITUR se mantenido abierto
hasta las 20.00 en las jornadas para el público general.

JJoorrnnaaddaass  TTééccnniiccaass

Otro de los capítulos relevantes de FITUR han sido las Jornadas Técnicas,
organizadas tanto por empresas como por instituciones y Administraciones
participantes. La FEMP, concretamente, ha aprovechado el marco de FITUR
para celebrar diversas reuniones y encuentros. Así, en la mañana del día 25,
se reunió la Comisión Ejecutiva del Spain Convention Bureau, y la tarde de ese
mismo día, lo hizo la Comisión de Turismo de la FEMP, bajo la Presidencia
de Josep Mariné, Alcalde de Alforja (Tarragona).

El Secretario General de la FEMP, Alberto Torres; el Secretario
General de Turismo, Raimond Martínez Fraile; y el Presidente de la
Diputación de Pontevedra, firmaron, junto con otras autoridades, un
convenio para implantar el SICTED en la provincia de Pontevedra.

La Sección de Municipios Termales de la FEMP y la Asociación
de Municipios con Estaciones Náuticas celebraron, a su vez, sen-
das reuniones a lo largo del mismo día 26 

2266  EEddiicciióónn  --  CCeelleebbrraaddaa  eennttrree  eell  2255  yy  eell  2299  ddee  eenneerroo  ddee  22000066
PPaabbeelllloonneess  11,,  22,,  33,,  44,,  55,,  66,,  77,,  88,,    99  yy  1100  ddee  IIFFEEMMAA  ((MMaaddrriidd))

- Feria profesional. Del 25  al 27 de enero
- Público General:  28 y 29 de enero
- Países asistentes y representados: 170
- Superficie bruta: 150.000 metros2

- Superficie Neta: 88.857,5 metros2 (un 3,6% más que en 2005)
- Expositores directos: 843 (un 4,3 % más que en 2005)
- Empresas participantes: 12.065 (un 1% más que en 2005)

FITUR: 9.993
FITUR Activo: 1.670 (un 6,7% más que en 2005)
FITUR Know-How: 249 (un 3,3% más que en 2005)
FITUR Congresos: 153 (un 2% más que en 2005)

- Sectores representados: Tour operadores, mayoristas, hostelería,
compañías de transporte, organismos oficiales de turismo, medios
de comunicación y empresas de servicios (aseguradoras, mercado
de reuniones y congresos, etc.)

FFIITTUURR  eenn  cciiffrraass
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El pasado 19 de enero, el Presidente de la Comisión de Turismo de
la FEMP, Josep Mariné, Alcalde de Alforja (Tarragona), y el
Vicepresidente de la Alianza por la Excelencia Turística, Exceltur,
José Luis Zoreda, suscribieron un acuerdo en virtud del cual la
FEMP se adhiere a la campaña "TUrismo somos todos y es tarea
de todos", cuyo objetivo es sensibilizar a los municipios españoles
sobre la importancia de la actividad turística en los entornos loca-
les. La campaña "TUrismo somos todos" pretende concienciar a la
sociedad española sobre la importancia del turismo y la necesidad
de cuidar al turista.

El objetivo de esta acción de comunicación es transmitir a los
municipios españoles que el turismo es clave para la generación
de empleo, el crecimiento de la economía local y asegurar el mayor
bienestar y la cohesión social y, por eso, es necesario que haya
una mayor implicación de las autoridades locales en favor de
potenciar los atractivos turísticos de modo que esas actividades
turísticas sigan desempeñando un papel clave en el desarrollo de
sus respectivas economías municipales.

LLaa  ccoollaabboorraacciióónn  ppúúbblliiccoo--pprriivvaaddaa,,  ccllaavvee  eenn  llaa  ddiiffuussiióónn  ddee  llaa  iinniicciiaattiivvaa

En virtud del acuerdo, la FEMP se ha comprometido a la coloca-
ción de carteles con la imagen gráfica y el vídeo de la campaña en
el stand de Fitur 2006, así como su difusión entre los
Ayuntamientos a través de su Comisión de Turismo y de Carta
Local para que, a su vez, de adhieran a la misma. 

En la rueda de prensa posterior, José Luis Zoreda y Josep Mariné
hicieron hincapié en la importancia de que la FEMP, como institución
que aglutina los intereses de los municipios españoles, y EXCELTUR,
como asociación privada que integran grandes líderes turísticos,
hayan dado este importante paso para la difusión de la Campaña
"TUrismo somos Todos". En este sentido, José Luis Zoreda destacó
que "es clave que a escala nacional y en cada municipio el sector
público y el privado impulsen y refuercen el papel del turismo a la
vez que consensúen una visión estratégica y un posicionamiento
diferencial a largo plazo que garantice su competitividad turística y
facilite que el turismo siga siendo el motor sostenible de su econo-
mía" y el mayor de prosperidad a nivel local.

OOrriiggeenn  ddee  llaa  iinniicciiaattiivvaa  

La iniciativa TUrismo somos todos surge como un compromiso de
las empresas miembros que forman Exceltur de concienciar a los
españoles sobre el papel clave del turismo en nuestro país. Se trata
de una iniciativa pionera, porque es la primera vez que los princi-
pales líderes privados del sector turístico español, en muchos
casos notables competidores entre sí, acuerdan realizar una acción
conjunta ante la sociedad a favor del sector, y en la que los propios
prescriptores facilitan el soporte y escaparate de comunicación a
través de sus establecimientos y diversos equipamientos. 

El pistoletazo de salida en la difusión de TUrismo somos todos
se produjo el pasado 1 de julio de 2005, cuando Iberia comen-
zó a transmitir en sus aviones el vídeo de la iniciativa. A partir
de entonces, los demás miembros de Exceltur se han ido
sumando mediante la difusión del vídeo (aviones, trenes y hote-
les) y la colocación de carteles y dípticos (hoteles, agencias de
viajes, mostradores de facturación, agencias de alquiler de
coches, etc.) a las que se han sumado diversos colectivos y
Administraciones Públicas (el Ayuntamiento de Madrid o el
Consell Insular de Menorca, entre otras, y próximamente la
Comunidad de Madrid y el Cabildo de Tenerife). En conjunto
500.000 personas han podido seguir potencialmente esta inicia-
tiva cada día en toda España en los meses de verano 

El Vicepresidente de Exceltur, José Luis Zoreda, y el Presidente de la Comisión de Turismo, Josep
Mariné, en el acto de presentación.

La FEMP se adhiere a la campaña de Exceltur

TUrismo
somos todos



60

ExpoALCALDIA nace este año y
con vocación de liderazgo. La
experiencia anterior de
Comarcactiva fue el primer paso
para conocer el amplio espectro
de posibilidades que plantea la
cobertura de las demandas de
la Administración Local y, sin
duda, el detonante para ir más
allá y atreverse con
ExpoALCALDÍA. Así lo explica el
Director General de Feria de
Zaragoza, José Antonio Vicente

¿¿CCóómmoo  ssuurrggiióó  llaa  iinniicciiaattiivvaa  ddee
cceelleebbrraarr  EExxppooAALLCCAALLDDÍÍAA??

ExpoALCALDÍA nació como una
apuesta decidida de Feria de
Zaragoza por ser el punto de
encuentro de las empresas líderes en equipamientos y servicios,
así como para nuestros municipios y sus responsables que plani-
fican y ejecutan el futuro de nuestras ciudades y del resto de
Entidades Territoriales. El reto que se plantea es dar respuesta a
todas estas exigencias, que han surgido en los últimos años con
la nueva concepción municipal. La calidad de vida de los ciudada-
nos es, actualmente, uno de los pilares básicos para lograr un
mayor desarrollo, por lo que apostamos por una Feria dinámica,
en la que nuestro principal objetivo es ofrecer y dar a conocer nue-
vos servicios.

¿¿QQuuéé  aanntteecceeddeenntteess  ttiieennee  eessttee  SSaallóónn??

La experiencia anterior con COMARCTIVA, que se celebró en Feria
de Zaragoza el pasado mes de mayo, nos sirvió para conocer, de
primera mano, la realidad de un sector tan pujante como es el de
los municipios. Así, la idea en la que estamos trabajando pasa por
estructurar un certamen que cubra todas las demandas y se ajus-

te a los requerimientos de los
municipios y las Entidades
Territoriales. ExpoALCALDÍA
comienza su andadura con el
objetivo de llegar a ser, a medio
plazo, el Salón líder de equipa-
mientos y servicios municipales
en España.

EEnn  EEssppaaññaa  eexxiisstteenn  ffeerriiaass  ccoommoo
MMuunniicciippaalliiaa  oo  TTEEMM  ¿¿TTiieennee  ccaabbii--
ddaa  uunn  nnuueevvoo  SSaallóónn??  

Nosotros creemos que sí.
Todos los que trabajamos en
Feria de Zaragoza estamos
convencidos de que esta pri-
mera edición de ExpoALCALDÍA
servirá para lograr su consoli-
dación, así como para que

pase a ocupar un lugar importante entre los Salones de referen-
cia del sector. La clave para lograr este éxito es que nuestro cer-
tamen está totalmente vinculado y muy próximo a los
Ayuntamientos y a los dirigentes. A ello hay que añadir que
ExpoALCALDÍA coincide con la celebración de SID Tecnodeporte
y SMAGUA, por lo que la participación en el Salón es, si cabe,
más atractiva, tanto para las empresas como para los visitantes,
puesto que aquí encontrarán un amplio abanico de posibilidades
para responder a sus demandas.

SSeerráá  aa  ffiinnaalleess  ddee  mmaarrzzoo  ccuuaannddoo  eell  SSaallóónn  aabbrraa  ssuuss  ppuueerrttaass  ¿¿CCóómmoo
eevvoolluucciioonnaann  llooss  pprreeppaarraattiivvooss??  

Actualmente estamos trabajando sin descanso para lograr que el
próximo 29 de marzo todo esté al cien por cien. Para conseguir
que la Feria sea un éxito, desde la institución ferial zaragozana
se lleva a cabo una gran labor de promoción y difusión, tanto a
nivel nacional como internacional, por lo que ya se han produ-

ExpoALCALDÍA
“Queremos ser el Salón líder de equipamientos

y servicios municipales en España”

José Antonio Vicente
Director General de Feria de Zaragoza
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cido importantes contactos comerciales que se verán materiali-
zados en esta primera edición. 

En cuanto a la previsión de visitantes, todavía no podemos dar una
cifra puesto que la celebración de SMAGUA y SID Tecnodeporte y
las sinergias de estos dos certámenes nos beneficia y servirá para
que el número de personas que acudan al salón sea sin duda des-
tacable; pero por encima del número, creemos que hay que subra-
yar la calidad y profesionalidad de las mismas. La relevancia de
estos certámenes, encabezados por SMAGUA que celebra su 17
edición, contribuirá a que el éxito de visitantes y de superficie expo-
sitiva esté asegurado. Así, los tres Salones ocuparán la práctica
totalidad de la superficie del recinto ferial zaragozano.

EEll  SSaallóónn  vvaa  ddiirriiggiiddoo  aa  rreessppoonnssaabblleess  ttééccnniiccooss  yy  ppoollííttiiccooss  tteerrrriittoorriiaalleess
¿¿QQuuéé  mmeeccaanniissmmooss  ssee  eessttáánn  uuttiilliizzaannddoo  ppaarraa  lllleeggaarr  hhaassttaa  eellllooss??  

Desde el primer momento, se está realizando una amplia cam-
paña de promoción directa, con el fin de que nos acerque al per-
fil de los potenciales visitantes del certamen. Además, hemos
emprendido una gran promoción informativa para dar a conocer
a través de los medios especializados todos los detalles relativos
al certamen. En cuanto a los resultados, todavía es pronto para
aventurarnos, puesto que hasta que no finalice el certamen no se
podrá hacer una valoración objetiva. Si bien, a tenor de las cons-
tantes demandas de información, podemos señalar que esta
campaña está dando sus frutos. 

¿¿QQuuéé  eess  lloo  mmááss  iinnnnoovvaaddoorr  qquuee  aappoorrttaarráá  EExxppooAALLCCAALLDDÍÍAA  eenn
eessttaa  eeddiicciióónn??

En ExpoALCALDÍA van a darse cita todos los sectores vinculados
con el desarrollo municipal. El Salón convocará a todos los agen-
tes de un sector económico muy importante, que se encuentra den-
tro de un fuerte proceso de expansión. El Salón aglutinará desde el
sector urbanismo, hasta el sector medioambiental, pasando por el
de servicios para los ciudadanos. El medio ambiente será protago-
nista en el Salón, puesto que últimamente es uno de los temas cen-
trales en las políticas municipales. 

El objetivo es que todos los elementos relacionados con el territo-
rio estén presentes en ExpoALCALDÍA. En relación con las activida-
des paralelas, ya podemos adelantar los temas que se abordarán.
Una de las jornadas técnicas versará sobre el "Uso y gestión del
agua en la jardinería pública", que está organizada por la
Asociación Española de Parques y Jardines Públicos. El objetivo es
divulgar los avances técnicos que se generan en relación con la
jardinería y el paisajismo y que está, asimismo, muy relacionado
tanto con el contenido de ExpoALCALDÍA como con SMAGUA. 

Por otro lado, se ha organizado la II Conferencia Ategrus sobre "El
aseo urbano moderno: problemas y soluciones", dirigida a los téc-

nicos municipales, los representantes de empresas de saneamien-
to urbano, agua, residuos y medio ambiente, entre otros. Además,
coorganizadas por Feria de Zaragoza y  la Federación Española de
Municipios y Provincias, se profundizará sobre el Deporte y Medio
Ambiente en el entorno local, en el marco de SID Tecnodeporte.

¿¿QQuuéé  ssiiggnniiffiiccaa  ppaarraa  ZZaarraaggoozzaa,,  eenn  eessttee  mmoommeennttoo,,  uunnaa  ccoonnvvooccaattoorriiaa
qquuee  aattrraaeerráá  aa  rreessppoonnssaabblleess  llooccaalleess  yy  rreeggiioonnaalleess??  

Para Zaragoza y para Aragón, ExpoALCALDÍA representa una
oportunidad muy interesante, dado que el certamen está dirigido
a los más de 8.000 municipios que existen actualmente en
España. El Salón será, sin duda, el foro más adecuado para
aunar las necesidades y las exigencias que plantea la nueva con-
cepción territorial. En este aspecto, Zaragoza se convertirá,
durante tres jornadas, en la capital de los equipamientos y los
servicios municipales, lo que también supone un reto para una
ciudad que en 2008 albergará una cita tan importante como una
Exposición Internacional y que servirá de escaparate para mostrar
la capital aragonesa al mundo.

UUttiilliizzaannddoo  CCaarrttaa  LLooccaall  ccoommoo  ppllaattaaffoorrmmaa  ddee  ccoommuunniiccaacciióónn  ccoonn  llooss
AAllccaallddeess  yy  rreessppoonnssaabblleess  llooccaalleess  eessppaaññoolleess  ¿¿qquuéé  lleess  ddiirrííaa  ddee
EExxppooAALLCCAALLDDÍÍAA??

Simplemente que ExpoALCALDÍA es su certamen, que ofrece todo lo
que necesitan y aquello que estaban demandando. Ahora, a través
de Carta Local, nos dirigimos a sus miles de lectores y a todos
aquéllos que están relacionados con el sector municipal en
España. Además, es importante añadir que el Salón servirá de
punto de encuentro de todas aquellas personas relacionadas con la
gestión de las Entidades Locales. Los múltiples retos a los que día
a día deben hacer frente, serán, sin duda, mucho más fáciles de
afrontar, tras el contacto con las soluciones técnicas que se exhibi-
rán en ExpoALCALDÍA. Se trata, por tanto, de una feria diseñada
para servir a los intereses de este colectivo 



El Presidente de la FACC, Hugo Alfonso
Morán, no quiso dejar pasar la oportunidad
para recordar a todos los representantes
municipales, que a lo largo de los 10 años de
existencia de la Federación han trabajado en
sus distintos órganos de gobierno. "Estas
Alcaldesas y Alcaldes, estos Concejales y
Concejalas son los artífices de haber construi-
do día a día un municipalismo mejor en nues-
tra región". 

Asimismo, también tuvo un recuerdo de
agradecimiento para quienes integraron los
distintos Gobiernos con los que la FACC ha
tenido "desencuentros, aproximaciones y
encuentros, y al final siempre entendimiento,
aunque quizá no con la amplitud que a algunos desearíamos"; un
agradecimiento que Morán hizo extensible a las distintas institucio-
nes asturianas, así como a sus agentes económicos y sociales. 

Al mismo tiempo, aprovechó la celebración de esta década de
vida de la organización municipalista asturiana para destacar el
"ánimo de consenso" que ha guiado la trayectoria de la
Federación. "A lo largo de estos 10 años -dijo Morán- si algo he
constatado día a día en el trabajo que realizamos en la Federación,
es el ánimo del consenso". Sin obviar que la Federación vive en
ocasiones "debates muy encendidos", Hugo Alfonso Morán recor-
dó que "al final siempre prevalece la voluntad de diseñar políticas
que permitan a los Ayuntamientos acercarse a los asturianos, a
sus vecinos, con criterios de equiparación de ciudadanía".

Hugo Alfonso Morán destacó que el empeño de la Federación
Asturiana de Concejos no es otro que "conseguir que los 78
Ayuntamientos de esta región traten igual a todos sus vecinos y

que todos los vecinos de la región encuentren
en todos los Ayuntamientos respuestas iguales
a sus demandas del día a día".

NNuueevvaa  LLeeyy  ddee  BBaasseess  eenn  AAssttuurriiaass

Durante el acto, la Consejera de la
Presidencia -como interlocutora institucional
del Gobierno asturiano con los Ayuntamientos
de la región-anunció que Ejecutivo que presi-
de Vicente Álvarez Areces comenzará a traba-
jar en 2006 en la futura Ley de Bases de
Régimen Local del Principado, normativa que
recogerá las competencias de los
Ayuntamientos y su financiación. 

En este sentido, María José Ramos expuso ante los representan-
tes del municipalismo asturiano que la legislación del Principado
de Asturias deberá adaptarse a la normativa que actualmente está
elaborando el Gobierno Central y que se materializará en los próxi-
mos meses en una nueva Ley Básica del Gobierno y la
Administración Local. La Consejera de la Presidencia apuntó que en
el Gobierno del Principado "estamos a la espera de que se concre-
te la legislación estatal para iniciar el trabajo sobre la normativa de
ámbito autonómico. Así que, una vez presentado el borrador esta-
tal, ya hay una base para empezar a trabajar en Asturias".

El hoy Consejero de Industria, Graciano Torre, primer Presidente
de la Federación Asturiana de Concejos, recibió el premio 'Columna
astur', un galardón que la FACC entrega este año por primera vez y
con el que se reconoce a personas e instituciones que trabajen en
pro del municipalismo. Tras recibir el galardón, Torre defendió un
municipalismo fuerte, pero sin caer en la tentación de convertirse en
"ariete en la lucha política". En este sentido, el primer Presidente de
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LLaa  FFeeddeerraacciióónn  AAssttuurriiaannaa  ddee  CCoonncceejjooss
((FFAACCCC))  ccoonnmmeemmoorróó  ssuu  1100ºº
AAnniivveerrssaarriioo  eell  ppaassaaddoo  mmeess  ddee  ddiicciieemm--
bbrree..  EEnnttrree  llooss  aassiisstteenntteess  aall  aaccttoo  eessttuu--
vviieerroonn  pprreesseenntteess  nnuummeerroossooss
AAllccaallddeessaass,,  AAllccaallddeess,,  CCoonncceejjaalleess  yy
CCoonncceejjaallaass  rreepprreesseennttaanntteess  ddee  llooss  7788
mmuunniicciippiiooss  aassttuurriiaannooss;;  llooss  CCoonnsseejjeerrooss
AAuuttoonnóómmiiccooss  ddee  PPrreessiiddeenncciiaa,,  SSaalluudd  yy
SSeerrvviicciiooss  SSoocciiaalleess  yy  JJuussttiicciiaa,,  MMaarrííaa
JJoosséé  RRaammooss,,  RRaaffaaeell  SSaarriieeggoo  yy
FFrraanncciissccoo  JJaavviieerr  VVaalllleeddoorr;;  aassíí  ccoommoo
rreessppoonnssaabblleess  ddee  llaass  mmááss  aallttaass  iinnssttiittuu--
cciioonneess  ddeell  PPrriinncciippaaddoo..  DDuurraannttee  eessttaa
cceelleebbrraacciióónn,,  eell  CCoonnsseejjeerroo  ddee  IInndduussttrriiaa
yy  EEmmpplleeoo  ddeell  GGoobbiieerrnnoo  ddeell  PPrriinncciippaaddoo
ddee  AAssttuurriiaass,,  GGrraacciiaannoo  TToorrrree,,  ffuuee
hhoommeennaajjeeaaddoo  ccoommoo  iimmppuullssoorr  yy  pprrii--
mmeerr  PPrreessiiddeennttee  ddee  llaa  FFAACCCC..

X aniversario de la
FEDERACIÓN
ASTURIANA

DE CONCEJOS
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La Consejera de la
Presidencia anunció
que el gobierno traba-
jará en 2006 en la
futura Ley de Bases de
Régimen Local del
Principado, que reco-
gerá las competencias
de los Ayuntamientos y
su financiación

Un almuerzo institucional conmemoró el 10 Aniversario de la Federación Asturiana de Concejos.



la FACC defendió la "independencia" de la Federación y las "legíti-
mas discrepancias" que puedan surgir con respecto a las
Administraciones Públicas.

UUnnaa  rreesseeññaa  hhiissttóórriiccaa  ddee  llaa  FFAACCCC  

La Federación Asturiana de Concejos fue constituida el 15 de
diciembre de 1995 con una Asamblea General en la que los 78
Ayuntamientos asturianos sellaban una alianza municipal.  La
Presidencia de la organización recayó en el Alcalde de San Martín
del Rey Aurelio, Graciano Torre, que encabezó una única candida-
tura -de consenso- presentada para conformar su primera
Ejecutiva. Le acompañaban como Vicepresidentes Carlos Guerrero,
Alcalde de Pravia; Jesús Landeira, Alcalde de Valdés; José María
García, de Langreo; y Asensio Martínez Cobián, de Villaviciosa.  El
resto de la Ejecutiva estaba compuesta por José Aurelio Álvarez
Fernández, Alcalde de Siero; Manuel Bedia Alonso, de Navia;
Xulián Fernández Montes, de Nava; Joaquín Raimundo Fernández
Rodríguez, de Carreño; Ángel García García, de Amieva; Francisco
González Méndez, de Cudillero; José Miranda Reigada; de
Ribadesella; Hugo Alfonso Morán Fernández, de Lena; Juan Priede
Llano, de Piloña; y Aurelio Quirós Argüelles, de Noreña. 

Tras su elección como Presidente de la FACC, Torre se felicitó por
el grado de consenso alcanzado y, a renglón seguido, marcó obje-
tivos: "Que la Federación no sea un fin en sí mismo, sino un ins-
trumento para la defensa de los intereses locales". De acuerdo a
este criterio, en los años siguientes, la FACC comenzó a dar pasos
cualitativos y cuantitativos en su actividad. Consolidando primero
su estructura, tomó contacto después con otras Federaciones de
Municipios Territoriales, se integró en la FEMP y se convirtió en el
interlocutor en materias municipalistas de los Ayuntamientos astu-
rianos con el resto de Administraciones e instituciones. 

El día 10 de octubre de 2001, Graciano Torre González, es
designado nuevo Consejero de Trabajo y Promoción de Empleo, lo
que le obligó a renunciar a la Alcaldía de San Martín del Rey Aurelio
y a la Presidencia de la Federación. El Alcalde de Valdés, Jesús
Landeira Álvarez-Cascos, en calidad de Vicepresidente Primero,
asumió la Presidencia interina hasta que la Asamblea General de
la FACC, reunida el 19 de diciembre del 2001, eligió por unanimi-
dad al Alcalde de Lena, Hugo Alfonso Morán, como nuevo
Presidente. Morán asumió la Presidencia de la Federación defen-
diendo, como su antecesor, que la organización siguiera siendo
vanguardia del municipalismo asturiano desde el consenso. 

Entre las acciones que actualmente desarrolla la FACC destacan
los trabajos de las 17 Comisiones que gestionan la actividad
municipalista de la Federación, y en las que están integrados 102
Alcaldes y Concejales de los Ayuntamientos asturianos. Estas
Comisiones son: Personal de la Administración Local, Haciendas
Locales, Cooperación, Educación, Cultura, Turismo, Vivienda,
Bienestar Social, Salud y Servicios Sanitarios, Medio Ambiente,
Urbanismo y Ordenación del Territorio, Infraestructuras, Industria y

Empleo, Justicia y Seguridad Pública, Programas Europeos, Medio
Rural y Pesca. 

Junto a estas Comisiones, la FACC también realiza un amplio pro-
grama de formación para el personal de la Administración Local astu-
riana, así como formación para pequeñas y medianas empresas y
autónomas a través del proyecto Concejos Verdes (COVER). Además,
la Federación lidera el Proyecto AVANZA, financiado por el Fondo
Social Europeo y la Consejería de Educación del Principado y que
tiene como objetivo desarrollar una nueva cultura empresarial en el
medio rural para favorecer la creación de nuevas empresas. 

Entre las actividades de la Federación también se encuentra la
puesta en marcha, en colaboración con el Ayuntamiento de Oviedo,
del Centro de Información sobre la UE Europe Direct, y la participa-
ción en el programa INCASSIS, que impulsado por la Universidad
de Cracovia, pretende aumentar la capacidad para evaluar la
influencia de los Fondos Estructurales 
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El empeño de la Federación Asturiana es
conseguir que los 78 Ayuntamientos
traten igual a todos sus vecinos y que
éstos encuentren en todos los
Ayuntamientos respuestas iguales a sus
demandas del día a día

Graciano Torre (izquierda), primer Presidente de la FACC y actual Consejero de Industria y Empleo.



En la jornada del 15 de
diciembre de 1995, los
Alcaldes y Alcaldesas de los
78 municipios asturianos reu-
nidos en el Hotel de La
Reconquista de Oviedo, acordá-
bamos unánimemente la creación
de la Federación Asturiana de
Concejos (FACC) y elegíamos, tam-
bién por unanimidad, su primera
Comisión Ejecutiva, al frente de la cual esta-
ba Graciano Torre, a la sazón Alcalde de San
Martín del Rey Aurelio.

Hoy, diez años después, se hace difícil entender el día a día de los
Ayuntamientos del Principado sin el concierto de su Federación. Si
necesario es todo instrumento de diálogo, debate y coordinación
entre las Administraciones Locales, éste se convierte en imprescin-
dible cuando hablamos de las Comunidades Autónomas
Uniprovinciales.

Asturias, al ser provincia única, no cuenta con la figura de la
Diputación, subsumiéndose las competencias de ésta en las de la
propia Comunidad Autónoma y saliendo, por tanto, sus competen-
cias y recursos de la órbita de lo local, en un espacio ajeno a la
capacidad de decisión de los Electos Locales.

Siendo ésta nuestra realidad actual, es preciso acotar que ha evo-
lucionado ostensiblemente a mejor desde el momento en que la
FACC. asume las funciones de interlocutor del municipalismo astu-
riano con el Gobierno Regional. Y hay un hito indudable en este
recorrido de diez años de trabajo; la creación de la Comisión
Asturiana de Administración Local (CAAL), un órgano dotado por
Ley de competencias de participación preceptiva en la elaboración

de todas las leyes de ámbito
autonómico que generan alguna
obligación para los
Ayuntamientos, sean competen-

ciales, económicas o ambas.

El catálogo de medidas de todo tipo
que la FACC ha ido incorporando a la

capacidad de gestión municipal en estos
años es ya muy amplio, y en los mismos

términos se ha ido acrecentando la considera-
ción de la Federación como una institución de refe-

rencia en la región.

Ahora, en la frontera de una nueva Ley para los Gobiernos Locales
que parece apostar por la "intermunicipalidad" como elemento de
refuerzo de la Administración más cercana al ciudadano, la FACC
se convierte en la Diputación Asturiana que debe aunar los esfuer-
zos municipales y cooperar con la Comunidad Autónoma y con el
Gobierno de España en beneficio de la ciudadanía 
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La Federación Asturiana de Concejos cumple

10
años

Hugo Alfonso Morán Fernández
Presidente de la

Federación Asturiana de Concejos

Con una nueva Ley que
apuesta por la
"intermunicipalidad", la FACC
se convierte en el Órgano
que debe aunar los esfuerzos
municipales y colaborar con
las otras Administraciones
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El Secretariado del Consejo Territorial de la FEMP, órgano inte-
grado por las Federaciones Territoriales de Municipios de las 17
Comunidades Autónomas, acordó en su última reunión, celebra-
da el 18 de enero en Madrid, la constitución de varios grupos de
trabajo específicos: sobre la Ley del Suelo, los municipios  con
parques eólicos, los municipios con instalaciones aeroportuarias
y municipios afectados por autopistas.

En esta reunión, los miembros del Secretariado analizaron,
además, el Anteproyecto de Ley Básica del Gobierno y la
Administración Local y el Código de Buenas Prácticas en mate-
ria de telefonía móvil.

Durante la reunión, a la que asistieron los Secretarios
Generales de las distintas Federaciones Territoriales de
Municipios y Provincias de las Comunidades Autónomas, se
acordó además celebrar en los próximos meses reuniones
monográficas del Consejo Territorial sobre políticas de igualdad,
educación, cooperación al desarrollo y la Agenda Local de la
Participación.

Finalmente, analizaron una propuesta de coordinación en
materia de formación y estudios y la organización de unas
jornadas para estudiar la problemática de los municipios con
parques eólicos.
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Representantes del Ayuntamiento de Pozuelo de Alarcón
(Madrid) encabezados por su Alcalde, Jesús Sepúlveda, viajaron
recientemente a Xincheng, un distrito de Pekín, con el que la ciu-
dad madrileña se hermanará a mediados de este año. 

La consolidación de este acuerdo bilateral abrirá la posibi-
lidad de que ambas Entidades Locales realicen actividades
de intercambio en los ámbitos cultural y deportivo de alto
nivel, cooperación en materia educativa y estudios universi-
tarios sobre ciencia  y tecnología, entre otras actividades.

El hermanamiento, que tuvo su origen en las Jornadas his-
pano-chinas celebradas en Pozuelo hace un año, también
toma en consideración las similitudes existentes entre
ambos municipios: ambos son "municipios verdes", su
extensión es muy parecida, se han especializado como "ciu-
dades financieras" dentro de un conjunto urbano-metropoli-
tano más amplio, cuentan con parques empresariales de
calidad y con espacios destinados a medios audiovisuales,
entre otros rasgos coincidentes.

Además de este núcleo chino, Pozuelo ya mantiene herma-
namientos con Issy-les-Molineaux (Francia), Poznan
(Polonia) y Recanati (Italia). Xincheng, por su parte, está
hermanada con ciudades de Canadá y Australia.
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El Alcalde de Pozuelo firma en el libro de visitas de Xincheng
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Desde el pasado 1 de enero, la FEMP viene aplicando, entre
sus empleados, las medidas previstas en Plan Integral de
Conciliación de la vida personal, familiar y laboral, conocido
como el Plan Concilia, puesto en marcha por el Ministerio de
Administraciones Públicas para los trabajadores públicos al ser-
vicio de la Administración General del Estado.

Con ello, la FEMP se convierte en una de las primeras organi-
zaciones que secundan las medidas puestas en marcha por el
Gobierno. En concreto, la FEMP aplicará entre su personal los
contenidos del punto 4 de la Orden Ministerial de 15 de diciem-
bre, que establece las medidas para la conciliación de la vida
personal, familiar y laboral.

El Gobierno ha puesto en marcha un plan estratégico de res-
puesta policial para prevenir y combatir el tráfico minorista y el
consumo de drogas en el entorno de los centros los educativos,
las zonas de ocio y de diversión, en el que también participan
las Policías Locales.

La iniciativa responde a la constatación de que las edades de
inicio en el consumo de drogas han disminuido en paralelo al
aumento del consumo en las zonas escolares y en los propios
centros de enseñanza así como en determinadas zonas de ocio
y esparcimiento. El consumo de estas sustancias se está tradu-
ciendo en el aumento del número de menores que demandan
tratamientos contra la adicción.

Los planes operativos sobre el entorno de los centros escola-
res contarán con una serie de medidas concretas, que se centra-
rán en los grupos o personas que a pequeña escala centran su
actividad delictiva en las inmediaciones de las zonas educativas.

Santiago de Compostela ha sido galardonada con el premio
"Ciudades Patrimonio de la Humanidad" correspondiente al año
2005 por su permanente labor en la conservación y rehabilitación
de su conjunto histórico y su preocupación constante por dotarse
de instrumentos de planeamiento general.

El Premio, dotado de 15.025,00 euros, reconocer la labor
desarrollada por la capital gallega en el ámbito de la conser-
vación, restauración, promoción y difusión del patrimonio
histórico y cultural realizada en las ciudades españolas
cuyos conjuntos históricos han sido declarados Patrimonio
de la Humanidad por la UNESCO.
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El Consejo Nacional de Bosques, acordó en su última reu-
nión trece recomendaciones dirigidas a mejorar la situación en
cuanto a la prevención y riesgos de incendios forestales en
nuestro país.

Se trata de consideraciones ligadas a la utilización eficaz y efi-
ciente de nuestros montes, asegurando una rentabilidad econó-
mica de las explotaciones forestales, la estabilidad y seguridad
laboral, la formación e investigación, la optimización del uso de
los medios técnicos y la aplicación de nuevas tecnologías. 

También proponen campañas de sensibilización dirigidas
al medio rural y urbano y a los propietarios forestales, así
como la estimulación de los procesos de participación de la
sociedad civil.

Hacen hincapié, además, en la coordinación interadminis-
trativa y entre todos los agentes implicados en la problemáti-
ca de los incendios forestales, restauración de los bosques y
retirada de la madera quemada o de los restos agrarios com-
bustibles depositados en terrenos forestales o adyacentes.
Finalmente,  proponen incentivar políticas coercitivas contra
los responsables de los incendios.

MOSAICO
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al servicio de las Entidades Locales ha aumentado en 37.754
personas, según los datos hechos públicos por el Ministerio de
Administraciones Públicas.

Este incremento contrasta con una sensible disminución del
número de empleados públicos al servicio de la Administración
General del Estado y el espectacular incremento del personal
adscrito a las Comunidades Autónomas, que dobla a ambas.
Desde 2000 hasta 2005, el número de empleados públicos
locales ha pasado de 530.373 a 568.127, lo que representa un
aumento de un 7,11%. 

En relación con el conjunto de empleados públicos -
2.401.179, el 1 de enero de 2006-, los adscritos a la
Administración Local representan el 23, 66% del total, La
Administración Pública Estatal contaba con 542.125 empleados
(el 22,57%) y las Comunidades Autónomas, con 1.196.223
efectivos (el 49,81%). 

Como se puede ver en el cuadro adjunto, mientras el colecti-
vo de empleados al servicio de la Administración Local ha evo-
lucionado de forma equilibrada en este quinquenio, se ha verifi-
cado un importante un crecimiento de los empleados públicos
de las Comunidades Autónomas, casi similar al descenso expe-
rimentado en el colectivo de empleados de la Administración
General del Estado, como consecuencia del proceso de descen-
tralización.

MMááss  mmuujjeerreess  qquuee  hhoommbbrreess

Asimismo, hay que destacar que del informe hecho público por
el Ministerio de Administraciones Públicas,  se extrae que en los
últimos 15 años la presencia femenina ha ganado casi 9 puntos,
analizada la evolución por sexos del personal de la Administración
General del Estado más la docencia no universitaria.

EEMMPPLLEEAADDOOSS 11999900 11999955 22000000 22000055
PPÚÚBBLLIICCOOSS

Administración 1.209.908 918.006 753.783 542.125
Pública Estatal

Comunidades 525.517 625.771 904.041 1.196.223
Autónomas 

Administración 327.362 371.456 530.373 568.127
Local 

Universidades 62.162 77.383 94.951 94.704 

TTOOTTAALL  22..112244..994499 11..999922..661166 22..228833..114488 22..440011..117799

EEMMPPLLEEAADDOOSS  PPÚÚBBLLIICCOOSS 11999900 11999955 22000000 22000055

Mujeres 189.541 220.973 122.672 116.633

Hombres 263.428 220.191 142.052 115.188

TTOOTTAALL  445522..996699 444411..116644 226644..772244 223311..882211

Del personal de la Administración Pública Estatal, 231.821 per-
tenecen a la Administración General del Estado (AGE), repartidos
en los distintos Ministerios:

EEvvoolluucciióónn  ppoorr  sseexxoo  ddeell  ppeerrssoonnaall  ddee  llaa  AAGGEE

PPeerrssoonnaall  aall  sseerrvviicciioo  ddee  llaass  AAddmmiinniissttrraacciioonneess  PPúúbblliiccaass  eenn  EEssppaaññaa
((11999900--22000055))

En 1990, cuando en la AGE había 452.969 empleados públicos,
el doble que en enero de 2006, los hombres eran el 58,15% del
total, y las mujeres, el  41,84% restante. Hoy, con 231.821 emple-
ados públicos (descontados los  integrantes de Fuerzas Armadas,
Fuerzas de Seguridad del Estado, Administración de Justicia y otros
colectivos), las mujeres son ya poco más de la mitad, el 50,31%
y los hombres, el 49,68%.
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Instituto Nacional de Administración Pública y
Diputación de Tarragona

Para comprender mejor las tareas que las Diputaciones desem-
peñan en el día de hoy nos es necesario saber y conocer mejor
cuáles fueron sus orígenes y evolución posterior. La Diputación de
Tarragona se convierte con este libro del profesor Dr. Antoni Jordà
Fernández en una de las que mejor puede responder a dicha pre-
gunta, pues en él se analizan con detalle las vicisitudes que con-
llevó aquel proceso de implantación de un nuevo modelo de orga-
nización territorial en un momento histórico muy complejo como
fue el de la guerra civil carlista, que afectó en cierta medida al
modelo organizativo posterior de estas Corporaciones.

Instituto Andaluz de Administración Pública.
Junta de Andalucía

Los autores, Emilio Carrillo Benito y José Carlos Cuerda García-
Junceda, con este texto pretenden facilitar al lector llegar a sus propias
conclusiones sobre los retos y las oportunidades que se abren en el
panorama de la Administración Local española con la Ley 57/2003.
Se trata de un documento técnico de trabajo y de consulta que quiere
ser a la vez útil para los usuarios de diverso perfil, interesados en pro-
fundizar en los aspectos que aborda la Ley ( y también en otros asun-
tos que pudo haber abordado, y finalmente no lo hizo) que afectan
tanto a los grandes como a los pequeños municipios.

Secretaría General Técnica. Ministerio de Medio
Ambiente.

El informe pretende contribuir a la mejor comprensión y a la aplica-
ción más efectiva del concepto de desarrollo sostenible en la gestión
de la Administración Local, facilitando asimismo la integración en el
ámbito local de las estrategias europeas en esta materia. La diferen-
cia de perspectivas, ámbitos de competencia de actuación y ámbitos
reales de influencia hacen que, con frecuencia, a los gestores locales
les resulte difícil desarrollar estrategias que puedan integrarse de
manera coherente con las propuestas y criterios que surgen desde los

Las Diputaciones Provinciales en sus
inicios. Tarragona 1836-1840

Hacia un desarrollo sostenible para las
autoridades locales:
enfoques, experiencias y fuentes.

La modernización del Gobierno Local.
Oportunidades y riesgos de la Ley 57/2003

niveles administrativos europeo, nacional e, incluso regional. Este
informe tiene como uno de sus principales objetivos el promover una
gestión sostenible en los ámbitos locales en coherencia con las dife-
rentes políticas y estrategias europeas, centrándose en los aspectos
conceptuales, de comportamiento y de política generalmente no des-
arrollados en otros trabajos. Al lector se le conduce a fuentes de infor-
mación importantes como bibliografía seleccionada, organizaciones,
redes, programas y direcciones de internet.
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MMAARRZZOO

Salón “Logis Polígonos
Empresariales”

Zaragoza, del 8 al 10 de marzo de
2006-01-17

OOrrggaanniizzaa::
Feria de Zaragoza y  la Coordinadora
Española de polígonos empresariales,
(CEPE).

SSiinnooppssiiss::
La convocatoria tiene como objeto crear
un punto de encuentro entre los promo-
tores de áreas empresariales y los
industriales interesados en conocer la
oferta y servicios de dichas áreas.
Paralelamente CEPE organiza el 2º
Congreso Nacional de Áreas
Empresariales. Coincidiendo con el cer-
tamen también se celebrará  “LOGIS
EXPO” Y “LOGIS TRAILER”  y la  VI  edi-
ción del foro internacional PILOT.

IInnffoorrmmaacciióónn::
985 265 327 
rosa@polígonoscepe.org 
976 764 765  
jperez@feriazaragoza.es

IV Encuentro La ciudad de los
Niños

Madrid, del 23 al 25 de marzo de
2006.

OOrrggaanniizzaann::  
Acción Educativa

SSiinnooppssiiss::
Los objetivos que se plantean para este
IV Encuentro son: conocer cual es la
situación de la infancia en cuanto a su
participación social, promover la parti-
cipación infantil en las instituciones
locales y poner en común entre profe-
sionales la realidad sobre el tema, para
llevar a cabo estos objetivos se cuenta
con importantes profesionales de reco-
nocido prestigio en la materia.

IInnffoorrmmaacciióónn::
Acción Educativa
91 429 50 29.
www.accioneducativa-mrp.org

Expoalcaldía: II Salón de
Equipamientos y Servicios para
Municipios y Entidades
Territoriales

Zaragoza, del 29 al 31 de marzo de
2006.

OOrrggaanniizzaa::  
Feria de Zaragoza.

SSiinnooppssiiss::
Salón profesional en el que se darán
cita las principales empresas relaciona-
das con el desarrollo territorial y las
necesidades de las ciudades: equipa-
miento y mobiliario urbano, parques
infantiles, tráfico, seguridad vial y seña-
lización, iluminación, paisajismo, ges-
tión de residuos y limpieza, medio
ambiente, nuevas tecnologías y otros.
Coincidiendo con Expoalcaldía, se
celebrarán el XI Salón Internacional de
Instalaciones Deportivas y de Ocio,
Tecnodeporte, y  el Salón Internacional
del Agua. 

IInnffoorrmmaacciióónn::
Feria de Zaragoza.
www.expoalcaldia.com

Salón Inmobiliario SIMA 2006

Madrid, del 4 al 8 de abril de 2006.

OOrrggaanniizzaa::
Grupo Planner.

SSiinnooppssiiss::
En SIMA se darán cita todos los ope-
radores del mercado inmobiliario:
promotores, inversores,
Administraciones Públicas, entida-
des financieras y clientes finales. En
la última edición participaron más
de 700 expositores y 140.000 visi-
tantes, 15.000 de ellos profesiona-
les de más de 40 países. Integra
una gran área expositiva dedicada
mayoritariamente a la vivienda y a
los servicios relacionados con la
vivienda, y tres ferias temáticas:
Inmotur, Feria de la oferta institucio-
nal, e Inmofutura.

IInnffoorrmmaacciióónn::
http://www.saloninmobiliario.com/web

MMAAYYOO

CONGRESO DE SERVICIOS
SOCIALES MUNICIPALES:
"Próximos, Eficaces y de
Calidad".

A Coruña, del 3 al 5 de mayo de 2006.

OOrrggaanniizzaann::
FEMP y Ayuntamiento de La Coruña.

SSiinnooppssiiss::
Este Congreso tiene la vocación de ser
una gran muestra del trabajo que
actualmente se lleva a cabo desde los
Ayuntamientos en los servicios socia-
les. Son casi 70 los ponentes, 40 de
ellos responsables políticos y técnicos
de la Administración Local.

Paralelamente en el marco de este
Congreso se va a desarrollar la exposi-
ción EXPOSOCIAL.

IInnffoorrmmaacciióónn::
Orzán Congres, S.L.
Teléfono: 981 900 700.
Fax: 981 152747.
congresofemp@orzancongres.com
web: orzancongres.com

AGENDA
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XXIII ASAMBLEA GENERAL DEL
CMRE "El Futuro de los servicios
públicos en Europa" 

Innsbruck (Austria), del 10 al 12 de
mayo de 2006.

OOrrggaanniizzaann::  
Consejo de Municipios y Regiones de
Europa (CMRE) y la Ciudad de
Innsbruck (Austria). 

SSiinnooppssiiss::
La Asamblea General de Innsbruck
se dedicará a la cuestión clave del
futuro de los servicios públicos. Es
una oportunidad excelente para que
el debate entre los electos aborde,
desde una perspectiva europea, los
retos que tienen ante sí todas las
autoridades locales y regionales. 

IInnffoorrmmaacciióónn::
FEMP - Departamento de Relaciones
Internacionales. 
Teléfono: +34 91 3643700 
Fax: +34 91 3655482 

INTERMUNICIPAL - 5º SALÓN DE
PRODUCTOS Y SERVICIOS PARA
MUNICIPIOS 

Oporto (Portugal), del 18 al 20 de
mayo de 2006

OOrrggaanniizzaa::
Feria Internacional do Porto

SSiinnooppssiiss::
Al amparo del Desarrollo Sostenible,
el certamen ofrecerá un amplio aba-
nico de soluciones particularmente,
equipamiento y mobiliario urbano,
arquitectura paisajística, conserva-
ción y rehabilitación urbano, limpie-
za y seguridad, enseñanza de la
gestión municipal, entre otros.

En 2006 INTERMUNICIPAL se celebrará
simultáneamente con los certámenes
PORTUGAL AMBIENTE, INTERSEGURAN-
ÇA, QUALIDADE Y EXPO MIBEL.

IInnffoorrmmaacciióónn::
Teléfonos: 91/315 31 47 ó 93/241 29 73
Fax: 91/315 19 84 ó 93/209 12 90
Mail: intermunicipal@exponor.com

CITYMARKETING ELCHE 2006

Elche, del 24 al 26 de mayo de 2006

OOrrggaanniizzaa::
Asociación Terciario Avanzado de la
Provincia de Alicante.

CCoollaabboorraann::
Ayuntamiento de Elche, Universidad de
Alicante, Universidad Cardenal Herrera,
UNED y Universidad Miguel Hernández
de Elche.

SSiinnooppssiiss::
En esta segunda edición del Congreso
Marketing de Ciudades, se pretende
por un lado profundizar en los con-
ceptos de marketing o citymarketing
que han evolucionado desde que fina-
lizó la pasada edición en noviembre
de 2004, y por otro, mostrar los
resultados del citymarketing aplica-
dos a las ciudades dentro del ámbito
nacional e internacional.

IInnffoorrmmaacciióónn::
Teléfono: 902 365 735.
Mail: info@citymarketing.biz
www.citymarketing.biz

JJUUNNIIOO

TEM- TECMA

Madrid, del 13 al 16 de junio de 2006.

OOrrggaanniizzaa::
Feria de Madrid.

CCoollaabboorraa::
FEMP

SSiinnooppssiiss::
Este certamen reúne a empresas, aso-
ciaciones e instituciones que fabriquen
y/o comercialicen productos, equipos y
técnicas para el medio ambiente y el
equipamiento municipal o presten servi-
cios para los mismos. Incluye los
siguientes sectores: equipamiento urba-
no, urbanización vial y servicios, par-
ques y jardines, instalaciones deportivas
y de ocio, rehabilitación, mantenimiento
y ornamentación, equipamiento y apli-
caciones para la eliminación de barreras
arquitectónicas, servicios urbanos, trata-
miento de aguas, residuos sólidos, otras
contaminaciones, protección y recupera-
ción de entornos naturales. 

IInnffoorrmmaacciióónn::
http://www.tem.ifema.es/ferias/temtec-
ma/
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Foro de las Administraciones Públicas

BUENAS PRÁCTICAS
de gestión pública

El Foro de las
Administraciones Públicas,
una iniciativa que nace con
el objetivo de promover las
buenas prácticas en la ges-
tión pública, ha destacado
el papel de los Mapas de
Riesgos en la
Administración Local, y el
impulso pionero de la FEMP
a través del Servicio de
Riesgos y Seguros  

El pasado 20 de diciembre se presentó en Madrid, en un acto
presidido por el Ministro de Administraciones Públicas, Jordi
Sevilla, el Foro de las Administraciones Públicas. El objetivo del
Foro es constituir un espacio de debate y diálogo con y para las
Administraciones Públicas, para contribuir, a través de la aporta-
ción de soluciones y de la difusión de las mejoras prácticas y de
las iniciativas más novedosas, al reto de construir una
Administración más moderna, más eficiente y más orientada a la
satisfacción de los ciudadanos.     

El Foro de las Administraciones Públicas, constituido a
mediados de noviembre tras un proceso de gestación de más
de un año, está impulsado por cuatro entidades de reconocido
prestigio y solvencia en sus respectivos sectores: Aon Gil y
Carvajal, líder en consultoría de riesgos de las

Administraciones Públicas
y gestor del Servicio de
Riesgos y Seguros de la
FEMP; el Grupo Negocios,
editor de La Gaceta de los
Negocios, diario económi-
co con un tratamiento
específico de las noticias
relacionadas con la
Administración a nivel terri-
torial; IESE, una de las pri-
meras escuelas de nego-
cios en el ámbito europeo;

y Unisys, líder mundial en consultoría de sistemas y tecnolo-
gía, especializado en soluciones para el sector público.

Entre las actividades del Foro de las Administraciones Públicas
figuran la publicación mensual del suplemento Gestión Pública,
que se distribuirá con La Gaceta de los Negocios, destinado a ana-
lizar las mejores iniciativas de gestión que desarrollen las distintas
Administraciones, con la finalidad de compartir información, poner
en común experiencias y alentar las buenas prácticas. Además, el
Foro celebrará almuerzos-coloquio con personalidades relevantes
para de conocer de primera mano puntos de vista y experiencias,
e intercambiar opiniones en torno a cuestiones de actualidad rela-
cionadas con la gestión pública. Asimismo, el Foro distinguirá
anualmente las mejores prácticas a través del "Premio de Buenas
Prácticas de las Administraciones Públicas".

Acto de presentación del Foro
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""EEll  ddiirreeccttiivvoo  ppúúbblliiccoo  ddeebbee
sseerr  uunn  bbuueenn  ggeessttoorr""

En el acto de presenta-
ción pública del Foro, al
que asistieron destacados
representantes de la
Administración Central,
Autonómica y Local, el
Ministro de Administraciones
Públicas aplaudió esta
iniciativa que, señaló, va en la misma dirección impulsada
desde su Ministerio, ya que el Gobierno quiere profundizar
en un cambio de cultura en la Administración para que sea
más flexible, con funcionarios más formados e incentivados,
y la aplicación de las nuevas tecnologías para que pueda
estar abierta al ciudadano las 24 horas. 

El Ministro afirmó que "el directivo público debe ser buen
gestor y no un político" y apostó por una mayor atención en la
gestión por resultados y eficiencia en los procesos. En su opi-
nión, "la Administración tiene que dejar de mirarse a sí misma
y debe tener claro que tiene clientes, los ciudadanos, por lo
que sus esfuerzos deben ir encaminados a mejorar la atención
a los ciudadanos". Para lo que las tres Administraciones -
Local, Autonómica y Central- deben presentarse ante la socie-
dad "de una manera integrada para resolver los trámites al
ciudadano". 

En el mismo acto intervi-
nieron los máximos respon-
sables de las cuatro socie-
dades fundadoras del Foro
de las Administraciones:
Santiago Gil de Biedma,
Presidente de Aon Gil y
Carvajal; Juan Pablo de
Villanueva, Presidente-
Editor del Grupo Negocios;
José Ramón Pin, Director de

IRCO-IESE y Jesús Moreno, Presidente de Unisys, que coincidie-
ron en destacar la transformación de la Administración en los últi-
mos años y su impacto en el desarrollo económico y social.

En este sentido, el Presidente de Aon Gil y Carvajal, Santiago Gil de
Biedma, recordó que "de este proceso de continua evolución ha sido
testigo excepcional Aon Gil y Carvajal. Desde nuestra fundación, en el
lejano ya 1929, hemos acompañado en este largo camino a la
Administración en nuestra calidad de consultores de riesgos y gesto-
res de seguros." Aunque el sector público tardó en incorporarse a las
prácticas aseguradoras, Santiago Gil de Biedma señaló que "se ha
producido un cambio en la cultura del riesgo al que pudimos contri-
buir, modestamente, desde Aon Gil y Carvajal. Especialmente orgullos
nos sentimos de nuestra contribución en la Administración Local,
como gestores del Servicio de Riesgos y Seguros de la Federación
Española de Municipios y Provincias, pionera en este campo con la
implantación del servicio en 1989." 

El primer número del suplemento Gestión Pública (La Gaceta
de los Negocios, 20.12.05) -que junto a la difusión habitual del
diario se distribuyó a los principales gestores de las tres
Administraciones- destaca como buena práctica de Gerencia de
Riesgos el Perfil de Riesgos de la Administración Local, subra-
yando el papel de la FEMP y de su Servicio de Riesgos y
Seguros.

El Perfil de Riesgos es un análisis de la situación de los ries-
gos potenciales de las Corporaciones Locales que permite calcu-
lar la magnitud, probabilidad y tolerancia a los distintos riesgos,
y establecer las bases para una adecuada Gerencia de Riesgos.
Esta metodología ya fue recogida como buena práctica por el
Grupo de Expertos en Gerencia de Riesgos del Consejo de
Municipios y Regiones de Europa (CMRE). 

El Perfil de Riesgos, que contribuye a reducir el coste total del
riesgo hasta un 20% y permite tener una visión global de los
riesgos de la Corporación, ya se ha utilizado con éxito en muni-
cipios como Gijón, Alicante, Oviedo o Jaén.

PPeerrffiill  ddee  RRiieessggooss,,  bbuueennaa  pprrááccttiiccaa  eenn  llaass  AAddmmiinniissttrraacciioonneess  LLooccaalleess

El Foro distinguirá anualmente las mejores
prácticas a través del "Premio de Buenas
Prácticas de las Administraciones Públicas".
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GENTE

Lorenzo Silva
Escritor, autor de "La reina sin espejo"

EEnn  ssuu  úúllttiimmaa  nnoovveellaa,,  ""LLaa  rreeiinnaa  ssiinn  eessppeejjoo"",,  ssuuss  ddooss  ppeerrssoonnaajjeess
mmááss  ccoonnoocciiddooss,,  llooss  GGuuaarrddiiaass  CCiivviilleess    BBeevviillaaccqquuaa  yy  CChhaammoorrrroo,,
aaffrroonnttaann  uunnaa  nnuueevvaa  iinnvveessttiiggaacciióónn  ¿¿qquuéé  ttiieennee  ééssttaa  ddee  eessppeecciiaall??

Bastantes cosas. Para empezar, y a diferencia de las investiga-
ciones de otras novelas, la víctima es una persona con imagen
pública, lo que distorsiona desde el principio el trabajo de estos dos
Guardias Civiles. Esta historia es la más compleja y tiene más per-
sonajes y, además, la investigación se realiza casi por completo en
Barcelona, un lugar del que la Guardia Civil se está retirando.
Aunque Bevilacqua y Chamorro siempre juegan "fuera de casa" -es
la peculiaridad de este Cuerpo-, aquí lo hacen más que en ningún
otro lugar, porque hay otras policías y otras jurisdicciones.

SSuuss  aaggeenntteess  hhaann  rreeccoorrrriiddoo  GGuuaaddaallaajjaarraa,,  MMaalllloorrccaa,,  CCaannaarriiaass,,
MMaaddrriidd,,  aahhoorraa  BBaarrcceelloonnaa……  ¿¿ddóónnddee  iirráánn  lluueeggoo??

Seguirán viajando; la realidad en la que se inspiran es la Unidad
Central de la Guardia Civil, cuyos miembros tienen la suerte -o no-
de vivir con la maleta a cuestas, porque desde Madrid prestan ser-
vicio a las diversas Comandancias. A diferencia de los agentes de
otros Cuerpos, que operan siempre en el mismo sitio y pisan sobre
un terreno que conocen, ellos no, y allá donde van tienen que bus-
car a quien les oriente y preguntar; esa faceta de policías viajeros
es la que me gusta.

¿¿QQuuéé  ttaall  ffuunncciioonnaann  llaass  vveennttaass  ddeell  lliibbrroo??

La verdad es que muy bien. Por alguna extraña razón estos per-
sonajes van a más con cada entrega. Cada libro nuevo incorpora
nuevos lectores y con un curioso  "efecto secundario", que es
aumentar las ventas de las novelas anteriores. "El lejano país de
los estanques", el primero de Bevilacqua y Chamorro, es de 1998,
y en condiciones normales ya debería ser una reliquia; sin embar-
go sigue en las librerías y continúa vendiéndose.

SSuuss  nnoovveellaass  ppoolliiccííaaccaass  ¿¿ssee  aasseemmeejjaann  mmááss  aall  mmooddeelloo  ddee  nnoovveellaa
nneeggrraa  aammeerriiccaannaa  oo  aa  llaa  nnoovveellaa  ppoolliiccííaaccaa  eeuurrooppeeaa??

Todos tenemos la herencia norteamericana de aquellas novelas de los
años 30, de Chandler, de Hammet, y de otros. La novela negra europea
bebe de ahí, aunque en los últimos veinte años se ha emancipado un
poco. Yo me situaría a medio camino entre ambas: me siento cercano
a la americana -en la forma de narrar, por ejemplo- pero también a la
europea, especialmente por los personajes: el protagonista de la novela
europea siempre es un funcionario policial, mientras que en la america-
na es el detective privado, el "outsider", una especie de llanero solitario,
que trabaja fuera del sistema.

UUsstteedd  hhaa  ggaannaaddoo  eell  PPrreemmiioo  NNaaddaall  yy  eell  PPrreemmiioo  PPrriimmaavveerraa  ¿¿LLooss  pprree--
mmiiooss  ssoonn  iimmppoorrttaanntteess  ppaarraa  llaa  ddiiffuussiióónn  ddee  uunnaa  nnoovveellaa??

Hay premios distintos y también momentos distintos a lo largo de
la carrera literaria. En los momentos iniciales, determinados pre-
mios son extremadamente valiosos; lo realmente difícil en el
mundo literario es emerger, entrar cuando estás fuera. A mí, en par-
ticular, el Nadal, en el año 2000, me ayudo muchísimo. Más allá
de este momento, un premio ayuda a difundir la novela, aunque
eso puede tener la desventaja de distorsionar la percepción del
libro, de convertirlo en "esa novela que ganó el premio" y dejar su
identidad queda un poco desvirtuada 

Nacido en Madrid (1966), Lorenzo Silva es Licenciado en Derecho por la
Complutense. En 1980 empezó a escribir cuentos, ensayo, poesía y novela.
En 1995 apareció su primera novela “Noviembre sin violetas”. En 1997
quedó finalista en el Nadal (con “La flaqueza del bolchevique”); un año des-
pués publicó “El lejano país de los estanques”, protagonizada por dos
Guardias Civiles, Bevilacqua y Chamorro. En el año 2000, ganó con “El alqui-
mista impaciente”, segunda de sus historias protagonizada por estos perso-
najes. La tercera novela de esta serie “Carta Blanca”, le valió el Premio
Primavera. A finales del pasado año publicó “La reina sin espejo”, donde sus
dos Guardias Civiles se enfrentan a una nueva investigación.

Me gusta la faceta "viajera"
de mis dos agentes de la Guardia Civil






